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Помните, любите, изучайте Ильича, нашего учителя, нашего вождя.
Боритесь и побеждайте врагов, внутренних и внешних, – по Ильичу.
Стройте новую жизнь, новый быт, новую культуру – по Ильичу.
Никогда не отказывайтесь от малого в работе, ибо из малого строится
великое, – в этом один из важных заветов Ильича.
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Мы живем теперь в новой стране, как бы заехали
в нее и не можем никак освоиться. Много чего
ещё не обустроено. Смешными кажутся на этом

фоне потуги наших правителей поучать весь мир как
нужно жить. Чтобы настроить населения многих благо-
получных стран против России, особой агитации не
нужно, просто показывают нашу социальную статистику.
В нашей богатой стране, где столько природных бо-
гатств, средняя зарплата 31 100 рублей в месяц, всё это
с натяжками, подлогами, при десятках миллионах
людей, живущих ниже прожиточного минимума. В США
средняя зарплата, переводя на наши рубли, 228 075 руб-
лей, в Германии 186 483 рубля, во Франции 185 181. Не
будем дальше зарываться в закордонные социальные
цифры. Идеологи в этих странах говорят: хотите жить,
как в России, тогда учитесь выживать в нищете. Населе-
ние этих стран не против самой России, им не нравится
политика, которую проводит наша нынешняя власть. По
совместному опросу The Wall Street и NBC News, 60 про-
центов американцев считает, что Россия в таком виде в
будущем станет угрозой для США. Вот и вынуждено
наше руководство искать понимание в латиноамерикан-
ском и азиатском мире, где зарплата у работников не
выше наших. Хотя и здесь на социальном фронте нас на-
чинают обходить, средняя зарплата в Китае стала 41
392. Так мы выглядим на общем фоне, так боремся за
счастье своих людей.

О жизни людей, которые не входят в освещённые
списки олигархов и высокопоставленных чиновников, не
любят у нас рассказывать. Средняя зарплата у нас это как
бы символ, на самом деле многие получают гораздо
меньше. Вот воспитательница детского сада Лариса Тан-
церева в Псковской области разместила на сайте главы
области губернатора Турчака свои расчётные листы, на ко-
торых видно, что её фактическая заработная плата за ок-
тябрь 2015 года составила 5 тысяч рублей. При этом,
отмечает воспитательница, в прошлом году её зарплата за
тот же период составила почти 20 тысяч рублей.

Воспитательница сообщает, что она работает в дет-
ском саду с 2002 года, имеет высшее педагогическое
образование, высшую квалификационную категорию. В
2013 году воспитателям повысили зарплату, однако в
апреле этого года им не заплатили премию, а затем в
два раза уменьшили и саму оплату труда. «Научите, по-
жалуйста, как на такие деньги жить семье», – закончила
своё обращение к губернатору Лариса Танцерева.

Вряд ли кому-нибудь под силу помочь педагогу сове-
том, как прожить на такую смешную зарплату. Губерна-
тор задумался над этой проблемой, молчит. Зато
решают другие властные органы, люди получают здесь
зарплату гораздо больше воспитательницы детского
сада и должны эти деньги отрабатывать. У молодой жен-
щины в городе Дно той же Псковской области органы
опеки забрали пятимесячного малыша из-за того, что
она на зарплату в 6 тысяч рублей не смогла сделать ре-
монт в квартире.

У семьи Шохиных из Дзержинска Нижегородской
области трое детей, трёхлетний Матвей и полуторогодо-
валые Маша и Даша. Отдел опеки посетил и эту квартиру
и обнаружил, что в квартире тоже не сделан ремонт и нет
горячей воды. Молодая мать, Евгения, не работала, уха-
живала за детьми. Весь семейный бюджет Шохиных со-
стоял из детских пособий 8600 рублей и зарплаты мужа,
таксиста, 8000 рублей. Чиновницы сказали матери: если
хотите ещё увидеть детей, пишите, что сами просили их
временно забрать. Детей увели из дома, после этого они
три недели провели в больнице. Случай об изъятии
детей из семьи получил общественную огласку. Горо-
жане стали собирать для малоимущих Шохиных деньги
и вещи, лишь тогда возвратили детей домой.

Отбирают детей у семей из-за возникших там мате-
риальных трудностей, а потом ищут для новоявленных
сирот опекунов. Этим благодетелям выплачивают тысяч
12 в месяц. Почему бы не помогать, отдавать эти деньги
настоящим родителям, оказавшимся в тяжёлом матери-
альном положении? В 90-е годы я с профсоюзной
командой посетил США. В Атланте на встречу с нами со-
брали рабочих. Поднялась негритянка и стала рассказы-
вать о своей жизни. Она разведёнка, работает на
конвейере и растит троих детей. Я решил задать ей во-
прос на засыпку. Мол, когда она уходит на конвейер, с
кем оставляет детей. Работница посмотрела на меня,
словно я с луны свалился: «Как на кого, мне государство
нянечку выделяет».

Из Москвы, где подводят основные итоги, часто не
видно, как живёт, выживает остальная Россия. Деревни,
сёла, малые города. Вот рассказывает 37-летняя жи-
тельница города Вичуги Ивановской области Анастасия
Борисова.

- Когда-то жизнь у нас била ключом, люди трудились,
в выходные гуляли, веселились. Сейчас фабрика имени
Шагова работает вполсилы, часто останавливается, от-
правляют рабочих в «простой». Фабрика «Красный Про-
финтерн» приказала долго жить, оставив огромные
долги работникам. На машиностроительном заводе ра-
бочие трудятся 4 дня в неделю, заработки уменьшились
вдвое.

Разговор продолжает другая жительница городка,
Светлана Илюшина.

- У кого есть огороды, выращивают на них овощи,
фрукты, как бы перешли на подножный корм. Некоторые
получают пособие по безработице, деньги небольшие,
но регулярные. Многие формально работают, но зар-
платы маленькие, выдаются редко. Средняя зарплата в
городе 8 - 10 тысяч рублей. Покупка одежды и обуви для
себя и детей у нас большой праздник. Не часто он про-
исходит.

Журналисты сделали опрос работников ещё в одном
городе, Вологде. Попробовали узнать, как здесь выжи-
вают в это трудное время.

Александр рабочий, имеет множество рабочих спе-
циальностей – крановщик, монтажник, токарь, плотник.
До кризиса всегда находил работу, может быть, и пла-
тили не очень много, обмануть могли, но всё же работа
была. Теперь Александр ходит по разным агентствам,
конторам, предприятиям, везде одно и тоже. Просят за-
полнить анкету. Заполнишь, говорят: «Мы Вам перезво-
ним». И не перезванивают. Наконец, устроился
Александр на пилораму, на 15 тысяч рублей в месяц.
Спрашивает у мужиков: «Зарплату получали?» Оказыва-
ется, они и месяца ещё не отработали. Выяснилось, что
набирают здесь людей на испытательный срок, а через
месяц увольняют без выдачи зарплаты. Ушёл, конечно,
Александр от этих пилорамных мошенников. С трудом
через месяц устроился на рыбный склад. Взяли грузчи-
ком. Заработал 10 тысяч рублей. И опять оказался без
работы, опять пороги обивает, анкеты заполняет.

Вадим, таксист. Кризис для него – сплошные за-
траты. Заказов меньше не стало, но расходы возросли.
В течение трёх лет тариф на перевозки не менялся, но
подорожали бензин и запчасти. Причём существенно,
ведь запчасти зависят от курса доллара и евро.

В 1990 году, в начале перестройки, я работал в жур-
нале «Советские профсоюзы» и мне удалось взять ин-
тервью у посла США в СССР Джека Мэтлока.
Попробовал с ним поговорить о будущем нашей страны.
Посол сказал, что самая большая опасность для такого
государства – если народ оставят голодным. Это будет
опасно и для вас и для соседей. Нужно уметь защищать
работника, создавать настоящие, боевые профсоюзы.

Как хотите можете относиться к США, к президенту
Обаме, но посол из-за океана наметил тогда правильный
путь для нашей страны. Не пошли по этой дороге. Бед-
ных много, настоящие профсоюзы создаются с трудом.
Почти всю промышленность раздали в частные руки.
Нам твердили, что частная собственность – главный
двигатель реформ. К сожалению, не нашлось у нас своих
фордов, новые хозяева не стали вкладывать часть при-
были в развития производства, новые технологии. Вы-
жимали всё из старых станков, платили по минимуму
работникам. Когда станки стали выходить по старости
из строя, стали банкротить предприятия, закрывать за-
воды и фабрики. Всё так, как в городке Вичуге и сотне
других поселений по всей России. Отдали страну не
творцам, не государственным людям, а обыкновенным
лавочникам, которые зациклились на яхтах, дворцах на
Лазурном берегу, в Лондоне. Чтобы уменьшить отрица-
тельные эмоции против главных строителей нового го-
сударства, ФСБ решило засекретить эту недвижимость
и движимость для простых людей. Предложение пере-
дали в правительство. Но разве засекретишь эти шаль-
ные доходы от обворованных людей.

Путин, на предыдущей пресс-конференции, отве-
чая на вопрос из зала, сказал, что не знает размера
зарплаты главы «Роснефти» Игоря Сечина. Придётся
помочь нашему президенту. Владимир Владимиро-
вич, зарплата у Игоря Сечина со всякими добавками
и премиями примерно 600 миллионов в год, это при-
мерно 50 миллионов в месяц. Этой зарплаты, если
разложить её на средние российские по 31 тысячи

рублей, может хватить на 1700 человек, целый завод,
посёлок может прокормить этот человек на свою зар-
плату. Но платят людям гораздо меньше средней зар-
платы, тысяч 20, а то и меньше, по таким меркам
господин Сечин может прокормить целый городок.
Представляете человека, обклеенного 2 тысячами го-
лодных ртов? Таким перестроечным образом только
непослушных детей пугать.

Не один Сечин купается в подобном денежном озере,
есть ещё у него помощники, члены правления «Рос-
нефти», сюда входит 11 человек. Их тоже в кризисные
времена не обижают, хотя мировые цена на нефть
сильно упали. За 9 месяцев минувшего года эта ком-
пашка заработала сообща 3,253 миллиарда рублей, в
2014 году за такой же период заработок был скромнее
на 8,5 процентов, всего 2,797 миллиарда.

Пойдём дальше. Несмотря на снижение прибыли на
17,2 процентов в этом году в компании «Газпром»,
общие выплаты членам правления этой компании за 9
месяцев 2015 года увеличились, по сравнению с таким
же периодом 2014 года тоже на 8,5 процента. Членов
правления 17 человек, и каждый из них получил 11,74
миллиона за каждый месяц. Есть ещё 11 членов совета
директоров, их тоже не обидели, каждый из них получил
3,3 миллиона рублей в месяц. У главы Алексея Миллера
годовая зарплата приблизительно 25 миллионов долла-
ров. А дальше идут различные премии, за каждый вдох
и выдох, различные доплаты на праздники и день рож-
дения. Кроме того, Миллер возглавляет высшие органы
управления Газпромбанка, «Газпромнефти», страховой
компании «Согаз», Газфонда, Газпром медиахолдинга и
ряда других структур, где такая фиктивная деятельность
тоже хорошо оплачивается. Так что по доходам Миллер
не уступает Сечину. К тому же он имеет отпуск 42 дня,
бесплатный отдых, бесплатная медицина. Много корму-
шек для таких знаковых людей и их детей расплодилось
в стране под видом госкомпаний. «Алроса», РЖД…
можно продолжать этот список ещё долго. Всё это почти
государственные предприятия, отрасли. Разве может
быть зарплата у этих руководителей выше, чем у мини-
стра? Но здесь, в этих кормушках назначают зарплаты и
премии руководители себе сами.

Со стоном верстали тощий бюджет для страны на бу-
дущий год, подрезали в основном социальные статьи.
Министр финансов не знает, откуда брать деньги, чем
затыкать дыры. Хорошее, бодрое слово «оптимизация»
пристроили к разрушению здравоохранения и образо-
вания. Сокращают врачей, закрывают больницы, про-
дают освободившиеся здания. Всё укрупняют, делают
медицинские центры. Как это выглядит, мы испытываем
на себе. У моей жены проявилась аритмия сердца, вы-
звали скорую помощь. Медицинские работники сделали
укол, сбили давление, на следующий день экипаж ско-
рой, спасибо ему, сам вызвал к нам на дом врача. Уже
день заканчивается, а врача нет. Пришлось звонить в
этот центр. Нас сразу пристыдили, целую отповедь за-
читали. К центру прикреплено 6 поликлиник, от каждой
по 40 вызовов на день, а в центре для этих целей только
4 врача.

Министерство финансов в поисках дополнительных
доходов в бюджет предлагает ограничить вызов тера-
певта на дом до 8-10 раз в год, а скорой помощи – 4 раза
в год, остальное на платной основе. Ещё один вид бе-
зобразного дохода: если ждёшь очереди к врачу, то это
бесплатно, а без очереди можно за деньги. Пациент
может госпитализироваться два раза в год, а сверх
этого – за свой счёт. Уменьшение койко-мест с 9,42 на
тысячу населения до 4,96, что соответствует уровню
развитых стран. Там вообще нет бесплатного вызова
врача на дом, заявляют в министерстве финансов. Но
мы то ведь не развитые, а недоразвитые. Чем будут рас-
плачиваться за такую медицину наши бедняки, та же пе-
дагог из Псковской области, при зарплате в пять тысяч
рублей, а многие из этой категории застряли ещё в дол-
гах по коммуналке. В тех развитых странах, на которые
кивает наш минфин, средняя зарплата раз в шесть, а то
и больше, нашей средней, но большинство наших работ-
ников получают даже не 31 тысячу рублей в месяц, а
всего 15-20 тысяч.

Раздали национальное достояние приближённым
людям, для других избранных создали кормушки на базе
госкомпаний, а остальному населению доверили спа-
сать страну, с него и тянут последние копейки. Вводят
всё новые и новые повинности. Вот только последние –
налог на капитальный ремонт, налог на километры даль-
нобойщиков, который ляжет на стоимость продукции,
постепенный переход на платную медицину. Пора, на-
верное, ввести налог для пешеходов за переход улицы.
Вот так выживает наша страна.

Альберт СПЕРАНСКИЙ, 
председатель Совета общероссийской 

общественной организации 
«Рабочие инициативы»

ТРУДНО СПРЯТАТЬ НИЩЕТУ

Громкий скандал вокруг проекта
Уральской горно-металлургической
компании (УГМК) по разработке ни-

келевых (и, как предполагали специали-
сты, еще и урановых) руд в российском
Черноземье близится к финалу. По
имеющейся информации, в Кремле при-
нято решение остановить работы. Выра-
жаясь официальным языком, проект
УГМК российские власти признали не-
целесообразным.

МЕРТВАЯ ХВАТКА МАХМУДОВА
Напомним, как развивались события.

Залежи никелевых руд в Еланско-Коле-
новском массиве Воронежской области
были открыты и исследованы в 70-80-е
годы прошлого века. Но работ на них не
проводилось. И только в мае 2012 года
Роснедра объявили конкурс на право
пользования Еланско-Ёлкинскими рудо-
проявлениями. Победителем стало ООО
«Медногорский медно-серный комби-
нат» - дочерняя структура УГМК.

В январе 2013 года на участках нача-
лись полевые работы. Однако они вы-
звали крайне резкое неприятие со
стороны местного населения, уверен-
ного в том, что реализация этого крайне
вредного с экологической точки зрения
сырьевого проекта на чернозёмных зем-
лях станет настоящей катастрофой не
только для Воронежской, но и для части
Волгоградской области. «Будет убит чер-
нозём – а это фактически геноцид мест-
ного населения, - рассказывал тогда
старший научный сотрудник Института
водных проблем РАН Юрий Медовар. – В
результате люди получат рак и астму.
Резко упадёт уровень грунтовых вод и
чернозём начнет увядать». Местные жи-
тели обращали внимание еще и на то, что
никакой экономической прибыли ни
район, ни область на самом деле не по-
лучат. Никель почти целиком уходит на
экспорт. А как наши олигархи умеют пря-
тать деньги в оффшорах не надо объ-
яснять даже в российской глубинке.

2 июня 2013 года, не дождавшись
никакой реакции на свои вопросы (ком-
пания не предъявляла никаких, даже
самых базовых документов по 18 пози-
циям), экоактивисты из движения
«Стоп-Никель» и представители мест-
ного населения попытались силой
остановить геологоразведочные ра-
боты. Однако УГМК при поддержке ре-
гиональных властей, сотрудников
силовых структур и активной кампании
в СМИ удалось удержать ситуацию.
Более того, против активистов приме-
нили банальную провокацию. В резуль-
тате двое из них, Игорь Житенев и
Михаил Безменский, были арестованы.
Им предъявлены обвинения в вымога-
тельстве 24 миллионов рублей у руко-
водства УГМК. Дело до сих пор
находится в Новоусманском суде Воро-
нежской области.

«УДАР ПО АВТОРИТЕТУ
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ВЛАСТИ»

Защитники Черноземья и Хопёр-
ского заповедника, который бы «умер» в
случае реализации проекта, понимали,
что вопрос может быть решён только на
федеральном уровне. В Администрацию
президента направлялись коллективные
обращения, но, судя по всему, они ус-
пешно блокировались УГМК на мини-

стерском уровне. Тем более что губер-
натор области Алексей Гордеев вдруг из-
менил своё мнение и стал активно
поддерживать добычу никеля.

Но тут случилась Украина, кризис и
санкции. Сменился глава минсельхоза. И
тема сельского хозяйства и продуктов
питания стала приоритетной. И жители
региона, не желавшие стать очередными
заложниками олигархического бизнеса,
сделали правильный шаг.

10 декабря 2015 года в адрес Влади-
мира Путина ушло письмо за подписью
Уполномоченного по правам человека в
Российской Федерации Эллы Памфило-
вой. «В Новохопёрском районе Воро-
нежской области на стратегически
важных для продовольственной без-
опасности государства территориях
планируется разработка месторожде-
ний цветных металлов, являющихся вы-
сокотоксичными в производстве», —
отмечала она.

Население хочет жить, а не выживать
на своей исторической Родине, добав-
ляет Памфилова. Люди намерены спа-
сти и уникальные почвы, и чистейшие
природные и заповедные зоны. Реали-
зация же проекта чревата серьёзными
негативными последствиями – пониже-
нием уровня грунтовых вод и др. Постра-
дает и генофонд населения. «Вред
высокотоксичной промышленной зоны
для человека неизмерим, - пишет она. –
Исследование ситуации в регионах, где
расположены аналогичные производ-
ства, свидетельствуют о серьёзном
ухудшении здоровья местных жителей».

При этом добыча никеля вряд ли
оправдана со всех точек зрения, в том
числе с экономической, следует из
текста обращения к главе государства.
«На мировом рынке существует избы-
ток никеля, - отмечает Элла Памфи-
лова. – В то время как 40 стран мира
столкнулись с нехваткой продоволь-
ствия и резким ростом цен на него».
(Хотя чего далеко ходить в другие
страны – достаточно посетить любой
российский магазин). Опровергает
она, по сути, и заявления Алексея Гор-
деева о необычайной прибыльности
«Никелевого проекта». «В настоящее
время годовой оборот сельхозпродук-
ции на порядок выше предполагаемого
оборота производства медно-никеле-
вого концентрата».

Самая большая социальная угроза,
которую несёт за собой проект, это про-
тесты населения, причём не только в Во-
ронежской, но и в Волгоградской и
Тульской областях, считает Памфилова.
«[Проект] создаёт резко негативный
образ бизнеса, наносит удар по автори-
тету региональной и федеральной вла-
стей, создаёт социально-политическую
напряжённость в стране».

Исходя из этого, полагает Памфи-
лова, а также учитывая содержание пре-
зидентского послания Федеральному
Собранию от 3 декабря, надо сделать
приоритетным развитие сельского хо-
зяйства, «а не экспорт принадлежащих
стране полезных ископаемых».

В заключение Элла Памфилова про-
сит Владимира Путина поручить прави-
тельству рассмотреть вопрос о
целесообразности строительства ГОК на
этих территориях. Что интересно – пре-
зидентскую резолюцию «Медведеву

Д.А. Прошу рассмотреть и доложить
Ваше мнение» начали исполнять очень
быстро. 17 декабря поручение за подпи-
сью Александра Хлопонина с пометкой
«вручить немедленно» уходит в адрес
минприроды, минпромторга, минсель-
хоза и минэкономразвития России. Срок
подготовки материалов для президента
был установлен жёсткий: 25 декабря.

ПОТЕРЯННЫЕ МИЛЛИОНЫ 
И МИЛЛИАРДЫ

Нам неизвестно полное содержание
подготовленного доклада, но, по со-
общению источника из Администрации
президента, проект разработки никеле-
вых месторождений на Хопре реализо-
ван не будет. Волевое решения принято.

Какие могут быть последствия такого
решения для всех участников процесса?
Решения, выглядящего сегодня более
чем логично и оправданно. УГМК, то
бишь Искандер Махмудов и Андрей Ко-
зицын, теряют новый, перспективный и
более удобный с точки зрения логистики
никелевый проект. Но их потери носят
экономический характер.

Гораздо хуже придётся Алексею Гор-
дееву. Воронежский губернатор за ко-
роткое время сменил амплуа защитника
региона и чернозёма, говорившего, что
он никогда не допустит никаких работ, на
ярого сторонника УГМК. Так, в августе
2013 года он говорил: «Если жители Но-
вохопёрска против создания таких про-
изводств и разработок, то, естественно,
этого быть не может. Я, как губернатор,
защищаю ваши права. В принятии ре-
шений я буду исходить из интересов
граждан». Однако во время острой ста-
дии конфликта г-н Гордеев «держал
паузу», а потом, как утверждают СМИ, и
вовсе стал лоббировать интересы УГМК
в благодарность за финансирование вы-
борной кампании.

Но это, судя по письму Эллы Памфи-
ловой, не помогло. «Добывать на уни-
кальной почве, которая формировалась
около ста тысяч лет, ограниченное коли-
чество никеля и разрушить в результате
эту почву могут только очень недалёкие
люди», — говорил в беседе с корреспон-
дентом Юрий Медовар. Похоже, что в
Кремле эти слова услышали. И расста-
вили приоритеты.

Семён АРТЕМЬЕВ

От редакции. Как обычно, боро-
лись и несли потери одни, а лавры до-
стаются другим. Понятно же, что
письмо Эллы Памфиловой появилось
уже после принятия соответствую-
щего решения, оно нужно только
чтобы запустить процедуру остановки
работ. И копия письма с резолюцией
президента оказалась в распоряже-
нии «Общей газеты», из которой мы
перепечатываем эту статью, тоже не
случайно. Но те люди, которые дей-
ствительно обеспечили принятия ра-
зумного решения на самом высоком
уровне — организуя митинги, обра-
щаясь в инстанции, противостоя про-
вокациям, снося клевету и т.д., — вряд
ли сильно расстроены кражей их лав-
ров, ведь они добились главного: со-
хранение природных условий для
жизни своих детей, с чем мы их и по-
здравляем!

КРЕМЛЬ ВЫБРАЛ ЧЕРНОЗЁМ
Проект по разработке никелевого месторождения на чернозёмных землях 

Воронежской области будет свёрнут. Так решили в Кремле
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СЛУЧИЛАСЬ ОГРОМНАЯ БЕДА
Не стало нашего дорогого това-

рища, ректора Рабочего университета
им. И.Б. Хлебникова Сергея Алексан-
дровича Ложкина.

Ушёл не только верный товарищ, пре-
красный человек, коммунист. Не стало
того, кто накрепко объединял всех нас
своей неутомимой энергией и своей бес-
компромиссной принципиальностью.
Того, кто всегда брался за самое труд-
ное, не щадя ни здоровья, ни сил. Только
чудо спасло его, защитника Дома Сове-
тов, когда в ночь перед октябрьским
штурмом он пошёл проведать беремен-
ную жену и маленькую дочь. А спустя де-
сять лет этот могучий, неустрашимый
человек не прятался от омоновцев на ак-
циях прямого действия красной моло-
дёжи, как всегда был примером и для
нас, и для юных борцов, и для своих
детей, выросших честными, достойными
людьми. Невозможно даже охватить весь
объём работы, которую он выполнял
ежедневно. Это сотни часов видеозапи-
сей Рабочего университета, это годы на-
пряжённой, изнуряющей работы в
Комитете по освобождению Пяти Кубин-
ских Героев, это и колоссальная деятель-
ность по подготовке, изданию и
распространению трудов И.В. Сталина.
Он недосыпал долгие годы, отмахивался
от хворей и болячек, не имел привычки
жаловаться и брал всё на себя.

А чёрный недуг точил его изнутри. И
никто об этом не знал.

И теперь его нет. И безмерно горе его
жены Елены, дочери Насти, сына Глеба,
внука Северьяна. И всех нас, его друзей
и товарищей. Утрата эта невосполнима.
Нам ещё только предстоит осознать и
пережить этот удар.

Прощай, дорогой товарищ. Мы нико-
гда тебя не забудем. Мы доведём до
конца дело, которому ты посвятил всего
себя без остатка. Рабочий университет
им. И.Б. Хлебникова

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА
23 декабря 2015 года внезапно скон-

чался Сергей Александрович Ложкин,
один из наших виднейших активистов,
пролетарий советской закалки, ведав-
ший делами рабочего движения в ЦК в
бытность О.С.  Шенина во главе КПСС.

С конца 1990-х годов и до настоящего
времени С.А.  Ложкин исполнял обязан-
ности ректора Рабочего университета
имени И.Б. Хлебникова, внёс большой
вклад в организационное и учебно-мето-
дическое  обеспечение непрерывного
марксистско-ленинского просвещения.

Значительно его участие в издатель-
ской деятельности Рабочего универси-
тета, начиная от выпуска газет «Красная
Москва» и «Солнце труда» и кончая со-
ставлением и вторым расширенным из-
данием 14-16 томов, а так же    томов 17
и 18 Сочинений И.В. Сталина. Продолже-
нием этой работы явилось новое (осенью
2015 года вышел 6-й том), академиче-
ское издание «Сталин. Труды», одним из
составителей которых оставался Сергей
Александрович. 

С.А. Ложкин родился 24 февраля 1957
года, имел среднетехническое образо-
вание. В движение левого сопротивле-
ния пришел, работая начальником цеха
завода «Красный богатырь». Он и сам
являл собой образ богатыря, могучего и
спокойного, немногословного и мудрого,
сдержанного и надёжного. В каких
только акциях он не участвовал! Это
могли быть одиночные пикеты и массо-
вые митинги, выступления за освобож-
дение знаменитой «кубинской пятёрки» и
оборона Дома Советов в роковом ок-
тябре 1993 года. 

Сергей Александрович проявил себя
и как изобретательный инициатор новых,
современных форм агитации и пропа-
ганды, и как способный, эрудированный,
благодаря упорной работе над собой,
публицист. Его дом всегда был открыт
для единомышленников, для ищущей
знания молодёжи. В семье его  царили
лад и любовь, которые заметно влияли
на моральный климат в Рабочем универ-
ситете. Ложкин был энтузиастом насаж-
дения в коммунистических ячейках,
наряду с чётким ленинским единомыс-
лием, так же ощущения взаимной род-
ственности, чего так не хватает нам в
партийных организациях. 

За верность и служение идее С.А.
Ложкин  был награждён орденом Ста-
лина и всей своей жизнью подтвердил
справедливость такой оценки.

Разделяя горе его жены Елены Лож-
киной, его дочери Анастасии и сына
Глеба, родных и близких покойного, в то
же время нужно сказать, что память о
Сергее Александровиче выходит далеко
из   сферы  личных, хоть и многообраз-
ных, отношений. Это память о герое  ра-
бочего класса, посвятившем себя
утверждению истинного мировоззрения.
Это память о рыцаре разума, что может
быть не понято современниками без
пышной атрибутики, но дойдёт до наших,
более свободных от буржуазных бредней
преемников.  Р. Косолапов, секретарь
ЦК КПСС 

БЫЛОЕ И ДУМЫБЫЛОЕ И ДУМЫ
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ГАЙДАРОВСКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ
Если цены на нефть и дальше будут падать,

параметры бюджета, рассчитанные сейчас ис-
ходя из средней цены в $50 за баррель, потре-
буют уточнения, заявил премьер-министр
Дмитрий Медведев, выступая на сессии «Рос-
сия и мир: взгляд в будущее» Гайдаровского
форума. При этом необходимо подготовиться к
«худшему сценарию», как это делают в других
странах, считает премьер.

«Жить надо по средствам», — сказал Мед-
ведев, отметив, что бюджетная экономия
должна затрагивать прежде всего расходы на
госаппарат, а выпадающие доходы можно за-
местить приватизацией части госактивов.

Глава правительства не уточнил, как могут
выглядеть «худшие сценарии». Но источник в
финансово-экономическом блоке правитель-
ства рассказал РБК, что сейчас Минфин рас-
сматривает два варианта «стрессового»
бюджета — при $40 и при $25/барр. Первый ва-
риант считается базовым. А при втором вари-
анте возникает риск выйти за пределы
бюджетного дефицита в 3% ВВП, заложенного
в действующий бюджет и оговорённого в по-
ручениях президента Владимира Путина. При
реализации сценария «$25 за баррель» дефи-
цит может составить 7,5% ВВП, говорит источ-
ник. Тогда потребуются дополнительные меры
по сведению бюджета, включая не только рас-
ходование Резервного фонда, но и дополни-
тельные источники доходов.

Текущий бюджет на 2016 год рассчитан ис-
ходя из среднегодовой цены российской нефти
Urals в $50/барр., но сейчас Urals стоит около
$30. Мировые цены на нефть только с начала
нового года упали примерно на 15% и сейчас
балансируют в районе $30 32/барр. Бюджет
пока предполагает рост российской экономики
в 2016 году на 0,7%, но в этом месяце Минэко-
номразвития должно подготовить уточнённый
прогноз, где динамика ВВП наверняка будет
пересмотрена в худшую сторону. РБК

ДОЛЯ БЕДНЫХ ВЫРОСЛА ПОЧТИ ВДВОЕ
Доля «бедных» семей, которым не хватает

даже на еду, и тем, кому достаточно средств на
еду, но покупка одежды затруднительна, за по-
следний год выросла с 22% до 39%. 

Об этом свидетельствуют результаты
опроса, проведённого Всероссийским центром
изучения общественного мнения (ВЦИОМ),
размещённые на сайте организации.

Статистика. «Вплоть до 2014 года росли
потребительские возможности: доля «бедных»
семей (которым не хватает даже на еду и тем,
кому достаточно средств на еду, но покупка
одежды недоступна) снизилась вдвое — с 49%
(в конце 2005 года) до 22% в декабре 2014
года. Однако позже ситуация начала ухуд-
шаться и к настоящему моменту эта доля под-
скочила до 39%, вернувшись, таким образом,
на уровень 2009 года», — говорится в материа-
лах исследования ВЦИОМ.

«Среди людей пожилого возраста данные
ответы встречаются существенно чаще (55%).
Одновременно за год сократилось число тех,
кто свободно может позволить себе покупку
продуктов и одежды, однако испытывает за-
труднения с приобретением бытовой техники и
предметов мебели (с 47% до 40%), а также тех,
чьих доходов на это хватает, однако недоста-
точно для покупки автомобиля (с 27% до 16%)»,
— отмечается в исследовании.

За последние десять лет материальное по-
ложение россиян в целом заметно улучшилось,
среднедушевые номинальные доходы (по дан-
ным опросов ВЦИОМ) выросли в четыре раза.
Доля семей с доходом на человека ниже 5 тыс.
рублей с декабря 2005 года по декабрь 2013
года сократилась с 96% до 11% (по данным, по-
лученным к середине декабря, таковых насчи-
тывается 13%).

Самооценка материального положения рос-
сиян в последнее десятилетие также улучши-
лась: доля семей с «плохим» или «очень
плохим» материальным положением упала с
32% (в декабре 2005 года) до 16% в середине
декабря 2013 и 2014 годов. Ситуация начала
меняться с декабря 2014 года: доля семей, ко-
торые оценивают своё материальное положе-
ние как «плохое» или «очень плохое» к
настоящему моменту выросла до 22%.

При этом «хорошим» или «очень хорошим»
своё материальное положение как год назад,
так и сегодня называют 14%. Доля «средних»
оценок выросла с 57% в декабре 2005 года до
72% в декабре 2013 года, однако к декабрю
2015 года снизилась до 64%.

Мнение эксперта. «Россияне не начали
чувствовать себя богатыми — большинство
оценивает своё материальное положение как
«среднее», но рамки этого «среднего» для
большинства уже не те, что десять лет назад:
не выживание, а вполне комфортный быт. Ухуд-
шение экономической ситуации в 2015 году
коснулось всех доходных групп, кроме самой
верхней — тех 4%, которые могут не задумы-
ваться о расходах. Большинству населения
пришлось пересмотреть свои потребительские
привычки и начать экономить, а доля бедных,
которая медленно, но верно сокращалась на
протяжение последних 5 лет, за один этот год
вновь увеличилась почти вдвое — до уровня
кризисного 2009 года», — прокомментировала
результаты исследования руководитель иссле-
довательских проектов Управления социально-
политических исследований ВЦИОМ Юлия
Баскакова.

По её словам, «самооценка материального
положения уже начала снижаться, и темпы этой
динамики оптимизма не внушают».

Опрос ВЦИОМ проведён 12-13 декабря
2015 года. Опрошено 1600 человек в 130 насе-
лённых пунктах 46 областей, краёв и республик
России. Статистическая погрешность не пре-
вышает 3,5%. ТАСС

От редакции: Хорош комментарий! Руково-
дитель Баскакова словами изложила то, что
перед этим написано цифрами. Цель такого
«комментария» – скрыть причины происходя-
щих изменений.

ОТКЛИК
Уважаемый товарищ Малышкин!
Я пенсионер из Подмосковья, поэтому

вношу некоторую корректировку по мате-
риалу, изложенному в Вашей заметке («СиД,
№52, 2015»).

По затронутому Вами вопросу я разгова-
ривал с начальницей соцзащиты г. Долго-
прудный, «скромной чиновницей, честно
исполняющей свои обязанности», и получил
такую информацию…

Пенсионер, которому за 70 лет (речь о воз-
расте), получит прибавку с 1 января 2016 г. в
размере 700 руб. при условии, что он один
проживает в своей квартире, не работает и
имеет не пенсию, а доход в размере не более
16,8 тыс. руб.

Каково?
Так что лично я при пенсии в 14,2 тыс. руб.

не смогу войти в число «счастливых» получате-
лей «огромной» добавки, т.к. мой доход по ком-
пьютерным данным соцзащиты, которая
никогда не ошибается, составил 18 тыс. руб.
Живи! Умирать не надо.

Этот «доход» сложился из моей пенсии в
14,2 тыс. руб.; средств, выдаваемых на при-
обретение лекарств по причине инвалидности
в размере 1,69 тыс.руб.; льготы ветерана труда
по оплате за коммунальные услуги. Летом эта
сумма составляет 900-1000 руб. Зимой – 1700-
1900 руб. Сейчас зима…

Уважаемый Д. Малышкин!
Великий комбинатор товарищ Бендер со

своим приятелем Кисой Воробьяниновым лоп-
нули бы от зависти, ознакомившись с делами
нынешних комбинаторов.

Но что есть, то есть… Ю.И. Корнюшин,
пенсионер

ПОД ПРИЦЕЛОМ НЕПРАВЕДНОЙ МЕСТИ
Полковник запаса Юрий Мель, задержанный

литовскими властями в марте 2014 года, по-
прежнему остаётся в застенках правоохрани-
тельной системы этой младоевропейской
страны. Российский офицер, в девяностые
годы с честью защищавший мир и безопас-
ность в постсоветском Таджикистане, обвинён
в «преступлении против человечности» во
время событий января 1991 года в Литве.

Друзья и сослуживцы Юрия уверены: офи-
цер стал безвинной жертвой произвола, развя-
занного против него лично, и неправедной
мести антироссийских политиков в Литве. 

Потакая во всём своему заокеанскому по-
кровителю – США, Литва не может не знать, что
в этой стране запрещено преследовать бывших
военнослужащих за их участие в различных, за-
частую сомнительных военных кампаниях по
всему миру. И Литва никогда не посмеет обви-
нить в «преступлении против человечности» ни
одного американского солдата. Американ-
ского! Но - не российского! 

В отношении России Литва пристроилась к
мутной клоаке западных держав, возомнивших
себя достойными «наказывать Россию», словно
провинившегося юнца. Руки коротки, чтобы
хоть как-то существенно навредить великому
соседу. Но этих коротких рук хватило, чтобы
отыграться против России на ее достойном
гражданине, военном пенсионере, тяжелоболь-
ном человеке. 

Однополчане Юрия, офицеры и солдаты,
ветераны 201-й Гатчинской ордена Жукова
дважды Краснознамённой мотострелковой ди-
визии обращаются ко всем людям доброй воли
и, прежде всего, к представителям российской
власти с просьбой не допустить неправедной
расправы над российским Воином. Призываем
компетентные службы государства сделать всё
возможное и, если потребуется, даже невоз-
можное, чтобы освободить Юрия из литовского
плена! По-иному нынешнее его заточение в не-
воле назвать нельзя. 

Защита Родины начинается с защиты прав
каждого ее гражданина! Пора, наконец, от дек-
лараций этого принципа перейти к его вопло-
щению на деле. Сайт «Солдаты России»

P.S. На 27 января 2016 года власти Литвы
назначили суд над гражданином России гвар-
дии полковником Юрием Николаевичем
Мелем. Ему предъявляется обвинение в якобы
военном преступлении и преступлении против
человечности в ходе событий 13 января 1991
года. По этому обвинению ему грозит пожиз-
ненное заключение. На самом же деле тогда, в
январе 1991 г. потомки литовских фашистов,
агрессивные националисты, выполняя указа-
ния США-НАТО в целях разрушения СССР
пошли на чудовищную вооруженную провока-
цию по типу и подобию поджога рейхстага в
Германии 23 февраля 1933, ставшего предло-
гом политического террора против коммуни-
стов и рабочих профсоюзов. Такую же, как
нападение 31 августа 1939 г. на немецкую ра-
диостанцию в городе Гляйвице немецких уго-
ловников, одетых в польскую форму, что стало
поводом для нападения фашистов на Польшу и
начала второй мировой войны. И в наши дни
потомки бандеровцев и нацисты в Киеве осу-
ществляют подобные провокации в Донбассе.

ПЕРЕКРЫЛИ ДОСТУП
Бывший официальный представитель Рус-

ской православной церкви Всеволод Чаплин,
заявил, что его пытаются «лишить выхода почти
во все российские СМИ». 

Как полагает священник, причиной отмены
пресс-конференции с его участием, а также от-
мены публикации нескольких его коммента-
риев может быть «указание, данное лично
Патриархом».

«5 января был записан, но не вышел в эфир
комментарий для Life News про календарные
особенности празднования Рождества. Обсуж-
дать моё увольнение на РСН приглашали кого
угодно, но не меня — при этом говорилось, что
моё имя даже упоминать не надо. Исключение
делают только «Эхо Москвы», «Сноб» и
«Дождь»», — написал священник в своём
«Фейсбуке».

«По моему мнению, в этом может участво-
вать как высшее церковное руководство (имею
право предположить, что указание дано лично
Патриархом), так и руководство Администра-
ции Президента РФ», — продолжает Чаплин.

«Даже критикам Путина не пытаются пере-
крыть возможность высказывания настолько
беспардонно», — сетует священник.

24 декабря протоирей Чаплин был отстра-
нён от должности председателя синодального
отдела по взаимоотношениям церкви и обще-
ства. Сразу после своего увольнения он сделал
ряд критических заявлений о Русской право-
славной церкви и её патриархе Кирилле.

«Я считаю, что в церкви решения — как где
бы то ни было — должны приниматься коллеги-
ально, серьёзно, с обсуждением. Сейчас у нас
многие решения принимаются единолично

Святейшим Патриархом. Это неправильно, это
должно измениться», — сказал Чаплин в беседе
с Русской службой Би-би-си сразу после
своего увольнения. Русская служба Би-би-си

ОПТИМИЗМА НЕ ТЕРЯЮТ
В обозримом будущем экономики стран

БРИКС (Бразилии, России, Индии, Китая и
ЮАР) продолжат успешно развиваться, не-
смотря на ряд сложных факторов. С таким об-
надёживающим прогнозом выступил
заместитель министра финансов КНР Чжу Гу-
анъяо.

«Некоторые говорят, что страны БРИКС те-
ряют (былой) блеск (прогресса). Однако это не
так», — сказал он с уверенностью, выступая на
4-м финансово-экономическом форуме ассо-
циации. По словам замминистра, пессимистич-
ные взгляды на перспективы развития БРИКС
во многом объясняются наблюдаемой тенден-
цией снижения динамики глобального эконо-
мического роста. 

«Развивающиеся экономики, особенно
страны БРИКС, представляют собой новую
силу. Масштабы их совокупного ВВП превы-
шают 20% от общемирового. К 2020 году на
эти государства будет приходиться до чет-

верти мировой экономики», — подчеркнул
Чжу Гуанъяо, также напомнив, что в странах
этого международного формата взаимодей-
ствия проживает порядка 40% населения зем-
ного шара. 

«Государства БРИКС — важнейший потре-
бительский рынок, ключевой поставщик ресур-
сов для мировой экономики. Непрерывно
повышается роль их человеческого капитала и
производственных ресурсов, что свидетель-
ствует о непрерывном развитии этих стран, об
их крайне значительном потенциале роста», —
сказал замминистра. 

Как отметил Чжу Гуанъяо, у некоторых чле-
нов БРИКС возникли временные трудности, од-
нако главный вектор их дальнейшего
экономического развития остаётся неизмен-
ным. «Перед нами новые возможности и новые
вызовы. Они требуют от нас дальнейшей акти-
визации сотрудничества, объединения уси-
лий», — подытожил он. rusvesna.su

ПОКОЯ НЕ БУДЕТ
Попытка очередного круга дестабилизации

Египта пока не удалась. Потерпевший ката-
строфу над Синаем российский гражданский
самолет не привёл к охлаждению отношений
России и Египта. Общими усилиями России,
Египта и Израиля удалось выявить и разгро-
мить несколько террористических группиро-
вок. Недавно убит руководитель «Вилайят
Синай» Абу Мусаби, имевший отношение к ка-
тастрофе российского самолета.

По имеющейся у спецслужб информации,
бойцы одной из бригад «Вилайят Синай» запу-
стили ПЗРК в сторону российского самолета
незадолго до катастрофы. Достать самолёт с
земли ракета не могла, но выстрел с земли
создавал алиби для настоящих организаторов
теракта и делал рекламу синайской террори-
стической группировке.

После теракта Египет озаботился укрепле-
нием безопасности в своих аэропортах:

«Частное британское охранное агентство
“Контрол рискс” займётся оценкой мер без-
опасности в аэропортах Египта. Об этом было
заявлено в Каире на совместной пресс-конфе-
ренции министров туризма и гражданской
авиации АРЕ Хишама Заазу и Хусама Камаля.

...Зааазу, отвечая на вопрос о том, когда
возобновится авиасообщение с прервавшими
их после крушения российского А321 стра-
нами, выразил надежду, что это произойдёт в
ближайшее время. “Мы настроены оптими-
стично по поводу того, что было сделано в по-
следнее время, приезжали специалисты и
осуществляли свои проверки в тесной коорди-
нации с властями Египта, – сказал он. – По-
следние пару недель проделана большая
совместная работа между министерством
гражданской авиации и экспертными комис-
сиями из РФ, Великобритании, Германии и
ряда других государств. Мы надеемся, что в
ближайшем будущем, когда страны убедятся,
что всё безопасно, полёты возобновятся”»
(Дина Пьяных, Дмитрий Тарасов, 22 декабря).

Повышение безопасности полётов в Египте
даёт надежду на возвращение тех замечатель-
ных времён, когда полететь на несколько дней
к тёплому морю было так же просто, как смо-
таться на выходные к себе на дачу. С учётом
московских пробок, дорога отнимала примерно
одинаковое количество времени.

Теракты на Синае проводились не для того,
чтобы испортить русским отдых, дестабилиза-
ция Египта планомерно ведётся много лет для
взятия под контроль налаженных торговых
путей. Транзит китайских товаров в Европу —
вот основная причина дестабилизации и
Египта, и Йемена, а теперь, для надежности, и
Джибути.

Эти же цели преследует Транстихоокеан-
ское партнёрство. Появление американских са-
молётов над насыпными островами в
Южно-Китайском море имеет одну цель — втя-
нуть Китай в конфликт, чтобы придумать повод
для перекрытия/блокады/санкций торговых
морских перевозок. Россия, как основной сухо-
путный путь для товаров из Китая на европей-
ские рынки будет подвергаться перманентным
социальным потрясениям — от искусственного
понижения цены на нефть и, как следствие,
снижения уровня жизни населения, до специ-
ально организованных всплесков народных
волнений по разным поводам.

Как попытка выдать желаемое за действи-
тельное прозвучали бодрые газетные рапорты
об организации транзита китайских товаров
через Грузию и Турцию в обход России. Китай
не откажется ни от одного из вариантов до-
ставки своих товаров в Европу, никогда не сло-
жит все яйца в одну корзину, особенно если эта
корзина подконтрольна его главному торго-
вому конкуренту, нацелившемуся захватить ев-
ропейские рынки под свой полный контроль.

Если есть желание предсказать места сле-
дующих конфликтов/продвижения демокра-
тии/борьбы за чьи-нибудь права/войны/
гражданской войны/террористических выла-

зок/массовых народных волнений/рукотвор-
ных техногенных катастроф - все они будут
развиваться вдоль китайских торговых путей.
Татьяна Волкова

ЕВРОСОЮЗ ОБЕСПОКОЕН
Коллегия еврокомиссаров обсудит даль-

нейшие меры, которые исполнительный орган
власти ЕС может предпринять в связи с новым
законодательством Польши, которое привело к
опасениям о нарушении страной правовых
принципов Евросоюза, сообщил официальный
представитель ЕК Маргаритис Схинас.

«(Евро)комиссары проведут ориентировоч-
ные дебаты по ситуации в Польше и рамках
верховенства права в ЕС. Это обсуждение ста-
нет основой для продвижения к более глубокой
оценке ситуации в конструктивном диалоге с
польскими властями», — сказал Схинас.

Отвечая на вопрос будет ли на встрече при-
ниматься решение о запуске процедуры по
проверке выполнения польскими властями
принципов правового государства, он заявил:
«Это ориентировочные дебаты, они определят,
по какому пути вопрос будет развиваться».

Статья 7 Договора о Европейском Союзе
предполагает, что Совет ЕС, объединяющий
стран-членов союза, по предложению одной
трети государств-членов, Европарламента или
Еврокомиссии «может констатировать суще-
ствование явной угрозы серьёзного нарушения
каким-либо государством-членом ценностей»,
на которых основан Евросоюз. Эта процедура
может привести к лишению страны-члена
права голоса в Совете ЕС. Ранее председатель
ЕК Жан-Клод Юнкер заявил, что не ожидает по-
добных последствий.

Ранее польский президент Анджей Дуда
подписал поправки к закону о СМИ, которые, по
мнению польских журналистов, значительно
усиливают контроль над прессой в стране. Из-
за принятия в стране нового закона уволились
руководители ряда государственных телекана-
лов Польши. С критикой выступили не только
польские журналисты, но и Европейский веща-
тельный союз, Европейская федерация журна-
листов и организация «Репортёры без границ».

Кроме того, Дуда 28 декабря утвердил по-
правки к закону о Конституционном суде, вы-
звавшие ожесточённые споры в стране.
Конституционный суд больше не сможет пре-
кращать полномочия судей и вправе будет
лишь подготовить соответствующий запрос в
нижнюю палату парламента (сейм) «в особо во-
пиющих случаях», а дисциплинарные взыска-
ния в отношении судей можно будет применять
лишь по запросу президента или министра
юстиции.

Европарламент обсудил проводимую вла-
стями Польши политику на пленарном заседа-
нии 19 января. Глава Европарламента Мартин
Шульц, комментируя предстоящее заседание,
отметил, что политические преобразования в
Польше «противоречат базовым европейским
ценностям». Владимир Добровольский

УКРАДЕННОЕ РОЖДЕСТВО
Посетив в рождественские (по западному

календарю) дни соседнюю братскую Финлян-
дию я не обнаружил Рождества. Есть обыден-
ная жизнь, налаженная и безбедная. Есть
украшенные витрины. Но нет духа Праздника.

Вот витрины. Елочные игрушки, шарики,
мышки, олени. Много гирлянд и цветов. Но нет
никакого упоминания о том, чей день рождения
мы отмечаем. Религиозные символы отсут-
ствуют. Имя Именинника тоже.

Говорят, христианские символы убирают в
угоду мигрантам. Рассказывают, что из школы
по тем же причинам убирают ежедневные мо-
литвы и даже рождественские песенки. Русских
туристов мало, сказывается убийственный курс
евро. Но смуглых выходцев из Азии и Африки
становится заметно больше. Говорят, их плани-
ровали расселить равномерно по всей терри-
тории Суоми. Но в северных землях мигранты
не задерживаются. Их не интересует Санта
Клаус и его олени. Они занимают целые дома в
пригородах Хельсинки – малоосвещенных и
безлюдных. Формируется целый «пояс» из не-
финских жителей финской столицы. Не повто-
рилась бы судьба пригородов Парижа…

Нельзя сказать, чтобы голубой экран пол-
ностью игнорировал тему праздника. Вот рели-
гиозная программа. Какая-то дама-пастор
делится со зрителями своими размышле-
ниями. Она представляет государственную
евангелическо-лютеранскую церковь (теряю-
щую по 1% прихожан ежегодно на протяжении
последних десяти лет). Это не удивительно при
таком правящем архиерее, как Кари Мякинен,
регулярно рассыпающемся в комплиментах
гей-сообществу и просящем у них прощения за
«преследования» со стороны христиан. После
одного из таких высказываний, как сообщают
СМИ, церковь в течение нескольких дней ок-
тября 2010 года покинуло тридцать тысяч чело-
век. После принятия парламентом закона о
«гендерно-нейтральном браке», уравниваю-
щем в правах традиционные семьи и содоми-
тов, за четыре дня ноября-декабря 2014 года
церковь покинули почти пять с половиной тысяч
человек. Напомним, население Финляндии со-
ставляет менее пяти с половиной миллионов
человек.

Вообще терпимость к гомосексуалистам
приобретает характер какой-то мании. По теле-
визору показывают русскоязычные новости.
Смотрел лишь конец, но две последние ново-
сти были посвящены именно «голубой» теме.
Одна – о грядущем законодательном призна-
нии однополых браков. Другая – о творчестве
некоего Тома Финляндского, чествование кото-
рого включается в официальную программу
столетия независимости Суоми в 2017 году.

Том Финляндский – художник-порнограф
Тоуко Лааксонен, в молодости офицером вое-
вавший против советских войск. Как пишут,
большой поклонник немецких начищенных до
блеска кованых сапог. Присмотревшись, заме-
чаешь «творчество» Тома на витринах многих
магазинов. Его рисунки с мускулистым затяну-
тым в кожу парнем и его приятелями стано-
вятся брендами ведущих текстильных фирм.
Правда, рисунки выбраны самые «безобид-
ные». Но пользователи Интернета легко могут
узнать, чем ещё занимаются герои «творче-
ства» Тома.

Поразительно, как христианская страна,
достигшая так много в том числе и из-за сле-
дования принципам протестантской деловой
этики, легко и безжалостно расстается со
своей духовностью, историей и традициями.
Константин Ерофеев
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Ярослав Качиньский более жесток и менее умён, чем

Виктор Орбан. Его действия могут совершенно дестабили-
зировать ситуацию в его стране и во всем ЕС.

Как будто ЕС мало евро-кризиса, Греции, Украины, на-
плыва беженцев и возможного выхода Великобритании из
состава Союза. Еще больший кризис его ожидает в 2016
году. Ситуация в Польше развивается драматически и
может сотрясти ЕС до самого основания. Предлагаю ва-
шему вниманию страшный сценарий, который, однако, на
мой взгляд, вполне вероятен.

В Польше на недавних выборах к власти пришла партия
«Право и справедливость» во главе с Ярославом Качиньским,
которая не уважает ни основные ценности ЕС, ни демократи-
ческие принципы. Она следует традициям польского фа-
шизма времён между Первой и Второй мировыми войнами и
считает своей главной целью защищать «особые» ценности
Польши от внутренних и внешних врагов.

Для Качиньского и его соратников критики являются
врагами и предателями народа, которым нет места в поли-
тической жизни страны.

ОРБАН ДЕЙСТВУЕТ НАМНОГО ЛОВЧЕЕ
В этом Качиньский похож на других авторитарных пра-

вителей, пришедших к власти демократическим путём, в
частности, на Виктора Орбана, Владимира Путина или Ред-
жепа Тайипа Эрдогана.

Орбан намного умнее и тактически ловчее. Триумфально
победив в первый раз в 2010 году, он постепенно расширил
свои полномочия, но поумерил пыл, столкнувшись со слиш-
ком мощным сопротивлением своих оппонентов.

Орбан обладает способностью убеждать других в пра-
вильности своего курса — в частности, в отношении мигра-
ционной политики. С этой целью он может поехать, к
примеру, в Европейский парламент в Страсбург и высту-
пить там с безупречной, с точки зрения риторики, речью.
Еще он хорошо умеет разговаривать с журналистами. Тем
не менее многим кажется, что этот бывший либерал сам
верит далеко не во всё, что он сам говорит, а просто дей-
ствует, как обычный оппортунист.

ОДЕРЖИМЫЙ ТЕОРИЯМИ ЗАГОВОРА
Качиньский либералом никогда не был — даже во вре-

мена зарождения оппозиционного профсоюза «Солидар-
ность». Похоже, что он сам свято верит в свои реакционные
убеждения и во всевозможные теории заговора, с кото-
рыми он то и дело выступает. Одной из них является теория,
что Россия в 2010 году подстроила авиакатастрофу под
Смоленском, в которой погиб его брат-близнец Лех.

Орбан стремится сдвинуть Европу вправо, Качиньскому
же до ЕС нет никакого дела. Он даже не будет пытаться
кого-то в чем-то убедить.

ПАРАЛИЗОВАННЫЙ КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД
Партия «Право и справедливость» стремится рекорд-

ными темпами перестроить польское государство и ликви-
дировать демократию. Решение парламента, фактически
парализовавшее Конституционный суд страны, стало уни-
кальным для Европы.

Не исключено, что партия Качиньского с помощью «своих»
судей попробует выдвинуть обвинение против бывшего
премьер-министр Дональда Туска и тем самым перекрыть
председателю Европейского совета дорогу на родину. Ведь
ЕС не сможет предоставить ему дипломатический иммунитет.

ОППОЗИЦИИ ОСТАНЕТСЯ ЛИШЬ УЛИЦА
Отдельный момент состоит в том, что партии «Право и

справедливость», в отличие от венгерской «Фидес», проти-
востоит проевропейская оппозиция, которая выступит про-
тив этого «медленного» путча. Она представляет интересы
большинства населения страны. Однако поскольку партия
Качиньского уже контролирует администрацию президента
и обе палаты парламента, а вскоре возьмёт под контроль и
Конституционный суд, оппозиционным партиям и граждан-
скому обществу останется, по сути, лишь улица.

Качиньский и его марионетки в правительстве и адми-
нистрации президента, Беата Шидло и Анджей Дуда, надо
полагать, не будут терпеть выступления оппозиции, а будут
ей всячески мешать. Не исключено, что в Польше в насту-
пившем году по примеру Турции регулярно будет исполь-
зоваться слезоточивый газ. Нельзя исключать, что дойдёт
даже до кровопролития. К компромиссам не будут готовы
ни «Право и справедливость», ни оппозиция. Таким обра-
зом, предостережение Леха Валенсы о возможности граж-
данской войны рискует стать реальностью.

НИКАКОЙ НУЖДЫ В ПАРТНЁРАХ ПО КОАЛИЦИИ
Когда партия «Право и справедливость» находилась у вла-

сти в первый раз (в 2006 и 2007 годах), ей пришлось созда-
вать коалицию, с партнёрами по которой она вскоре
разругалась. Однако в этот раз ей принадлежит абсолютное
большинство в парламенте. Внутрипартийный мятеж против
авторитарного курса Качиньского совсем исключать нельзя,
но он маловероятен. Если уж ему что-то удаётся хорошо, то
это, пожалуй, контроль над внутренними критиками.

Польская экономика — восточноевропейская модель ус-
пеха — сильно пострадает от такого развития событий, но это
лишь станет дополнительным фактором напряжённости. Об-
менный курс злотого обвалится, равно как и курсы акций на
Варшавской бирже, а внешние инвестиции прекратятся. Но
Качиньский увидит в этом лишь доказательство заговора за-
границы и финансовых рынков против него и его страны.

ЕС МОЖЕТ ЛИШИТЬ ПОЛЬШУ ПРАВА ГОЛОСА
Что в этой ситуации может сделать ЕС? До 2020 года

Польше соответствующими договорами гарантирована
многомиллиардная помощь на структурные реформы, и со-
кратить ее до этого срока будет проблематично. Самым
мощным оружием, которым обладает Союз, является
статья 7 Лиссабонского договора, предусматривающая ли-
шение той или иной страны права голоса в случае система-
тического нарушения основных прав человека. Но это
нисколько не пугает партию Качиньского.

У НАТО также нет возможностей оказать давление на Вар-
шаву, а то, насколько мало новая власть дорожит партнёрст-
вом с альянсом, она доказала, захватив одно из учреждений
НАТО в Варшаве. Правда, Качиньский утверждает, что
Польше угрожает Россия, но у Путина нет оснований что-либо
предпринимать против своего западного соседа. Напротив,
он бы только приветствовал действия Качиньского, если бы
тому удалось внести разлад в ряды ЕС.

ПОЛЬШУ НЕЛЬЗЯ ИСКЛЮЧИТЬ ИЗ ЕС
Самым эффективным средством давления на Варшаву

была бы угроза исключения из рядов ЕС, но этот шаг не
предусмотрен ни в одном из союзных договоров. При этом
чем беспомощнее европейские партнёры будут взирать на
развитие ситуации в Польше, тем большим будет ущерб для
авторитета и влияния ЕС. Польша, которую нельзя исклю-
чить из ЕС, окажется для Брюсселя опаснее, чем Велико-
британия, которая сама стремится выйти из рядов Союза.

К чему всё это может привести, совершенно непонятно.
Но есть основания для крайнего пессимизма — для Польши
и для Европы.

Эрик ФРАЙ, 
Der Standard, Австрия

Вэти знаменательные дни, когда вся
армия и весь народ по боевому при-
зыву ТПК активно ведут генеральное

наступление для приближения окончатель-
ной победы и создают  ежедневно подвиги и
чудеса, произошло великое событие в пяти-
тысячелетней истории нации. 

6 января чучхе 105 г. (2016) в 10 ч. (пхень-
янское время) по стратегическому решению
Трудовой Партии Кореи успешно прошло ис-
пытание первой водородной бомбы чучхей-
ской Кореи. 

В ходе этого испытания, проведённого
стопроцентно на основе отечественных на-
учных разработок, технологий и сил, пол-
ностью была доказана точность технических
характеристик разработанной нами новой
экспериментальной водородной бомбы и

научно просчитана мощность водородной
бомбы малой мощности. 

Испытание экспериментальной водород-
ной бомбы прошло стабильно и безупречно
и было подтверждено, что испытание не ока-
зало никакого негативного влияния на окру-
жающую среду. 

Это испытание водородной бомбы пред-
ставляет собой новый более высокий этап в
развитии наших ядерных сил. 

Благодаря безупречному и успешному
проведению испытания водородной бомбы
КНДР стала одним из членов стран-облада-
телей ядерным оружием, имеющим и водо-
родную бомбу, а наш народ стал достойной
нацией, обладающей мощнейшей силой
ядерного сдерживания. 

Испытание водородной бомбы КНДР яв-
ляется мерой самообороны, направленной
на последовательную защиту суверенитета
государства и права на жизнь нации от уси-
ливающихся изо дня в день ядерных угроз и
шантажа со стороны США и враждебных сил,

плывущих в их фарватере. Это испытание
также будет надёжно гарантировать мир на
Корейском полуострове и безопасность в
регионе. 

В мире не было столь зловещей, жесто-
чайшей и долгосрочной враждебной поли-
тики, как враждебная политика США в
отношении КНДР. 

Именно США, придираясь к тому, что мы
не разделяем их идеи и политический строй
и не преклоняемся перед ними, продолжают
невиданную политическую изоляцию, эконо-
мическую блокаду и военное давление на
КНДР. Более того, они неистово стремятся
обрушить на нас ядерную катастрофу. 

Корейский полуостров и прилегающий к
нему регион, куда непрерывно направ-
ляются все виды ядерных сил США, включая

атомные авианосцы и стратегические бом-
бардировщики с ядерными бомбами, по-
истине стал самой горячей точкой мира и
потенциальной точкой возникновения ядер-
ной войны. 

США, собрав вокруг себя враждебные
силы, стремятся во что бы ни стало вос-
препятствовать строительству могучей
державы и улучшению народного благосо-
стояния в нашей стране и осуществить
свержение режима путём разнообразных
экономических санкций и шумихой по про-
блеме прав человека. 

И в условиях, когда главарь агрессии
США каждую секунду может нанести воен-
ный удар по нам с использованием всех
видов ядерного оружия, КНДР в противо-
действие угрозе США должна была разра-
ботать водородную бомбу. Это - законное
право суверенного государства на само-
оборону и самая справедливая мера, ко-
торая не может подлежать критике с
какой-либо стороны. 

Настоящий мир и безопасность не обес-
печиваются ни прощением кого-то, ни путём
компромиссных переговоров. 

Сегодняшняя жестокая реальность ещё
раз свидетельствует: свою судьбу надо за-
щищать самостоятельно. 

Когда волчья стая нападает на тебя, было
бы глупо опускать своё ружье. 

Нынешний успех в испытании водород-
ной бомбы нашей Республикой является ис-
торическим событием, которое вечно
гарантирует будущее нашей нации. 

КНДР – миролюбивое государство,
прилагающее свои усилия по срыву про-
вокаций США, направленных на развязы-
вание ядерной войны, и обеспечению
мира на Корейском полуострове и без-
опасности в регионе. 

Как было заявлено ранее, КНДР, как от-
ветственная страна-обладатель ядерным
оружием, не будет применять ядерное ору-
жие первым, если враждебные агрессивные
силы не посягнут на наш суверенитет, и ни в
коем случае не будет передавать средства и
технологии ядерного оружия. 

И пока США не откажутся полностью от
своей враждебной политики в отношении
КНДР, никакого прекращения разработки
ядерного оружия и никакого отказа от ядер-
ного оружия быть не может, даже если небо
рухнет на землю. 

Наша армия и наш народ будут непре-
рывно укреплять количественно и каче-
ственно ядерные силы сдерживания,
которые гарантируют вечное будущее чуч-
хейского революционного дела. 

Вечно будет процветать чучхейская
Корея, идущая по курсу ТПК параллельного
ведения экономического строительства и
строительства ядерных сил.  

Пхеньян

ПРИВЕТСТВУЕМ!
Архангельское областное общество

изучения идей Чучхе и политики Сонгун
сердечно приветствует народ и Прави-
тельство КНДР, корейских учёных-ядер-
щиков с блестящим успехом испытания
термоядерной (водородной) бомбы! 

Право народа КНДР на создание
собственной ядерной программы не-
отъемлемо для защиты своего сувере-
нитета. Это право безоговорочно
принадлежит Народной Корее как сво-
бодной и суверенной стране. Поэтому
проведённое в ночь с 5 на 6 января ис-
пытание водородный бомбы АООИИЧПС
может только полностью поддержать,
как и все настоящие прогрессивные
силы планеты. Это безусловно придаст
безопасности в Дальневосточном ре-
гионе и станет холодным отрезвляющим
душем всем человеконенавистническим
поджигателям войны.

Успешный результат испытания в
очередной раз продемонстрировал
всему миру высокий уровень развития
науки и технологии КНДР, новые дости-
жения учёных и трудящихся Народной
республики на пути социалистического
развития. 

Крепите оборонную силу страны,
сравняйтесь ею с силой империалистов,
а затем и превзойдите её. Запускайте и
испытывайте ракеты и другое оружие,
которое станет сюрпризом империали-
стическим разбойникам. Совершен-
ствуйте ядерные и термоядерные
боеприпасы. Развивайте науку, технику
и технологии, в том числе те, которые
сообщество международных бандитов
пытается вам запрещать.

Искренне желаем Вашей стране
новых успехов и свершений на нелёг-
ком, но единственно верном пути науки
и социализма! Архангельское област-
ное общество изучения идей Чучхе и
политики Сонгун

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА КНДР

19 декабря, в канун Дня рождения выдающегося по-
литического и государственного деятеля Иосифа Висса-
рионовича Сталина в городе-герое Севастополе
состоялось торжественное собрание и творческий кон-
церт, посвящённые этому знаменательному событию.
Мероприятия, посвященные 136-летию Сталина, подго-
товили и провели Севастопольский горком КПРФ и Со-
юзное движение «17 МАРТА за возрождение СССР».

В концерте приняли участие гости из города-героя
Ленинграда русский бард Александр Харчиков и поэт
Александр Хрящевский, а также севастопольский
автор-исполнитель, заслуженный артист Крыма Сер-
гей Курочкин.

За творчество, пропагандирующее имя великого
Вождя, патриотизм и активную жизненную позицию А.
Харчикову, С. Курочкину и А. Хрящевскому были вручены
орденские знаки «Иосиф Сталин», а Александр Харчиков
под продолжительные аплодисменты присутствующих в
зале севастопольцев был принят в Союз советских офи-
церов Севастополя. Песни Александра Харчикова, про-
питанные истинным духом патриотизма, вызвали
настоящую бурю оваций.

20 декабря в рамках концертной программы русского
и советского барда Александра Харчикова в Крымском
федеральном округе состоялся концерт на сторожевом
корабле Черноморского флота «Пытливый». В творче-

стве А. Харчикова моряки ощутили летопись всех основ-
ных событий нашей жизни, начиная со времён Древней
Руси по сегодняшний день. Ведь в репертуаре Алексан-
дра Анатольевича более семисот песен патриотической
направленности. Эти песни — раздумья о судьбе Рос-
сии, о нашей великой Родине, о верности и любви, о ге-
роизме русских и советских людей , об их несгибаемом
мужестве и стойкости. Перед личным составом корабля

выступили также заслуженный артист Крыма Сергей Ку-
рочкин и командир подводной лодки поэт Александр
Хрящевский. От командования корабля им были вручены
благодарственные письма, а гости из Ленинграда пода-
рили личному составу корабля сборники своих стихов и
аудиодиски.

После концерта для гостей было организовано посе-
щение легендарной 30-й береговой батареи и экскурсия
по городу.

А 21 декабря, в День рождения революционера и вы-
дающегося советского политического, государствен-
ного, военного и партийного деятеля Иосифа
Виссарионовича Сталина в городе-герое Севастополе
снова состоялся ряд мероприятий с участием гостей из
города-героя Ленинграда: русского советского барда
Александра Харчикова, поэта Александра Хрящевского,
а также севастопольского автора-исполнителя Сергея
Курочкина.

Александра Харчикова – воина-интернационалиста,
руководителя Общесоюзного движения «За Родину со
Сталиным – вперёд!», который родился в один день с
нашим Вождём, поздравили лидер Союзного движения
«17 марта за возрождение СССР» Алексей Меркулов, за-
меститель председателя Совета Балаклавского МО С.
Курочкин, секретарь Балаклавской организации КПРФ
Вячеслав Пшеничный и Севастопольский клуб зимнего
плавания «Морж СССР».

Гости из города-героя Ленинграда А. Харчиков и А. Хря-
щевский подарили А. Меркулову, С. Курочкину и любите-

лям зимнего плавания сборники своих стихов, аудиодиски
со своими песнями и передали им иллюстрированные аль-
бомы живописи ленинградца, капитана 1 ранга Геннадия
Дрожжина и его брата Бориса с автографами авторов. На-
ряду с этим сборники стихов, альбом живописи и аудио-
диски были переданы директору Морской библиотеки
Черноморского флота России.

На пляже «Городском» в Балаклаве состоялась
встреча ленинградских гостей с «моржами» СССР.
Командир подводной лодки Краснознамённого Тихо-
океанского флота Александр Хрящевский оказался по-
клонником закаливания и зимнего плавания и с
удовольствием принял участие в заплыве вместе с сева-
стопольскими «моржами».

В завершение пребывания на севастопольской
земле для гостей города была организована экскурсия
по Балаклаве и Севастополю…

Мне, как севастопольской ведущей обоих концертов,
хотелось бы отметить совместную чёткую и слаженную ра-
боту секретаря Севастопольского горкома КПРФ Василия
Пархоменко и председателя Союзного движения «17 марта
за возрождение СССР» Алексея Меркулова. Немаловажной
информационной составляющей концертов стала и анали-
тическая, грамотная и очень актуальная статья «Сражаю-
щийся Харчиков» известного ленинградского писателя и
журналиста Юрия Белова, опубликованная 20 ноября этого

года в центральной коммунистической газете «Правда» и
размноженная в сотнях экземпляров организаторами кон-
цертов Александра Харчикова в нашем родном Севасто-
поле. Главный патриотический концерт в Центре культуры
и искусств Севастополя 19 декабря явился значительным
событием в культурной и политической жизни города-
героя, ведь пелось и говорилось о самом главном: о том,
что мы — русские, мы — советские; о том, что Сталин с

нами, а Севастополь и Крым снова и навсегда вместе с Ма-
терью Россией! Концерт прошёл с полным аншлагом, а
песне Александра Харчикова «Моя Родина — Советский
Союз!» севастопольцы долго (некоторые со слезами на гла-
зах) аплодировали стоя. На слова Александра: «Слава Ле-
нинграду, слава Севастополю, слава Советскому Союзу,
слава товарищу Сталину — вдохновителю и организатору
самых выдающихся советских побед!» все присутствующие
в зале откликнулись громовым русским «УРА!». После кон-
церта десятки жителей города, моряки, молодёжь, вете-
раны армии и флота фотографировались с русским
бардом, и многим из них Александр подарил аудиодиски с
записями своих песен и книги.

Мы, севастопольцы, с нетерпением будем ждать сле-
дующей встречи с замечательным русским бардом и и
патриотом нашей великой Родины. Да будет так, как по-
ётся в одной из песен Александра:

Мы — Русский Народ, мы смотрим вперёд,
Насупив суровые брови.
Москва — Третий Рим, наш Крым — Русский Крым,
А Чёрное — Русское море!

Советский моряк, советский солдат,
Советское Красное Знамя,
Герой Ленинград, Герой Сталинград,
Герой Севастополь — за нами!

Лилия МЕРКУЛОВА, 
Севастополь

16 декабря 2015 г. в девять часов утра у приёмной Москов-
ской городской думы, что в Успенском переулке, депутаты от
КПРФ пригласили всех заинтересованных москвичей на встречу.
Тема встречи была изложена в опубликованном ими Обращении. 

В нём говорилось, что депутаты партии «Единая Россия»,
имеющие большинство и в городской, и в федеральной Думе,
намерены принять поправки в Градостроительный кодекс
Москвы с целью фактически отказаться от основного назначе-
ния этого кодекса – «создание в городе Москве условий, благо-
приятных для жизнедеятельности человека, и устойчивого
развития города». По существу, путём различных «исправлений»
предлагается заменить эту цель другой: созданием в городе
благоприятных условий для самовольного строительства и са-
мовольного захвата городских территорий.

Конкретно благодаря проекту, автором которого является де-
путат от «Единой России» Сергей Зверев, станет возможным:

1.) ввод в эксплуатацию зданий, не прошедших строительную
экспертизу и возведённых на территориях Москвы с наруше-
нием земельных и градостроительных норм, а также объектов,
построенных без учёта Генерального плана Москвы;

2.) утверждение норм и правил градостроительного проекти-
рования, правил землепользования и застройки правительством
Москвы без учёта мнения жителей и депутатов;

3.) в нарушение федерального законодательства отменяются
строительные экспертиза и надзор для объектов капитального
строительства и ремонта.

Эти нововведения маскируются в проекте С. Зверева огром-
ным количеством несущественных поправок. 

Альтернативный проект изменений в Градостроительный кодекс
города Москвы, представленный депутатом Андреем Клычковым,
был заблокирован большинством фракции «Единой России». 

Несмотря на ранний час, на встречу с депутатами пришли де-
сятки москвичей.

Встречу открыл депутат Николай Зубрилин. Он сказал, что
строительное лобби в городской Думе отрабатывает деньги, за-
траченные два года назад на избрание в Думу агентов строи-
тельного бизнеса. 

Строительное лобби идёт на всё. Оно подделывает доку-
менты при производстве строительных работ, фабрикует инфор-
мацию о проведении публичных слушаний по земле и по
объектам, хотя на самом деле слушания не проводились. Теперь
им выдвигается предложение отказаться от публикации инфор-
мации о публичных слушаниях в окружных газетах и ограни-
читься Интернетом, где, как известно, информацию можно как
дать, так и изменить в любое время.

Поскольку строительные работы включают в себя и капиталь-
ный ремонт, обсуждение проекта поправок в Градостроительный
кодекс города Москвы выступавшие на встрече связали с вопро-
сом о капитальном ремонте.

Депутат Госдумы Александр Потапов, в частности, сказал, что
государство не выполнило до конца перед собственниками при-
ватизированных помещений взятые им на себя обязательства
по проведению капитального ремонта и не провело капремонт
в большинстве многоквартирных домов, где он должен был быть
проведён. 

Теперь Фонд капитального ремонта и Департамент капиталь-
ного ремонта решили переложить ответственность за приёмку
отремонтированных домов на муниципальных депутатов, как
правило, не являющихся строительными специалистами, чтобы
самим не нести ответственности за объём и качество проделан-
ных работ.

Муниципальные депутаты московских районов Строгино, Се-
верное Медведково, Аэропорт, Левобережный, Мещанский, Ле-
фортово, Лианозово в своих выступлениях отметили, что в столице
продолжает осуществляться захват городских земель. Исполни-
тельная власть хочет «разморозить» строительные проекты, при-
остановленные благодаря протестным действиям москвичей, и
лишить горожан права решать что и где строить в городе. Во мно-
гих многоквартирных домах путём различных махинаций у их жи-
телей-собственников помещений отобраны подвалы и переданы в
руки лиц, не являвшихся собственниками помещений в доме. 

Установление единого взноса на капремонт в размере 15 руб-
лей на один квадратный метр общей площади квартиры ничем не
обосновано ни с технической, ни с финансовой стороны. По за-
кону, за который проголосовали депутаты «Единой России», люди,
живущие в домах с разными удобствами, вынуждены указанными
депутатами платить один и тот же взнос. Например, в пятиэтажных
домах нет ни лифта, ни мусоропровода. Но жители пятиэтажек
платят такой же взнос, как и жители, в чьих домах перечисленные
удобства есть. Разве это справедливо? Ведь ясно, что в домах с
минимумом удобств капитальный ремонт обходится дешевле. 

Михаил МАЛИНИН

ÑÒÐÎÉÊÀ ÈËÈ ×ÅËÎÂÅÊ:
×ÒÎ ÂÀÆÍÅÅ
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Старение населения, огромный го-
сударственный долг, низкие темпы
экономического роста — все эти

факторы угрожают пенсионным системам
по всему миру. Ни у развитых, ни у разви-
вающихся стран нет хорошего решения, ко-
торое бы гарантировало выплату пенсий в
мире, где пожилым будет половина населе-
ния. Пенсионные правила постоянно ме-
няются (в том числе и в России), но это даёт
лишь ограниченный эффект. Очевидно, что
о старости нынешней молодежи придётся
заботиться самим, но как именно?

По данным рейтинга Melbourne Mercer Glo-
bal Pension Index (наиболее авторитетный пен-
сионный рейтинг в мире; правда, он учитывает
ситуацию всего в 25 странах), только с 2009-
го по 2015-й пожилые люди стали жить на пен-
сии почти на два года больше — показатель
увеличился с 16,6 до 18,4 года. Это отличная
новость для жителей государств — участников
рейтинга, но ужас для местных министерств
финансов.

Ситуацию с пенсиями осложняет то, что во
всём мире системы обеспечения пожилых
людей устроены по-разному — это зависит от
исторического контекста, демографии, поли-
тики последних десятилетий. Даже в близких
по экономическому развитию странах нет еди-
ного пенсионного возраста, а системы различ-
ных льгот отличаются очень сильно.

Тем не менее в том же Melbourne Mercer
Global Pension Index отмечают, что для пенсий
во всём мире важны три фактора — умест-
ность, стабильность и надёжность. «Вес» каж-
дого фактора отличается. Например,
уместность отвечает за 40% итогового резуль-
тата, стабильность — за 35%, а оставшаяся
доля приходится на надёжность.

С более практической точки зрения к этому
вопросу подходят во Всемирном банке. Ещё в
1994 году ВБ опубликовал доклад «Предотвра-
тить возрастной кризис». В нём анализирова-
лось прошлое пенсионной системы, начиная с
самой первой — созданной немецким канцле-
ром Отто фон Бисмарком в 1889 году. Авторы
разобрали разные подходы к выплатам пожи-
лым людям и пришли к выводу, что пенсионная
система должна поддерживаться тремя стол-
пами. Прежде всего, в стране должна быть га-
рантированная всем по достижении пожилого

возраста государственная пенсия. Она необхо-
дима, чтобы пожилые граждане не оказывались
за чертой бедности. Два других столпа — нако-
пительные элементы: один при участии рабо-
тодателя (пенсия по занятости), другой — без
него (за пенсионные накопления отвечает сам
человек).

В 2005 году теория «трёх столпов» претер-
пела небольшие изменения. Теперь речь шла
о наиболее важных показателях оптимальной
пенсионной системы: 1) обязательной все-
общей пенсии от государства; 2) обязатель-
ной государственной пенсии, в которую делал
отчисления работник, но которая софинанси-
руется государством же; 3) обязательной пен-
сии по занятости, которую работник
формирует вместе с работодателем; 4) доб-
ровольных пенсионных планах, составленных,
в том числе, при участии работодателя; 5) лич-
ных накоплений и других активов, в том числе
недвижимости. 

К пятому пункту также относится «обществен-
ный капитал» — возможная помощь со стороны
семьи, местного сообщества или властей.

Общее место всех исследований заключа-
ется в том, что работникам необходимо будет
самим участвовать в своих пенсионных накоп-
лениях. Это непривычная для многих стран мо-
дель стала использоваться практически
повсеместно в 1990-х и 2000-х. В качестве
удачного примера тот же ВБ называл госу-
дарственную реформу, проведённую в Чили Ау-
густо Пиночетом. Вместо всеобщей
государственной пенсии в стране была вве-
дена обязательная накопительная система.
Средства в неё отчисляли работники. Буду-
щими пенсиями распоряжались частные пен-
сионные фонды. Государство почти не
вмешивалось в их деятельность, кроме
ограничений на вложения в иностранные ак-
тивы (эти ограничения постепенно ослабе-
вали). Частная накопительная пенсия
освободила государственный бюджет от трат,
а вдобавок способствовала развитию местного
фондового рынка. Идейным вдохновителем
этих преобразований выступил американский
экономист Милтон Фридман — сторонник мак-
симальной либерализации экономики.

Правда, в 2000-е ситуация изменилась.
Вдруг выяснилось, что накопления даже с учё-
том инвестирования оказались слишком не-

значительными, чтобы обеспечить чилийцам
достойную старость. В результате стране при-
шлось ввести выплаты для многочисленных
граждан, которые не отвечали критериям для
включения в накопительные программы. Все-
мирный банк, ещё в 1994 году приветствовав-
ший реформу, в 2005-м хвалить её перестал.

Недостатки в накопительной части есть не
только в развивающихся странах, но и в развитых. 

В 2015 году британская неправительствен-
ная организация Институт исследований пен-
сионной политики (Pension Policy Institute, PPI)
признала, что в длительной перспективе сохра-
нение и преумножение пенсионных накоплений
находится под угрозой меняющихся экономи-
ческих и политических реалий — высокой ин-
фляции или перемен в законодательстве.
Кроме того, будущим пенсионерам придётся
откладывать больше средств, чем сейчас, если
они хотят не допустить существенного падения
уровня своей жизни — вплоть до 27% от теку-
щей зарплаты.

Ещё одна опасность для будущих пенсионе-
ров — неготовность самой пенсионной инду-
стрии к быстрым переменам, свидетельствует
один из прогнозов IBM. Большая вовлечён-
ность людей в управление своими пенсион-
ными сбережениями породит новый класс
финансовых советников и администраторов.
Они будут на индивидуальной основе консуль-
тировать будущих пенсионеров. Последние
предпочтут большим пенсионным фондам
более гибкие модели. В качестве примера IBM
приводит австралийскую пенсионную систему.
В ней 45% пенсионных фондов находятся под
самоуправлением 750 тысяч менеджеров или
трастов. Управление пенсиями станет похоже
на контроль за банковским счётом, полагает
компания.

А ЧТО В ЭТО ВРЕМЯ 
БУДЕТ ДЕЛАТЬ ГОСУДАРСТВО?

Как писал в недавних исследованиях Все-
мирный банк, государствам, чтобы обеспечить
пенсионеров, придётся стать изобретательнее.
Например, чтобы снизить нагрузку на казну, чи-
новникам будут варьировать пенсию в зависи-
мости от возраста. Чем старше — тем больше
выплаты (стандартную пенсию можно будет по-
лучать, начиная с 65, а дополнительные вы-
платы — позже).

Банк считает, что пенсионная система
должна работать таким образом, чтобы гаран-
тировать нынешним работникам как минимум
15 лет на пенсии. В этом случае доля ВВП, ко-
торая идёт на выплаты пенсий в странах ре-
гиона, останется неизменной и не будет
представлять угрозы для всей экономики. 

Есть, правда, и менее оптимистические про-
гнозы. В кризисном 2008 году эксперты Все-
мирного экономического форума в Давосе
(ВЭФ) представили доклад «Будущее пенсий и
здравоохранения в быстро стареющем мире.
Сценарии до 2030 года». Один из этих сцена-
риев называется так: «Предоставлены сами
себе». Это пессимистический вариант буду-
щего, в котором длительная рецессия вынуж-
дает страны свести социальные расходы к
минимуму.

Аналитики организации предположили, что в
развитых странах — членах Организации эконо-
мического развития и сотрудничества (ОЭСР)
пенсионный возраст будет повышен с 70 до 75
лет, а затем и вовсе отменён. Вместо него по-
явится концепция LAMP (Lifestyle Activity Mana-
gement and Retirement, Управление жизнью и
отдыхом). Она подразумевает переход в пожи-
лом возрасте от постоянной работы к частичной
занятости и общественной деятельности. Да,
возможно, в 70 или 75 лет работник уже не
может хорошо выполнять те обязанности, с ко-
торыми он справлялся в 50, но это не значит, что
его опыт не ценен. Он может быть советником –
либо на постоянной основе, либо по каким-то
проектам. Или вообще пойти волонтёром в
какую-то другую компанию или организацию – и
делиться своим опытом там.

В таком случае государственная помощь
будет оказываться в минимальном размере
только тем, кто сам не может позаботиться о
себе. Существующие государственные пен-
сионные системы будут приватизированы.
Возможен и другой вариант: минимальные вы-
платы будут выдаваться всем гражданам вне
зависимости от их возраста, социального ста-
туса, положения и так далее, что уничтожит
само разделение на «полноценных» и «непол-
ноценных» членов общества. Скоро такую си-
стему будут тестировать в Финляндии — финны
считают, что она позволит им сэкономить на
высчитывании и контроле над самыми разно-
образными пособиями.

Основными «жертвами» нововведений ока-
жется первое поколение пенсионеров, которые
ожидали другого подхода. При этом молодёжь
адаптируется к новой реальности быстрее, по-
лагают в ВЭФ. Молодые люди будут понимать,
что их благополучие в пожилом возрасте будет
зависеть только от них самих. Молодёжь будет
больше заботиться о своём здоровье и копить
деньги на старость. Страховые и медицинские
компании будут следить за тем, чтобы их кли-
енты вели максимально здоровый образ жизни.

ВЭФ прогнозирует, что к 2030 году всё боль-
шее влияние получат объединения единомыш-
ленников. Идея такого объединения не будет
играть никакой роли — это может быть вегета-
рианство, религиозный культ или музыкальная
группа. Единомышленники начнут создавать
сообщества, которые будут заботиться о своих
участниках в обмен на взносы или активист-
скую работу. Вспомоществование, которое
раньше предоставляло государство в виде де-
нежных выплат или льгот, станет уделом со-
обществ. «Пенсия будет отправлена на
пенсию», — так охарактеризовали эти пере-
мены авторы ВЭФ.

Александр ПОЛИВАНОВ
Александр РАТНИКОВ

ÊÀÊÈÌÈ ÁÓÄÓÒ ÏÅÍÑÈÈ? ÂÅÐÎßÒÍÎ, ÍÈÊÀÊÈÌÈ

17 декабря, сразу же после окончания мно-
годневного визита Дмитрия Медведева в Китай
государственное агентство Синьхуа опублико-
вало обширный материал на тему глубокого
кризиса в российской экономике. Поражают не
столько выводы статьи, сколько факт ее по-
явления. Тем более что в предыдущее время
китайская дипломатия отличалась удивитель-
ной выдержкой.

Если судить по сообщениям российской и
китайской прессы, ничего не предвещало по-
добного развития событий. Дмитрия Медведева
принимали в торжественной обстановке,
встреча с премьером Госсовета КНР Ли Кэцяном
прошла в дружелюбной атмосфере, председа-
тель российского правительства познакомился
с опытом китайской электронной промышлен-

ности и общался с китайской молодёжью, а по
итогам поездки было подписано свыше 30 доку-
ментов. В том числе Газпром договорился с ки-
тайской CNPC о проектировании трубопровода
«Сила Сибири» на трансграничном участке.
«НОВАТЭК» продала Китайскому фонду Шёлко-
вого пути 9,9% акций «Ямал СПГ».

И тут вдруг — материал в «Синьхуа» с гово-
рящим названием «Сможет ли Россия выдер-
жать испытание на прочность на фоне сложного
кризиса?»

«Россия переживает нелёгкий период.
Нефтедоллары, как раньше, так и сейчас, яв-
ляются важной составляющей экономики РФ.
Минэкономразвития рассчитало, что при цене
в 40 долларов ВВП страны упадёт на 5%. При
этом, по оценкам Минфина, бюджет не досчи-
тается более 3 трлн. рублей. Однако самые
серьёзные вызовы заключаются не в этом. По
мнению аналитиков, одна из главных причин
финансово-экономической нестабильности
2014 2015 годов в России — это структурный
кризис экономики, который начался еще в
2012 году. Его суть состоит в деиндустриали-
зации экономики и упадке сельского хозяй-
ства, а после его окончания, как правило,
наблюдается невозможность быстрого восста-
новления обрабатывающей промышленности
и аграрного сектора», — пишет китайское
агентство.

«На фоне геополитической напряжённости
не только снизился поток инвестиций в Россию,
но и существенно повысилась стоимость внеш-
них займов для российских банков и предприя-
тий. В минувшем году девальвация рубля к
доллару США и евро составила 72,2% и 51,7%
соответственно. Валютный кризис привёл к уве-
личению инфляции и, следовательно, снижению
реальных располагаемых доходов населения и
потребительского спроса», — констатирует
Синьхуа.

Но еще хуже китайское издание описывает
перспективы: «Не представляется возможным
выйти из системного кризиса, не преодолев
диспропорции в развитии финансового и ре-
ального секторов экономики, которые продол-
жают нарастать».

В принципе, проблемы российской эконо-
мики описаны правильно, о них неоднократно в
еще более резкой форме писали как россий-
ские, так и западные эксперты. Но вот Китай
традиционно сохранял выдержку. Более того, на
публичном уровне старался всячески показы-
вать своё расположение к России. К примеру,
китайская пресса называла великим событием
присоединение Крыма к России, а китайский ка-
белеукладчик помогал нам восстановить элек-
троснабжение полуострова, невзирая на окрики
с Запада.

Сейчас же, помимо констатации проблем
экономики, издание зачем-то привело слова ди-
ректора Института России при Китайской акаде-
мии современных международных отношений
Фэн Юйцзюня. Дескать, «из-за украинского кри-
зиса Россия зашла в серьёзнейший с начала
века стратегический тупик». Если не знать, кто
это сказал, то можно подумать на политиков из
Вашингтона или Брюсселя.

Так с какой целью «Синьхуа» опубликовала
статью? С этим вопросом «СвободнаяПресса»
обратилась к экспертам-китаеведам.

— Статья в Синьхуа была опубликована сразу
после визита Медведева, но был ли сам визит
благополучным? — задается вопросом замдирек-
тора Института российско-китайского стратеги-
ческого взаимодействия Андрей Девятов. — 

В чём было благополучие?
Обычная ежегодная плановая
встреча премьеров, Медведева
встретили, проводили с поче-
стями, в стиле восточного госте-
приимства. Но Синьхуа — это
официальный рупор китайского
руководства. И издание честно,
не эзоповым языком, а прямо
сказало, что Китай думает.

«СП»: Можно ли появле-
ние публикации считать сиг-
налом, что Пекин решил
сворачивать сотрудниче-
ство с Россией?

— А что, по сути, сворачи-
вать? Товарооборот между на-
шими странами в этом году
упал на треть. Обещали со-
трудничество на 100 млрд.
долларов, наш премьер гово-
рил о росте до 200 млрд. к 2020
году. Но ведь Медведев счи-
тает до сих пор в долларах
США, мыслит категориями
долларов! Китай решил в ответ просто опове-
стить нас всех о своей позиции. Речь о том, что
в российско-китайских отношениях сегодня нет
абсолютно никакой динамики!

При этом не стоит думать, что китайцы раз-
дражаются этим фактом. Медведева приняли,
накормили, провели экскурсии — никакого раз-
дражения. Но при этом китайцы говорят: «Взгля-
ните, что в вашей стране происходит. У нас есть
китайская мечта, а что есть у вас?». Китай спра-
шивает: «Как вы хотите с нами сотрудничать?».
И по всем раскладам получается, что мы отве-
чаем: «Никак».

Сколько нам говорили про «Силу Сибири».
Но что с ней? Китайцы явно не удовлетворены
развитием проекта. Агентство Синьхуа фактиче-
ски и говорит о том, что мы врём Пекину. Ки-
тайцы всегда разговаривают с сильными и
ответственными. Сейчас они просто оповестили
о том, что представляют себе происходящее в
России.

«СП»: — Получается, китайцы начинают
нас списывать со счетов как важных эконо-
мических и, что не менее важно, геополити-
ческих партнёров?

— Нас — это кого? Нет, наш народ китайцы
со счетов не списывают. Они списывают только
Медведева и его правительство!

— Публикация в Синьхуа явно говорит о том,
что Медведев не договорился с китайским руко-
водством, ситуация очень простая, — уверен
замдиректора Института Дальнего Востока РАН
Андрей Островский. — Видимо, разговор про-
ходил в таком тоне, что китайцы решили своё

недовольство выразить публично. Накануне ви-
зита я предполагал, что на переговорах будут
проблемы, сейчас опасения подтвердились.

«СП»: Что, прежде всего, могло не
устроить китайскую сторону?

— Прежде всего, не устраивает падение
объёмов торговли. Я совсем недавно приехал из
Китая, там я выступал с докладом о роли «Но-
вого Шёлкового пути» в развитии Дальнего Вос-
тока. И мне китайцы задали два очевидных, но
сложных вопроса: с чем связано падение объё-
мов двусторонней торговли, как его увеличить?
Почему — ответить не так тяжело. Рубль обва-
лился, раньше за юань давали 3,5 рубля, потом
6, а сегодня уже 11. Упала еще мировая цена на
нефть. Но важно, как увеличить товарооборот в
нынешних условиях.

А для этого надо не просто заниматься тор-
говлей самой по себе, меняя «вилки на бу-
тылки». Сейчас мы поставляем нефть, а за это
получаем ширпотреб и немного продукции ма-
шиностроения. Но надо заниматься серьёзными
проектами, инвестировать в развитие про-
изводства. Одновременно необходимо разви-
вать совместные научно-технические проекты,
строить инновационные площадки, как на рос-
сийской, так и на китайской территории. Как это
делают, к примеру, немцы. Объём торговли
между КНР и ФРГ составляет 170 млрд. долла-
ров в год, но и в Китае, и в Германии существуют
совместные предприятия, построенные на пря-
мые инвестиции.

«СП»: Мог ли неудовольствие вызвать
проект «Сила Сибири»?

— Лично для меня загадка, что происходит с
этим проектом. По плану первые порции газа
должны поступить в Китай в 2019 году. На каких
условиях соглашение подписано, кто им зани-
мается? Насколько я понимаю, Китай заинтере-
сован в российском газе, в том числе и через
западную ветку на Алтае. Но для этого нам надо
до границы хотя бы построить автомобильную
дорогу. С китайской стороны вся инфраструк-
тура до границы доведена, с нашей — надо по-
строить 250 300 км дороги.

«СП»: С какой целью Синьхуа приводит
слова профессора Фэн Юйцзюня, что Рос-
сия зашла в стратегический тупик с украин-
ским кризисом?

— Я хорошо знаю Фэн Юйцзюня. Но разве он
не прав? По большому счёту, мы просто отгоро-

дились от Украины, судя по экономическому со-
трудничеству, эта страна для нас - «отрезанный
ломоть». Но Фэн Юйцзюнь, наверное, сказал
свои слова не просто так. Из-за Украины у нас
испортились отношения с Западом. По идее, мы
должны больше ориентироваться на Китай в
экономической сфере. Два года назад мы ска-
зали о развороте на Восток, но реально этого не
произошло. Об этом говорят объективные ста-
тистические данные. Два года назад соотноше-
ние в торговле с Западом и с Китаем было
примерно 85% на 15%, сейчас цифры те же.

«СП»: То есть Китай недоволен нашей
медлительностью при развороте на Восток?

— Конечно, Пекин хотел бы видеть Москву
стратегическим партнером. Во время визита Си
Цзиньпина к нам в мае Россия подписала много

соглашений по конкретным про-
ектам. Включая строительство
высокоскоростной железной
дороги Москва-Казань и сопря-
жение «Нового Шёлкового пути»
с Евразийским экономическим
союзом. В сентябре, казалось
бы, надо было развить успех. Но
никаких новых соглашений не
было, только какие-то меморан-
думы о взаимопонимании. Сей-
час вот по итогам трехдневных
консультаций в Благовещенске
подписали соглашение о
строительстве моста через
Амур. Уже не в первый раз об-
суждали проект, сейчас опять
утверждали параметры строи-
тельства и финансирования.
Жизнь покажет, будет ли согла-
шение выполняться.

«СП»: Какую цель ставили
китайцы статьёй в Синьхуа?
Если они недовольны пере-
говорами, то могли дипло-

матично промолчать.
— Китайцы показывают, что знают о россий-

ской экономике больше, чем мы думаем. Речи о
сворачивании сотрудничества в целом, конечно,
нет. Объективно без нас Китаю не обойтись. КНР
нужны российские энергоресурсы и геополити-
ческое влияние Москвы.

Сухопутные поставки газа США никак не смо-
гут пресечь, а Китай хочет чувствовать себя более
уверенно по отношению к другим поставщикам.
Туркменского же газа никак не хватает для нужд
китайской экономики. Нынешний баланс Китая по
нефти — 500 млн. тонн в год, из них только 210
они добывают сами. Из необходимых 220 млрд.
кубометров газа добывают только 120 млрд. Без
России энергобаланс просто не сложится.

Но чтобы получить необходимое, Китай начи-
нает давить на Москву. Он активно использует
свою экономическую мощь и ухудшение отноше-
ний между Россией и Западом. Собственно, у нас
«козырей» особо и нет. Раньше мы в переговорах
с китайцами могли говорить, что у нас есть Запад.
Но Европа сейчас решила минимизировать по-
ставки энергоресурсов из России. В результате
мы можем оказаться с энергоресурсами, но без
рынков сбыта. Китай этим пользуется.

Но и мы не выполняем подписанные согла-
шения. Мы до сих пор не построили трубу до
Сковородино и нефть гоним цистернами, а вот
на китайской стороне от Сковородино до Да-
цина труба построена, там всё нормально.

Китай хочет для начала выполнения ранее
подписанных договоров! Мы пока только гово-
рим о больших планах.

«СП»: Можно ли публикацию в Синьхуа
считать проявлением недовольства лично
Медведевым?

— Именно так. Не Россию списывают со сче-
тов в целом, а правительство Медведева. В своё
время так списали со счетов мэра Москвы Юрия
Лужкова. Мы помним, какой скандал подняли
официальные представители Китая при закры-
тии Черкизовского рынка. Но главный его про-
счёт был в том, что он не смог построить в
Москве китайский деловой центр «Парк Хуамин»
около Ботанического сада.

А вот Валентина Матвиенко построила на бе-
регу Финского залива «Балтийскую жемчужину»,
и ее карьера пошла в гору, она стала председа-
телем Совета Федерации. Лужков же погорел.

Вспомните, как отстранили Лужкова! В 2009-

м разгорелся скандал с «Черкизоном», а в 2010-
м Лужкова сняли. Он выступил по московскому
телевидению, что собирается работать полный
срок, а буквально на следующий день вышел
указ президента Медведева о недоверии. Но
Медведев в этот день находился в Шанхае на
выставке ЭКСПО, его указ пришёл из Китая, и
это очень символично.

А какой скандал в отношениях с китайцами
сопровождал отставку с поста премьера Ми-
хаила Касьянова! В 2000-м он обещал Пекину,
что будет построен нефтепровод Ангарск-
Дацин, а в сентябре 2003-го дал понять, что тя-
нуть со строительством будут долго. Вскоре, в
феврале 2004-го, мы узнали, что у нас другой
премьер-министр.

«СП»: Неужели у Китая есть серьёзные
рычаги влияния на российскую элиту?

— Могу предположить, что влияние у Китая в
нашем истеблишменте есть. А напрямую ки-
тайцы никогда не работают. Это в Юго-Восточ-
ной Азии они действуют довольно жёстко. А вот
в США и России более тонко.

Скажем, в США есть большое китайское
лобби, как в правительстве Штатов, так и в
Конгрессе. Америка до сих пор не сняла с КНР
санкции за события на Тяньаньмэнь, но есть
режим «максимального благоприятствова-
ния», иначе не было бы такой масштабной тор-
говли между КНР и США, уже под 600 млрд.
долларов в год.

В России во взаимодействии с Китаем за-
интересованы руководители сибирских и даль-
невосточных регионов. Вообще механизмы
китайского лобби несколько другие, нежели в
США.

Но что раздражает китайцев? Сегодня в
области один губернатор, а завтра другой.
Вначале соглашение подпишут, а потом игнори-
руют. Китай уже давно добивается законода-
тельной защиты своих инвестиций в России,
чтобы не зависеть от причуд губернаторов. Ска-
жем, чтобы на вложенные средства был какой-
то гарантированный государством доход.

Но гарантий пока нет и объём инвестиций
мизерный. Китайские инвестиции за рубежом
составляют 880 млрд. долларов, из них в России
накоплено около 8 млрд., то есть менее 1%.
Столько в Китай в процентном отношении вло-
жено Россией.

Поймите, статья для Синьхуа была подготов-
лена, скорее всего, заранее, в ходе визита лишь
обсуждался вопрос о публикации. Было полу-
чено разрешение на публикацию со стороны
высшего государственного и партийного руко-
водства Китая. Медведев только взлетел, и
статья вышла. Вот и делайте выводы.

Андрей ИВАНОВ
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Уважаемые товарищи!
Навязанные в последнее

время обстоятельства 
помимо прочего имеют
следствием осложнение 

и без того непростого 
финансового положения 

газеты. Поэтому мы вновь
вынуждены обратиться 

к вам за помощью.
Искренне благодарим всех, 

кто помогает газете 
говорить правду.
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23 марта 2000 года в эфире «ОРТ» про-
шёл фильм «Пропавший сын Никиты Хрущёва».
И вот какими новостями были осчастливлены
телезрители. Сын Хрущёва (от первого брака)
Леонид родился 10 ноября 1916 года. Рос и
вырос, мягко говоря, со своеобразным харак-
тером. В 1932-м окончил ФЗУ. В 1934-1935 гг.
учился в лётной школе. Через год сошёлся в
Москве с понравившейся ему женщиной, кото-
рая родила от него ребёнка. После направле-
ния Н.С. Хрущёва на Украину 1-м секретарём
ЦК партии республики на «ридну Батькивщину»
отправился и сын.

Вскоре, влюбившись в киевлянку Любовь
Сизых, Леонид официально зарегистрировал с
ней брак. 21 мая 1940 г. окончил авиационное
училище и был назначен лётчиком в бомбарди-
ровочный полк. За первый месяц войны совер-
шил 27 боевых вылетов. За удачную
бомбардировку энного моста награждён орде-
ном Красной Звезды.

К осени 1941 г. полк потерял три четверти са-
молётов. Был подбит и бомбардировщик Лео-
нида, который при неудачной посадке
травмировал себе позвоночник и сломал ногу. В
Куйбышевском госпитале решался вопрос об
ампутации ноги, но он, угрожая застрелить лю-
бого, кто с этой целью приблизится к нему, от-
казался расставаться с конечностью. В итоге
ногу врачи спасли, но она стала короче.

В период лечения младший Хрущёв на спор
с неизвестным морским офицером разбил вы-
стрелом из пистолета у того на голове бутылку
– отбил горлышко. Но живую «мишень» такая
точность стрельбы не устроила и было решено
повторить попытку, чтобы непременно была
разбита вся стеклянная ёмкость. Леонид вы-
стрелил ещё раз и… убил моряка наповал.

Вместо трибунала и суровой кары сынка
Хруща отправили в марте 1942 года переучи-
ваться летать на истребителе ЯК-7. Учёба про-
должалась целых 9 (девять) месяцев (вместо
одного), и отпрыск Никиты получил назначение
в истребительный авиационный полк… 11 марта
1943 г. эскадрилья, в которой служил Леонид,
совершила 3 вылета. Из последнего (в районе
Жиздры Калужской области) он не вернулся.
Лётчик этой эскадрильи Н. Жук свидетельство-
вал, что «видел, как по машине Хрущёва стрелял
«Фокке-Вульф-190». Видел, как на вираже са-
молёт Леонида завалился и пошёл в пике к
земле. Что было дальше, не знает…».

Усиленные поиски самолёта и его пилота
ничего не дали. В конце концов, Хрущёва-млад-
шего посмертно наградили орденом Отече-
ственной войны.

Что касается «распотрошённого», так назы-
ваемого розыскного дела пропавшего без вести
лётчика, то в фильме было заявлено, что Хрущёв
никакой команды на уничтожение «компромата»
не давал. А вот из личного дела офицера действи-
тельно изъяты два листа. Какие именно и почему
не сняты с них копии, ничего не сообщалось.

В заключение диктор объявил: лётчик Лео-
нид Хрущёв в плену не был. На немцев не рабо-
тал. Погиб неизвестным героем Великой
Отечественной войны.

Сразу захотелось спросить создателей теле-
фильма: как такое может быть – имя неизвест-
ного героя известно, а вот его героические
дела… неизвестны? Как мог тяжело раненный Л.
Хрущёв, оказавшись в глубинном госпитале,
быть с пистолетом, да ещё угрожать им в па-
лате, да ещё там же убить «на пари» человека?
Всем фронтовикам ведомо, что уже на сортиро-
вочном полевом медпункте все наши раненные
воины расставались и с оружием, и с боезапа-
сом, а то и с одеждой, не говоря уже о «гусар-
ских» привычках и замашках. Получается, что
молодой Хрущёв был явно недораненным… С
чего вдруг в документальном фильме столько
нестыковок и неувязок?

Решил для объективности и полноты кар-
тины судьбы «неизвестного героя» поискать и
другие источники, проливающие свет на тёмные
вопросы. Первым под руку попал еженедельник
«Труд-7» за 14 августа 1999 года, в котором
была напечатана большая статья Сергея Тур-
ченко «Последний полёт Леонида Хрущёва».
Под заголовком сообщалось: «Сын вождя не
был предателем и не попадал в плен. Он погиб
смертью героя».

Сама же публикация начиналась словами: «В
этом году старшему сыну Никиты Хрущёва Лео-
ниду исполнилось бы 80 лет (??). Отец сына не ба-
ловал. В 1937 году Леонид закончил школу
Гражданского Воздушного Флота в Балашове (Са-
ратовская обл.), работал лётчиком. Во время Фин-
ской войны в феврале 1940 года (когда она уже
практически закончилась) вступил в ряды ВВС.
Великую Отечественную войну встретил доста-
точно опытным лётчиком. По свидетельству
командиров, в боях проявлял решительность и
храбрость. Был ранен, но снова вернулся в строй.
11 марта 1943 года гвардии старший лейтенант Л.
Хрущёв в паре с ведомым гвардии старшим лей-
тенантом В. Замориным выполнял особое зада-
ние. Когда один из двух внезапно напавших на них
«Фоккс-Вульф-190» атаковал машину ведомого,
зайдя ему снизу (?) под крыло, ведущий Хрущёв,
спасая товарища от смерти, бросил свой самолёт
наперерез огненному залпу «Фоккера». Попавший
под сокрушительный удар истребитель Леонида
буквально рассыпался на куски. С учётом того, что
бой проходил над оккупированной территорией
(р-н Жиздры), никаких следов самолёта и остан-
ков погибшего лётчика обнаружено не было…».

Такую истинную картину сообщил в 1957 году
в своём покаянном письме министру обороны
спасшийся в том бою лётчик Заморин. Прежний
его доклад «по делу» в 1943 году (взятый сразу за
основу официальной версии) был другим: в том
последнем бою самолёт Л. Хрущёва не был под-
бит, а сорвался в штопор. Поэтому имелась воз-
можность лётчику «выброситься с парашютом, а
может быть, даже суметь вывести машину из
штопора и посадить на землю», Этот доклад За-
морин объявил в письме не соответствующим
действительности. Причину лжи объяснил тем,
что «он сам струсил, а командование полка было
крайне заинтересованно, чтобы принять такую
версию за «чистую монету». Ведь оно тоже раз-
деляло суровую ответственность за гибель лёт-
чика – сына члена Политбюро. 

Что же получается? Сын члена Политбюро,
ставшего через 10 лет главой СССР, геройски

погиб в бою, спасая подчинённого товарища, а
главный свидетель подвига «трусливо» умалчи-
вает о нём столько лет?! Доложи Заморин
вождю уже в 1953 году такую нужную ему ин-
формацию, тот и его бы тогда не обошёл внима-
нием, наградой и почестями! Реакция
«феномена с. Калиновки» была бы именно
такой. Сына всё равно в живых нет, зато на-
сколько возрос бы авторитет самого Хрущёва-
старшего! А чего забоялось командование
полка, коль налицо был факт, достойный уваже-
ния и восхищения и героем-подчинённым, и
умелыми начальниками!..

Как видим, и в «Труде» те же странные «аргу-
менты», не проясняющие спорные вопросы, а
ещё больше их запутывающие. Совсем поражал
вот такой перл С. Турченко: «…поговаривали,
будто когда Сталин узнал о якобы пленённом
Леониде, то приказал выкрасть сына Хрущёва,
дабы «тот не поведал врагу секретные сведения
о жизни и быте кремлёвской элиты». А далее
следовало ещё более крутое: «Версия пленения
Леонида Хрущёва косвенно подтверждается и
личным посланием командующего 1-й Воздуш-
ной армией генерал-лейтенанта Худякова, в ко-
тором сообщается, что организованные им
поиски самолёта и пилота с воздуха, а также
через партизан результатов не дали».

Я был вынужден обратиться к воспомина-
ниям людей, действительно знавших кремлёвс-

кую жизнь изнутри. Вот слова бывшего боевого
разведчика, инженера спецрадиосвязи, Глав-
ного конструктора ракетных систем Сергея Ге-
гечкори «Мой отец – Лаврентий Берия»: «Как
это, к сожалению, нередко бывает в среде зо-
лотой молодёжи – детей высокопоставленных
чиновников, сын первого секретаря ЦК КПУ ока-
зался в сомнительной компании. Как выясни-
лось в ходе следствия, его друзьями оказались
преступники, промышлявшие грабежами и
убийствами…».

«Дело» получило огласку, ведь были совер-
шены тягчайшие преступления. Хрущёв по-
просил наркома внутренних дел республики И.
Серова (женатого на сестре жены
Никиты) «замять историю». Но не
получилось. Большинство участни-
ков банды приговорили к расстрелу,
а «юный» Хрущ отделался 10-ю го-
дами тюрьмы. Когда началась
война, ему подсказали попроситься
на фронт. Патриотическое желание
было удовлетворено. Но направлен-
ным Леонид оказался не на передо-
вую, а в авиаучилище. Став
лётчиком, прибыл на фронт, и его
«боевая» биография до последнего
дня была хорошо известна сослу-
живцам со всеми «отличиями».

А вот что пишет в своих мемуарах
А. Рыбин, более 20 лет прослуживший
в личной охране И.В. Сталина: «…сын
Хрущёва от первой жены из Кали-
новки развлекался на фронте тем, что
стрелял по бутылке, поставленной на
голову младшего по званию офицера.
Все закончилось тем, что сослуживец
был убит…».

Добавлю к сказанному и воспоми-
нания генерала М. Докучаева
(«Москва. Кремль. Охрана»), почти
сорок лет (1951-1989 гг.) отдавшего
чекистской службе, из которых 15 лет
был одним из руководителей 9-го
управления КГБ, обеспечивавшего
безопасность высшего руководства
страны: «В 1941 году с ним (Леони-
дом Хрущёвым) уже произошло по-
добное. Застрелив сослуживца, он
должен был предстать перед судом,
но благодаря отцу избежал не только
наказания, но и суда…».

Ещё более поражает, что авторы
телевизионного и газетного выступ-
лений про сынка Хрущёва, ссылаясь
на книгу одного из заместителей главы КГБ
СССР генерал-лейтенанта П. Судоплатова
(«Разведка и Кремль»), утаили такие значимые
строки: «…из розыскного дела Л. Хрущёва
после чисток в 53-54 гг. бесследно исчезло
более 100 страниц…». Там же наш знаменитый
руководитель внешней разведки отмечает: «Кто
имел это право сделать, кому и для чего пона-
добилась такая («очистительная») операция, по-
нятно без дополнительных объяснений».

Что же получается? Если верить блестящим
фронтовым характеристикам лётчику Л. Хру-
щёву, то как могло быть, чтобы «…гвардии стар-
ший лейтенант Л.Х., имея значительный
профессиональный опыт, проявляя в воздушных
боях решительность и храбрость», в течение
целых двух лет войны не сбил ни одного само-
лёта противника, «старлея» получил только в
апреле 1942 года, не осилил даже должности
командира эскадрильи и заслужил всего одну
боевую награду (за ранение) – орден Красной
Звезды?! И это в 27 лет! И это на войне, когда за
30 боевых вылетов (штурмовикам) присваивали
звание Героя! К примеру, туляк-лётчик Борис
Сафонов (1915 г.р.) начал войну в звании стар-
шего лейтенанта. Летал на самолёте предыду-
щего поколения И-16. И тем не менее за
неполный год, «имея значительный профессио-
нальный опыт, проявляя в боях решительность и
храбрость», сумел сбить в небе Баренцева моря
целых три десятка хвалёных вражеских истреби-
телей и бомбардировщиков! По званию за этот
же срок вырос до подполковника, дважды Героя
Советского Союза, а в должности – до коман-
дира истребительного авиационного полка!

Обнажим и тот трагический эпизод, изло-
женный в «смелой исповеди» лётчика Заморина.
Исходя из всего им сказанного, можно предпо-
ложить, что наша пара «ЯКов» шла на крейсер-
ской скорости (500-550 км/час), т.е. одолевала
по 150 м/сек. Ведущий пары – молодой Хрущёв,
заметив «Фоккера», атаковавшего снизу под
правое крыло самолёт его ведомого (Замо-
рина), не мог успеть прикрыть своей машиной
самолёт товарища. Ведь кинжальная атака и
залп производятся с расстояния пары сотен
метров, т.е. 1,5-2 секунды «лёту». Чтобы успеть
развернуть на 180 градусов мчащийся на огром-
ной скорости аппарат да ещё подняться на вы-
соту ведомого (ведомые прикрывали спину и
верхнюю сферу ведущих, а потому всегда ле-

тали сзади и выше), этих спасательных секунд
требовалось гораздо больше! Мог ли всё это ус-
петь совершить сын Хрущёва, решив пожертво-
вать собой ради товарища? Интересно, а на
какой скорости «пёр» немец, что атаковал наш
«ЯК» «снизу под крыло»? Как известно, скорости
этих самолётов были одинаковы, и на такой тех-
нический подвиг «Ф-В» был не способен. Тем
более, общеизвестно, что тактика воздушного
боя у педантов-немцев была обратной: их атаки
всегда строились сверху, со стороны солнца, из
облаков, чтобы в пике незаметно и быстро на-
нести удар и, отстрелявшись, уйти от возмездия
на максимальной скорости. Именно так дей-
ствовал, по его же словам, знаменитый ас Э.
Хартман, сбитый под Курском в 1943 году. Для
справки: «короля неба» на Восточном фронте
заваливали не раз и даже брали в плен, откуда
ему удалось сбежать, отпросившись у сердо-
больного конвоира в «тувалет»…

И ещё один СМИ-обман. Впервые о появле-
нии на советско-германском фронте «Фокке-
Вульфа-190» сообщила газета «Красная
звезда» 7 мая 1943 года, или на 8 недель позже
события, рассказываемого отбеливателями
Леонида Хрущёва. По словам авиаконструк-
тора А. Яковлева (см. «Цель жизни»), «Звезда»
тогда известила читателей, что первая же
встреча четвёрки «ЯКов» Героя Советского
Союза старшего лейтенанта Грачёва с шестью

«Ф.-В.-190» (конструктора Курта Танка) закон-
чилась для геринговской новинки прискорбно:
три «короля» были сбиты, четвёртый – повреж-
дён, а остальные поспешно ретировались.
Наши были без потерь!

По всему получается: «трусливые» заявления
лётчиков Н. Жука и В. Заморина 11 марта 1943
года являются правдивыми, настоящими и со-
ответствующими действительности!

И как пилот и как офицер Л. Хрущёв был со-
вершенно не на требуемом уровне. Оттого и
стрельба по бутылкам на чужой голове, и бое-
вые вылеты без побед и наград, и война без вы-
движения, и неспособность вывести истре-

битель из штопора, и посадить бомбардиров-
щик без травм и аварий…

Вполне логичным получается, что командо-
вание полка, видя Леонида «в деле» и не рискуя
вызвать на свою голову гнев мстительной на-
туры старшего Хрущёва («за неумение воспиты-
вать и беречь такие таланты»), сознательно,
вопреки истине, писало сынку члена Политбюро
только хвалебные характеристики. Естественно,
такого печального исхода никто не хотел и не
ждал. Оттого и получилась полярность громких
печатных слов и тихих реальных дел у виновника
нашего разговора.

Не вижу большой тайны и в причине по-
явления «покаянного» письма лётчика Замо-
рина Министру обороны СССР в 1957 году. К
тому времени «дарагой Никита Сергеевич»
уже повесил себе на грудь две золотые «тру-
довые» звезды и стал готовить почву по при-
своению Героя войны «пропавшему без вести»
сыну. Но… сорвалось. Слишком много было
тогда в руководстве Вооружёнными Силами
страны настоящих фронтовиков, которые
знали действительные «заслуги» и Леонида и
самого Никиты…

Всё вышеизложенное мною было напеча-
тано в «Советской России» (№59 от 6 мая 2004
г.). Допускаю, что именно по этой причине в
центральных СМИ «дискуссия» получила неожи-
данное продолжение. Уже через неделю в
«Труде-7» (13-19 мая 2004 г.) обнаружил интер-
вью дочери «волюнтариста» - Рады Никитичны.
Публикация посвящалась… 110-летию со дня
рождения её отца (17 апреля 1894 г.) и 40-летию
его позорной отставки (14 октября 1964 года).
Хотя ещё месяцем раньше (9 апреля) в мил-
лионной «Родной газете» уже была напечатана
её огромная статья точно с таким же «повество-
ванием».

Вовсю обижаясь на КГБ, она утверждала, что
это ведомство перед низложением отца, «боясь
его и подготавливая общественное мнение про-
тив него, специально стало распускать про нас
разные нехорошие слухи… Например, о моём
старшем брате Леониде, который был лётчиком
и погиб на войне. Распространили информацию
о том, что он не погиб, а сдался в плен немцам,
что он перебежчик и Сталин приказал его рас-
стрелять. Всё это, конечно, полная чушь…».

Именно последние слова Р.Н. сильно оза-
дачивали: с чего вдруг такое ударное (то за-

поздалое, то упредительное) усердие россий-
ских газет о героизме и непорочности Хрущёва
и его сына? Может быть, «обиженными»
людьми движет не гнев на КГБ, а… боязнь ещё
больших разоблачений? Тогда дополню ска-
занное ещё одним («нехорошим») абзацем из
воспоминаний генерала КГБ П. Судоплатова:
«…сын Никиты Хрущёва Леонид, попав в плен
к немцам, согласился с ними сотрудничать…
По приказу Кремля был выкраден, осуждён во-
енным трибуналом и, несмотря на все усилия
отца, расстрелян».

В книге генерал-лейтенанта КГБ В. Жухрая
«Личная секретная служба И.В. Сталина» об
этом говорится более полно: «В бою истреби-
тель Леонида Хрущёва пропал, и о сыне Хру-
щёва в Москве стало известно только в ходе
пропагандистской акции «Цеппелин», в кото-
рой немцы использовали сына члена Полит-
бюро Н.С. Хрущёва. Разгневанный Сталин, сын
которого Яков тоже находился в плену, но отка-
зался от сотрудничества с немцами, отдал при-
каз выкрасть Леонида Хрущёва у немцев. В
ходе сложной операции Леонид Хрущёв был
вызволен из плена и передан в партизанский
отряд…На предложение генерала КГБ С.В. Ни-
колаева доставить Леонида в Москву и судить
военным трибуналом Сталин возразил: «Я не
могу рисковать жизнью лётчиков из-за преда-
теля», - и дал указание провести суд непосред-

ственно в партизанском отряде. Учитывая
законы военного времени и тяжесть совершён-
ного преступления у Леонида Хрущёва шансов
сохранить жизнь не было».

Интересное добавление в освещение траге-
дии Леонида читаем в мемуарах генерала М.
Докучаева: «…в начале марта (1943 г.) Сталину
доложили, что военный лётчик в звании стар-
шего лейтенанта Леонид Хрущёв в состоянии
сильного алкогольного опьянения застрелил
офицера Красной Армии… Подробности инци-
дента Сталина не интересовали… Это не пер-
вый случай, когда в порыве алкогольного угара
он выхватывал пистолет и налетал на кого-то…

Никаким сынам, считал Сталин, не
позволено пользоваться положением
родителей и причинять ущерб другим
людям. У убитого офицера также есть
родители, родственники, дети, кото-
рым он дорог не меньше, чем сын Хру-
щёва…»

Потому Сталин отказал в личной
просьбе срочно прилетевшего из
штаба Воронежского фронта Н. Хру-
щёва помиловать Леонида, хотя отец
преступника и рыдал, и падал в ноги
Верховного… «Вызванная охрана уви-
дела стоявшего у стола Сталина и ва-
лявшегося в судорогах на ковре
Хрущёва… Иосиф Виссарионович по-
просил вынести Хрущёва в соседнюю
комнату, пригласить врача и привести
его в чувство, после чего сопроводить
до места, где он остановился. Про-
исшедший инцидент до сих пор
всплывает в разговорах сотрудников
безопасности, особенно когда речь
заходит о главной причине всех напа-
док Хрущёва на Сталина… Смерть
Сталина очень нужна была Хрущёву и
для очистки своей совести. Опорочив
всех соратников и его самого, боясь
собственных разоблачений за про-
шлую деятельность, Хрущев взялся за
чистку государственных, партийных и
военных архивов…» (одни только рас-
стрельные списки на 160 тысяч чело-
век за его подписью чего стоили!)».

Интересны и свидетельства В. Мо-
лотова (Ф. Чуев «Сто сорок бесед с
Молотовым»): «Хрущёв в душе был
противником Сталина… Озлобление
на Сталина за то, что его сын попал в
такое положение, что его расстре-
ляли… После такого озлобления он на

всё идёт, только бы его унизить и запачкать…».
Явно по этой же причине Хрущёв, на крови

придя к власти, сразу упёк в тюремные застенки
и П. Судоплатова, исполнителя кражи Леонида,
приписав ему самые сумасбродные обвинения
в государственной измене. И только благодаря
воле, мужеству, терпению и умело разыгранной
невменяемости выдающийся чекист спас свою
жизнь, отсидев в камере-одиночке более 10 лет.

Но и на повторной публикации «Труда-7»
тема хрущёвского сына-пьяницы, убийцы, лёт-
чика и предателя в центральных СМИ РФ не ис-
сякла. 2 ноября 2004 года телеканал РТР
посвятил «актуальному» разговору целый вечер.
В нём приняли участие лётчик С. Микоян, писа-
тель В. Карпов, уже знакомый В. Заморин, вновь
сестра Леонида – Рада Аджубей, жена – Любовь
Сизых, маршал авиации А. Ефимов.

Понятны были слова Рады Никитичны, что
«Лёня был лётчиком от Бога…».

Но вот что выяснилось далее: налёт на ЯК-7
«наш герой» имел всего 4 часа 27 минут! Чтобы
свалить ЯК-7 в штопор, надо быть совершенно
бездарным пилотом!.. Более того, в том бою
Леонид был не ведущим пары, а ведомым! Вы-
ходит, к потере машины в роковом поединке В.
Заморин вины не имеет, а в данном случае Лео-
нид к наземным «отличиям» добавил таковое же
в воздухе…

Новостью стало и сообщение, что в 1957
году по проблеме Леонида Хрущёва его отец
создал специальную комиссию, которую воз-
главил маршал авиации В. Судец. В районе
того боя комиссия работала 2 месяца. Были
обнаружены обломки 30 самолётов. Но ни
ястребка Л. Хрущёва, ни останков его самого
найдено не было.

Однако и такая «гласная встреча» оказалась
не последней. Через год (13 декабря 2005 г.)
ОРТ в передаче «Дети вождей» её авторы (А.
Ярошевский и Е. Мезенцев) устами диктора по-
ведали, что в 2000 году обломки самолёта и
останки лётчика были найдены. Экспертиза под-
твердила, что это Леонид Хрущёв и его подби-
тый истребитель…

Поразило, что присутствовавшая в студии
Рада Аджубей никак не отреагировала на «на-
ходку века». Не узнали телезрители и кто нашёл
те «вещдоки», когда и где перезахоронены кости
Леонида Никитича. Безмолвствовала и сестра
погибшего.

А теперь самое последнее, чтобы поставить
в полуясном-полутёмном вопросе точку. Вскоре
после всего приведённого выше у меня на квар-
тире зазвонил телефон. Из Подмосковья звонил
75-летний Степан Фёдорович Зубарев – уроже-
нец Калужской области, Жиздринского района,
дер. Полюдово. Он сказал, что читал мою статью
в «Советской России» и смотрел по телевизору
те самые передачи про Леонида Хрущёва. По
причине согласия со мной и несогласия с Остан-
кино он поведал мне следующее. Весной 1943
года (на полях уже начались сельхозработы),
примерно в полдень 13-летний Степан вместе
со сверстниками наблюдал, как со стороны рай-
центра (г. Жиздра), что в 17 км от их деревни,
долго-долго (несколько км) с небольшим сниже-
нием шёл наш самолёт. Воздушные бои в том
краю бывали и раньше. Случалось, что и немцы
подбивали наши самолёты. Но всегда из падаю-
щих машин выпрыгивали с парашютом лётчики.
На этот раз пилот истребитель не покидал. Ма-
шина не горела. Не было видно и других каких-
то заметных повреждений… Вскоре самолёт
упал в глубокий овраг рядом с посёлком Алексе-
евский, что в 2,5 км от дер. Полюдово. Туда
сразу отправилась команда оккупантов, но лёт-
чика не нашли.

Со слов односельчан, утром следующего
дня из леса к работающим в поле женщинам
вышел пилот упавшего самолёта и попросил

гражданскую одежду, чтобы переодеться.
Ранен он не был. Только на лице были видны
царапины и ссадины.

К сожалению, лётчика выдал (за бутылку
шнапса) молодой местный изверг – 18-летний
Пётр Куприков, скрывшийся потом (по словам
сведущих земляков) на Украине…

В середине этого же дня прямо на улице де-
ревни Полюдово при переводчике состоялся
допрос захваченного лётчика. Юный Степан на-
всегда запомнил тогда две «детали»: пленник
был в чёрной кожаной куртке и на вопрос, как
его фамилия, ответил… «Хрущёв». А хрущами в
тех местах величали майских жуков. Сразу
после допроса подошла машина и Хрущёва из
деревни увезли.

Степан с друзьями ходил потом и к месту па-
дения самолёта. Машина была развёрнута
носом против хода движения, а сломанным хво-
стом упиралась в дно оврага. Никаких следов
пробоин от пуль или снарядов обнаружено не
было. Когда, куда и кто убрал этот самолёт,
никто не видел и не знает.

Несмотря на все кажущиеся разнотолкова-
ния интересующих нас событий, каждая из сто-
рон права по-своему: юный свидетель – с
позиций очевидца; начальник внешней раз-
ведки КГБ – с позиций главы своей (всезнаю-
щей) службы; начальник личной охраны – с
позиций знания тех подробностей, которые поз-
воляла иметь специфика его работы; член По-
литбюро – с высоты своего былого положения…
Потому вывод напрашивается один: до мартов-
ского преступления Леонида (убийство офи-
цера) в оценке его поведения и заслуг ни у кого
из действующих в нашем расследовании лиц
принципиальных разногласий нет. А вот после
истории с убитым сослуживцем события, скорее
всего, развивались так. Хрущёв-отец, узнав об
очередном ЧП сынка, уговорил командование
полка отложить принятие должных мер до его
разговора со Сталиным или дать возможность
Леониду искупить свою вину кровью. Возможно,
и критическая обстановка вынудила командира
полка посадить за штурвал истребителя и Л.
Хрущева… Вот, видимо, откуда СМИ-версия о
трёх вылетах в тот день лётчиков авиачасти и
«самопожертвовании» Л.Н.Х.

Как бы то ни было, ни известные, ни иные (в
том числе вырванные из розыскного дела
листы) род Хрущёвых не красят. В конечном
счете и не столь важно, в какой степени сотруд-
ничал Хрущёв-сын с немцами. Для сурового
приговора было вполне достаточно и того, что
уже натворил он до последнего полёта.

P.S. Невероятно, но СМИ-усилия по нераз-
гадке тайны Л. Хрущёва на перечисленном
мною не закончились. 7 и 8 февраля 2007 года
на ТВЦ прошла двухчасовая передача, посвя-
щённая отцу и сыну Хрущёвым, а вёл её пригла-
шённый из Америки младший сын Никиты
Сергей, уже оказавшийся в Штатах на посто-
янном проживании. Более того, былого совет-
ского ракетчика-инженера янки устроили
преподавателем истории Советского Союза!
Понятно, что и здесь услышать что-то путное,
дельное и правдивое, было исключено.

Совсем оборзели ведущие лица на НТВ,
когда 2 сентября 2007 года по теме Никиты, его
трёх жен и… погибшего на войне сына Леонида
устроили тоже двухчасовую передачу с пригла-
шением знатных лиц от истории, политики и
прочих востребованных ныне ремёсел. И здесь:
кто в лес кто по дрова… договорились до того,
что лётчик-истребитель Л. Хрущёв был сбит под
Сталинградом и там взят в плен. На немцев не
работал… Кем же и где тогда «по-ратному» тру-
дился и где сложил голову Леонид, ответа так и
не последовало…

А ведь причина объясняется просто, если на-
помнить, что перед войной «в Киеве были га-
зеты на немецком, польском, еврейском,
болгарском и ни одной на русском языке. Чей
же террор был в СССР, если буржуазные нацио-
налисты так осмелели на 20-м году власти боль-
шевиков?» (см. «Литературная газета» №27,
2007, автор В. Поляков). А если вспомнить хру-
щёвский Крым, хрущёвский Китай, антикульто-
вую революцию, Кубу, целину, хрущёвские
«временные затруднения», развал и разоруже-
ние легендарной армии, смещение со всех по-
стов (сверху донизу) самых достойных
руководителей и начальников и заменой их
«верными хрущёвцами», то никаких ответов по
нашей «проблеме» не требуется: лучше всяких
слов об этом говорит приведённый чёрный пе-
речень «заслуг» хрущёвского рода.

Да, Микита, изуродовал ты не только
страну, тебя взрастившую, но исковеркал и
жизнь сыну, дав волю его порокам сызмаль-
ства! Впору и спросить: а каких нравственных и
деловых качеств те творческие россияне, что
поют гимны пьяницам, обжорам, бездарям,
уголовникам и предателям? От избытка ли со-
лидарности или от избытка гонорара?! Может
быть, у них это неразделимо?!

О БОРЬБЕ ЗА НЕРАСКРЫТИЕ ТАЙНЫН.Н. ДРОНОВ,
полковник в отставке

Л. ХРУЩЁВ



ПРОТОКОЛ
Районной Комиссии по чистке 

Удомельской партийной организации
10 декабря 1933 г.

Председатель Смирнов. 
Члены Богушевский, Гуторина.
В зале присутствует 300 чел.

СЛУШАЛИ:
Брусов Николай Иванович, 40 лет, чл. ВКП(б)

с 1919 г., рабочий, в Красной Армии служил с
1919 по 1922 г. Партвзысканий не имеет, в оппо-
зиции не был. Работает председателем РИКа.
Тов. Брусов останавливается на своей автобио-
графии, своей работе и, наконец, ошибках. Го-
воря об ошибках, тов. Брусов признаёт
следующие: неверная реплика по адресу Рот-

чева во время чистки: «Какой ты чистый, стал
секретарём комиссии, оторвался», что объ-
ясняет горячностью. Дальше признаёт ошибкой
дело колхоза «Связь» Млёвского с/совета; дело
возвращения 80 кулакам озимых; дело освобож-
дения 200 хозяйств твёрдозаданцев от твёрдого
задания; дело банкета в больнице; дело прово-
дов в Красную Армию Любимова; дело закупки
кирпича; дело Голубкова - инструктора РИКа;
дело колхоза им. Ленина; дело неправильной
оценки плана зерновых. Считает, что причины,
порождающие ошибки, следующие:

а) разбросанность района; 
б) слабая политподготовка с/советов;
в) иногда сам несерьёзно взвешивал во-

просы;
г) моя слабая политподготовка.

ВОПРОСЫ: 
Вопрос: Кого из печатников знал в Питере -

социал-демократов?
Ответ: Павлова, Засма.
Вопрос: Кого из руководителей знал из

профсоюзной организации?
Ответ: Не помню.
Вопрос: Где была нелегальная типография?
Ответ: На Пороховых.
Вопрос: А клубы нелегальные знал?
Ответ: Кажется, «Маяк».
Вопрос: Какой была легальная организация

большевиков в 11-12 годах?
Ответ: Не помню.
Вопрос: С какой группой был арестован?
Ответ: С группой взаимопомощи.
Вопрос: А какую характеристику дал Голубеву?
Ответ: Хорошую (говорит – какую).
Вопрос: А как ты не выполнял решения рай-

кома по Голубкову? 
Ответ: Я выполнил, хотя не сразу. Как работ-

ник, Голубков хороший. Что он сын торговца, я
знал и не скрывал.

Вопрос: Партвзыскания были?
Ответ: Нет.
Вопрос:  Нет ли ошибки в продаже завода?
Ответ: Когда продавали, ошибки не было, а

теперь не знаю.
Вопрос: А в покупке кирпича не было ли

ошибки?
Ответ: Да, здесь была ошибка, поторопился.
Вопрос: А нет ли ошибки в найме Гродского?
Ответ: Я его мало знал, после он оказался

кулаком.
Вопрос: Куда вы дели свинью с Бойцевым?
Ответ: Не знаю.
Вопрос: Знаете ли, что в 5-й группе не все

дети учатся, не охвачены?
Ответ: Не знаю.
Вопрос: Скажи о деле Борзина.
Ответ: Он осуждён на 10 лет, из колонии он

прислал письмо с просьбой о высылке докумен-
тов, я передал по назначению.

Вопрос: Расскажи о разговоре с Матюхиным.
Ответ: Точно не помню.
Вопрос: Расскажи о Горском.
Ответ: Когда его принимали в колхоз, я не

знал, что он такой.
Вопрос: А не говорил ли и не советовал ты

вступать ему в колхоз?
Ответ: Я кулакам не советую.
Вопрос: Было ли самоснабжение?
Ответ: Кроме шкурок и после болезни 1 кг

масла и 1 кг сахара не получал.
Вопрос: Социальное положение Белова, ра-

ботника ОМХ?
Ответ: Отец его твёрдозаданец, а сам он

давно отделился.
Вопрос: Как с учётом заготовок кулаков?
Ответ: Учёт поставлен плохо.
Вопрос: В чём ошибки в организации колхоза

в Кузьминском, Котлованского участка?
Ответ: Здесь была моя ошибка, где я допу-

стил в колхоз маслобойщиков.
Вопрос: Как с самокритикой и не было ли по-

пытки сплавить Ротчева из РИКа?
Ответ: Предвзятого мнения к Ротчеву у меня

не было. Когда я выдвигал его в РайЗО, я исхо-
дил из интересов дела. Возможно и недооцени-
вал плановую работу.

Вопрос: Был ли случай, когда ты рекомендо-
вал Ротчеву кулаков по заготовкам вынести за
баланс?

Ответ: Да, было.
Вопрос: Дело Савинова расскажи.
Ответ: Я стоял за его исключение, когда он

провалил заготовки. Угрожать он не угрожал.
Вопрос: Дело Лебедева расскажи.
Ответ: Я сам вскрыл его безобразия в Матрё-

нинском с/совете.
Вопрос: Как с сеном?
Ответ: Сено часть попортилась, виновных

привлекли к ответственности. Мы крепко боро-
лись за перенесение пункта на новое место.

Вопрос: За что сняли Гудину в Юр-Горском
с/совете?

Ответ: За якшание с кулаками, а потом мы её
послали в Сергинский с/совет, а сейчас она уво-
лена на инвалидность. 

Вопрос: На 15-м партсъезде решался ли во-
прос о плане?

Ответ: (Правильный).
Вопрос: Отличен современный кризис  от

предыдущих?
Ответ: (В основном, правильный).

ПРЕНИЯ:
Фридеева. Технические Общества, о кото-

рых говорил т. Брусов, не были революцион-
ными. Подпольная типография была на Лесной,
там были правые меньшевики. У т. Брусова в
этой части биографии есть какая-то путаница.
Знать газеты большевистские знали рядовые
работники типографии.

Рыбаков. Говорят, что я подмечал недочёты
Райпотребсоюза, Любимова, Курцева, а т. Бру-

сов требовал конкретных фак-
тов, которых я, конечно, не имел.

Вичин. С первых шагов
вступления в район т. Брусов
сумел завоевать авторитет
среди массы и специалистов. Он
много сделал по народному
здравоохранению. Такие, как
Брусов, только и могут быть в
партии. Банкет в больнице был
организован мною. У меня есть
сомнения, могут ли быть такие
банкеты в районе или они дозво-
лены только в центре?

Белов. Я считаю, что все до-
стижения, которые имеет район,
есть заслуга т. Брусова. Он в пар-
тии  быть достоин.

Смирнов. Тов. Брусов много
внимания уделял школе и уча-
щим. Он пользуется авторитетом
среди учащих и им помогает.
Здесь не было тех недостатков,
которые бы говорили о его пло-
хой работе. Таких коммунистов в
районе единицы.

Алексеев. В вопросе про-
дажи завода была ошибка т. Бру-
сова, он запросил миллион, а
цена ему 200 тысяч. Продан он был дорого, за
400 тысяч рублей, в результате на этой сделке
попали в болото три организации. Хуже этого
дела покупка кирпича без ведома президиума,
на котором мы терпим убытки. Без лимитов
строится школа, незаконно. Гродский был кулак,
он не столько строил, сколько покупал барахло.
Премию с сапогами надо рассматривать не как
премию, а как задарение из угодливости ниже-
стоящих работников. Практика таких прений не-
обычайна. В деле Голубкова т. Брусов
двурушничество, зная его прошлое, что торго-
вал, сам Голубков защищал кулаков. Кулака Бой-
цева он тоже защищал. В деле освобождения
кулаков от твёрдых заданий большая ошибка и
сделано без ведома президиума В то же время
отдельные середняки не получали озимых посе-
вов. Положительная сторона его – это умение
охватить всю работу. Членом партии он может
быть.

Голубев. Тов. Брусов, будучи членом прав-
ления колхоза им. Ленина, не мог не знать, что
Бойцев кулак, и этот Бойцев вредил на глазах:
резал лошадей, скот и т.д.

Александров. У т. Брусова притуплено клас-
совое чутьё. Аппараты были и сейчас ещё засо-
рены чуждыми (Белов, Соколов, Голубков,
Дикарева). В с/советах тоже есть засорённость
(Бойков, Птичкин, колхоз им. Ленина Бойцев).
Что кулаков т. Брусов знал в колхозе им. Ленина
– это бесспорно. Но мер не принимал. Когда
ячейка выгнала, то они при помощи организаций
вернулись обратно. Работа по очищению кула-
ков из колхозов не доведена до конца. Обвине-
ние в сахаре и мануфактуре я признаю
ошибочным.

Матюхин. Выступление т. Александрова в
части Рябова неверно. В части незнания кулаков
из колхоза «Связь» Млёвского с/совета т. Брусов
рекомендовал мне использовать на работе. Ра-
бота т. Брусова хорош, у него зоркий глаз, авто-
ритетом пользуется среди колхозников.
Руководить он может. В партии быть может.

Романов. Ошибки свои т. Брусов учтёт. В
партии он быть может.

Маляров. Я знаю т. Брусова по Твери. Был
тогда момент, что середняки были переобло-
жены и при корректировке т. Брусов меня осо-
бенно предупреждал, чтобы не дать льготы
кулакам.

Иванов (прокурор). Как в Тургиновском, так
и в Удомельском районе т. Брусов решительно
вёл борьбу с кулаком. Есть у него ошибки, но не
притупление классовой бдительности. В партии
быть может.

Степанов. Притупления классовой бдитель-
ности у т. Брусова нет. В колхозе им. Ленина он
сам выгонял кулаков. Руководить он может. В
партии быть может.

Ротчев. Тов. Брусовым  допущены крупные
политические ошибки. Это вопрос оценки плана
зерновых, возвращение озимых 80-ти хозяй-
ствам кулаков, освобождение 200 хозяйств твёр-
дозаданцев. По сути дела, все три  эти ошибки
составляют одну большую политическую ошибку
в вопросе об оценке кулака. Кроме того, под эти
ошибки т. Брусов пытался подвести Бухаринскую
теорию о потухании классовой борьбы (зачиты-
вает выдержки). Долго отстаивал свои ошибки,
в первый раз здесь публично признал их. Это хо-
рошо, но в будущем надо будет учесть. Всё же в
партии т. Брусова оставить можно.

Змеев. РИК мало интересуется хозяйствен-
ными организациями. В части помощи хотя бы
Молдинской конторе узкий взгляд, что это, мол,
не моя организация.

Фридеева. Тов. Брусов умеет руководить, но
это руководство иногда отстаёт. Так, в РОНО

было слабое руководство, деньги  не израсходо-
ваны, а дыр много. Может быть членом партии.

Иванов. В РИКе не работал плановый отдел,
не было райснаба, не было инструкторов, в силу
чего т. Брусов вынужден иногда заниматься не
своим делом. Как руководитель т. Брусов умеет
руководить, от него никто не уйдёт без разреше-
ния вопроса. Системы взглядов на допущенные
ошибки у него нет. Отношение к специалистам
хорошее. Партии он полезен.

Иванов (РК ВКП(б)). В работе РИКа  за  по-
следний год допущено много ошибок, в частно-
сти, у т. Брусова. Допущенные ошибки он умеет
признавать и исправлять. В практике работы у
нас  были правооппортунистические ошибки,
главным образом, у РИКа. Это часто бывает в
силу поспешности разрешения вопросов т. Бру-

совым. Системы взглядов у т. Брусова нет. В пар-
тии его можно оставить. 

ПОСТАНОВИЛИ: Тов. Брусова считать прове-
ренным.

Председатель Смирнов
Члены Богушевский

Гуторина
Отв. Секретарь Ротчев

ПРОТОКОЛ
Районной Комиссии по чистке 

Удомельской  партийной организации
17 декабря 1933 г.

В зале присутствует 240 чел., из них 45 женщин.
Председатель Комиссии  Смирнов.
Члены:  Богушевский, Гуторина.

СЛУШАЛИ:
Иванов Иван Зиновьевич, рабочий, 33-х лет.

ВОПРОСЫ:
Вопрос: Кто у Вас тесть?
Ответ: Колхозник.
Вопрос: Какие меры приняты к колхозу «1

мая», там сгноили зерно?
Ответ: Об этом мне неизвестно.
Вопрос: Как руководите газетой?
Ответ: Заслушали на бюро.
Вопрос: Как выковываете кадры и Ваше от-

ношение к старым специалистам?
Ответ: (Отвечает подробно).
Вопрос: Как помогаете культурпропу?
Ответ: В помощь выделили 6 секретарей

ячеек.
Вопрос: Сколько женщин поехало на курсы? 
Ответ: 2 женщины.
Вопрос: Как выдвигаете женщин на ответ-

ственную работу и помощь Ваша?
Ответ: Помогаем, но недостаточно.
Вопрос: Как проглядели участок женской

работы?
Ответ:  Увлеклись заготовками.
Вопрос: Как руководители подготовили

школы к учебному году?
Ответ: В ряде школ приняты меры, но недо-

статочно.
Вопрос: Как руководили профсоюзами и по-

могали им?
Ответ: Давались указания, проводилась мас-

совая работа.
Вопрос: Кто отпустил Круглову?
Ответ: Я не согласен с членами бюро.
Вопрос: Кто помогал пионерии?
Ответ: Пионерского работника нет. 
Вопрос: Как расцениваете уровень парторга-

низации района?
Ответ: Принимаем меры к повышению. Рабо-

тают школы, организуются курсы для подготовки
низового партийного звена.

Вопрос: Как Вы реагировали на то, что
РИК освободил от твёрдого задании 252 хо-
зяйства?

Ответ: Я категорически опротестовал и сразу
же вопрос был поставлен на бюро и предложено
фракции РИК отменить решение РИКа.

Вопрос: Как руководили ячейками во время
уборочной компании?

Ответ: Выездом, работой в поле, через бюро
и радио.

Вопрос: Как боролся с правым уклоном и ле-
выми загибами?

Ответ:  Своевременно ставились вопросы на
бюро и другими методами.

Вопрос: Как дело с банкетом?
Ответ: При открытии больницы был обед, на

котором был спирт с сиропом. Я оттуда ушёл,
моя вина в том, что не прекратил безобразие.

Вопрос: Какие меры принимались к уполно-
моченным, не выезжавшим в с/советы, в частно-
сти, Курцев, Павлюченко?

Ответ: Вызывал, беседовал, Курцеву был
объявлен выговор.

Вопрос: За что исключён Карпущенко и после
восстановлен?

Ответ: За безобразие в колхозе.
Вопрос: Какие перспективы по торфу?
Ответ: Болота обследованы, материалы в

Москве.
Вопрос: Перспективы кустарной промыш-

ленности?
Ответ: Пойдёт ящичное дело и клёпка.
Вопрос: Был ли продан с санкции райкома

Удомельский лесозавод?
Ответ: Да, вопрос обсуждался на бюро. 

Вопрос: Как проверяли ра-
боту уполномоченного по Хме-
лёвскому с/совету  Козлова?

Ответ: Заслушивали на бюро.
Вопрос: Как обращаешься с

женщинами-коммунистками?
Ответ: Грубого обращения не

было.

ПРЕНИЯ: 
Кашицин. С т. Ивановым ра-

ботаю 4 года, недостатков в ра-
боте много, в период уборочной
развернули партийно-массовую
работу. Под руководством т. Ива-
нова  район имеет немало дости-
жений, он решительно борется
со всякими малейшими отклоне-
ниями от линии партии. Имею-
щиеся недочёты он вполне
преодолеет по-большевистски.
В партии он быть может. 

Кузьмин. Тов. Иванову надо
позаботиться о выдвижении
женщин на ответственную ра-
боту. Этот участок у нас слабый.
В Сухаревской ячейке есть ра-
диол. Его ячейка не использует
для партийно-политической

подготовки коммунистов. В колхозе укрепить
трудовую дисциплину, развернуть критику допу-
щенных ошибок. Коммунист он крепкий, с
честью выполнил заготовки и может с честью но-
сить звание коммуниста.

Брусов. Тов. Иванов недооценивает  учёбу
заочников, он меня не отпустил на семинар в
Москву. Правда, он несознательно недооцени-
вает партийное просвещение, душой болеет за
заготовки. Его недостаток ещё в нерешительно-
сти. Бюро решило Круглову послать в Рабпрос,
т. Иванов отпустил в Москву, не считаясь с бюро.
Слово секретаря райкома ВКП(б) – это должно
быть директива и закон. Как коммунист, как че-
ловек драгоценнейший, он  чувствует ответ-
ственность за возложенные на него партией
задачи. Он должен быть в партии и руководить
районом.

Григорьев. Тов. Иванов как секретарь рай-
кома с поставленной задачей  партии справился.
В самой работе как и у всех у нас есть недо-
статки, один из них уступка кулаку по причине
недостаточной политической грамотности. Не-
достатки партпросвещения в том, что людей по-
сылали в район на заготовки и другие
компании… Как коммунист может и должен быть
в партии.

Зверев. С т. Ивановым мы проводили кол-
лективизацию в 1929 году. Умел предостеречь
нас от ошибок администрирования коллективи-
зации. Он систематически недооценивает пар-
тийное просвещение и считает, что овёс убрать
нужно, а коммуниста учить после. Партпросве-
щение оттягивалось назад, отдельные коммуни-
сты оторвались от партячеек и не знают, что
делается в колхозе. Успехи, которых добился
Удомельский район, потому, что во главе его
стойкий большевик т. Иванов. В партии он быть
может.

Павлюченко. Тов. Иванов недостаточно ру-
ководит профсоюзными органами. Председа-
теля, ещё не освоившего работу, сразу послали
уполномоченным в с/совет на заготовки. Нет ин-
спектора труда. Я говорил неоднократно, но мер
не принято. Политическое руководство обес-
печено. В партии он быть бесспорно может.

Белов. Тов. Иванов обеспечивает действи-
тельно большое руководство и в партии быть
может.

Вичин. Тов. Иванов проявил большую заботу
по отношению к старым специалистам. Райком
для нас, специалистов, такой, что так отучат и
работать, работать поэтому легко. В будущем
необходимо начать постройку поликлиники.
Район имеет большие показатели, и линию по
борьбе с кулачеством РК ВКП(б) не свернул. В т.
Иванове всегда видел человека делового, и он
бесспорно может быть в партии. 

Мозжухин. Руководство т. Иванова партор-
ганизацией есть успех и результат побед в рай-
оне. По-моему, излишне ставить вопрос о том,
может ли т. Иванов быть в партии, он не только
за свою работу может быть в партии, но он бес-
спорно может и дальше быть руководителем
нашей парторганизации. Недостаточно т. Ива-
нов руководит газетой.

Филиппова. Тов. Иванов грубо с женщинами
обращается? Наоборот, он чуткий товарищ, хо-
роший коммунист и может быть в партии. 

Алексеев. Недостаток т. Иванова в том, что
он недостаточно приводит в движение привод-
ные ремни – профсоюзы и комсомол. Как това-
рищ, он не груб и может быть в партии.

Николаев. Успехи района зависят от РК
ВКП(б), в частности, от т. Иванова. Недостаточно
работают избы-читальни, нет нужных результа-
тов по перестройке парторганизаций по про-
изводственному принципу. 

ПОСТАНОВИЛИ: Тов. Иванова считать прове-
ренным.

Председатель Комиссии Смирнов
Члены Богушевский

Гуторина
Отв. Секретарь Орлов.

ПРОТОКОЛ №2
заседания Ячейковой Комиссии 

по чистке Еремковской ячейки ВКП(б)
28 ноября - 1 декабря 1933 г.

Присутствует: коммунистов – 13;
комсомольцев – 13;
беспартийных – 230 чел., 
в том числе женщин 85.
Состав Комиссии: Кашицин, Жихарев, Веселов.

СЛУШАЛИ:
Мазаев Степан Спиридонович, член ВКП(б) с

1931 г., работал в продотряде, на ряде других
предприятий и заводов г. Москвы и Ленинграда.
Имею выговор за рвачество в 32-м году. Был снят
с работы из совхоза «Котлован». С работой пред-
седателя Еремковского с/совета не справился.

ВОПРОСЫ:
Вопрос: В 1905 году Вы участвовали на бар-

рикадах?
Ответ: Да.
Вопрос: В других партиях не состояли?
Ответ: Состоял эсером.
Вопрос: Почему скрыли это от партии при

вступлении?
Ответ: Нет, не скрывал.
Вопрос: Какие имеете партвзыскания?
Ответ: Имею строгий выговор. Решения об

исключении не знаю.
Вопрос: Расскажите о своей пьянке в с/со-

вете.
Ответ: Нет, не пью.
Вопрос: Были ли случаи, когда Вы получали

деньги, не выдавая квитанции?
Ответ: Да, было не выдано квитанций на 300

рублей.
Вопрос: Расскажите, как Вы в пьяном виде

потеряли седло?
Ответ: Я перепутал лошадей.
Вопрос: Где работал до 17-го года и после?
Ответ: До 17-го года на фронте. С 17-го года

на оружейном заводе в Туле 9 месяцев, с ок-
тября 17-го года жил в д. Старое Щёкинского
района, был председателем с/совета и на других
выборных должностях до 23-го года. С 23 г. в
Москве в Нарпите, до 25 г. С 25-го года на
стройке до 26 года. С 26-го года истопник при
домоуправлении. С 28-го года на заводе «Авто-
прибор» - фрезеровщик, до 32 года. Моя про-
фессия сейчас слесарь. Связи с сельским
хозяйством не имею с 1926 года. Пошёл на сто-
рону в 15 лет. 

Вопрос: Почему ты скрывал на своей квар-
тире уголовного преступника?

Ответ: Я был болен.
Вопрос: Как попали преступнику бланки со

штемпелем Еремковского с/совета?
Ответ: Да, у преступника сына были ото-

браны бланки Еремковского с/совета. Они по-
пали к нему из моего портфеля.

Вопрос: Были ли на улице в пьяном виде?
Ответ: Выпить я не против, но до пьяна не до-

пивался.
Вопрос: Вы работали в 1918 году в ВИКе, там

было восстание. Кто был организатором?
Ответ: Не знаю. В подавлении этого восста-

ния не участвовал. Я под оружием мобилизовы-
вал лошадей для уезда восставших.

Вопрос: Когда вступили и вышли из партии
эсеров?

Ответ: Вступил в 1903-м году, вышел в 905-м
по причине того, что они устроили теракты. Ко-
роче, по программе действий я состоял в группе
«З» и «В». Состоял в Москве, руководил этой
группой Бауман. Билета эсеров не имел.

Политвопрос: Что такое Советы? 
Ответ: Руководящий орган диктатуры проле-

тариата

ПРЕНИЯ:
Громов. Мазаев прибыл к нам недавно, но

себя уже показал с отрицательной стороны. Ре-
комендовал себя рабочим слесарем с 3-хлетним
стажем. Работая председателем Еремковского
с/совета, не справился с работой, не выполнял
партийных постановлений. Использовал своё
положение для личных целей. Пьянствовал во
время работы.

Сурма. Мазаев не хотел крепкого руковод-
ства с/советом, он распустил с/совет. С 19 по
20 октября был сплошь пьяный, так как в это
время открылся магазин Центроспирта. Ма-
заев зачастую втирает очки районным органам.
Работать в колхозе не хочет, меняя работу в
колхозах на то, чтобы покрепче поесть в столо-
вой. Зная, что дети являются преступника,
скрывал их в своей квартире. Мазаев не может
быть оставлен в партии.

Балакин. После работы в с/совете Мазаев
перешёл на льнозавод как слесарь. Но оказа-
лось, что он не знает слесарного дела, в ре-
зультате чего имеются поломки валиков
(убыток до 1000 руб.). На работе проявил себя
с отрицательной стороны, делал для себя раз-
личные вещи, кажется, что из проволоки делал
пули оружия (наган). В рядах партии быть не
может.

ПОСТАНОВИЛИ:  Мазаева из рядов ВКП(б)
исключить как шкурника.

Председатель Кашицин
Члены Жихарев

Веселов

Выписки сделаны в сентябре 1991 г. А.Г.П. 

ИСТОРИЯИСТОРИЯ
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Г.П. АСИНКРИТОВ МАТЕРИАЛЫ ЧИСТОК ВКП(Б)
Из архивов тверского Центра документации новейшей истории (бывший Архив ОК КПСС)
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«Есть «Грады», а выстрелов к ним нет. «Град
жрёт выстрелы со скоростью мясорубки. А в
данный момент подходит танковая колонна
укров, располагается, стоит. Подтаскиваем 152-
мм гаубицы, а к ним всего два ящика – четыре
снаряда…». (Е. Глушик, «Я – полевой коман-
дир», «Завтра», №32-2014).

Сколько артиллерийских снарядов надо
иметь про запас? Не мне бы, производ-
ственнику, задаваться этим вопросом, а

военным. Да что-то не слышно, чтобы они бес-
покоились. Избаловала советская оборонка, в
своё время наготовившая столько, чтобы хва-
тило на третью мировую войну. Иначе не утили-
зировали бы с таким пылом на 68 полигонах и
193 площадках подрыва во всех военных окру-
гах, отказавшись от услуг ОПК. 

Сердюков после взрывов и пожаров на скла-
дах боеприпасов инициировал программу утили-
зации до 2020 года 108 миллионов единиц. Три
года, как не у дел – может, не всё успел подо-
рвать? Не оттого ли и армия надиво спокойна?
Хотя с артиллерийскими снарядами, особенно
152-мм, возможно, «разобрались» не на полиго-
нах. Как не предположить, что далеко не все из
них превратились в пыль? В противном случае от-
куда бы взяться «корпусам», из которых ловкие
фирмачи делают заготовки для бурзамков?

Что касается 108 миллионов, то, учитывая
расход боеприпасов в Великую Отечественную
войну, логично предположить, что советская
оборонка, запасла больше. Это всего лишь то,
что осталось после великого разграбления в де-
вяностые. По телевидению показывали вере-
ницы открытых платформ с «корпусами»
крупнокалиберных артиллерийских снарядов,
уходивших в Китай. 

Зачем так много наготовили, что новые хо-
зяева не знали, куда девать? – Советские стра-
теги, помня 22 июня 1941 года, рассчитывали

различные варианты грядущей войны. В том числе
и такой, когда особого периода не будет – не
будет времени переводить промышленность на
военные рельсы, а придётся воевать тем, что есть.

Как не заметить, что в сравнении с сего-
дняшними руководителями, их отличала пред-
усмотрительность? На случай позиционной
войны все заводы готовились к производству
военной продукции. Так называемые Вторые от-
делы следили, чтобы в порядке были техниче-
ская документация, неприкосновенные запасы
оборудования и материалов. И отношение к
этому до самого распада Союза оставалось,
куда как серьёзным. 

Помнится, меня привлекали к проверке го-
товности даугавпилсского завода «Электро-
инструмент» к производству в особый период
НУРС С-5. Лично главный инженер водил по от-
делам, цехам и складам, показывая где и что
хранится. В наличии было всё, вплоть до обти-
рочных концов. 

В ТНИТИ существовал небольшой отдел, по-
мещавшийся в одной комнате, специалисты ко-
торого не вылезали из командировок, связанных
с проверкой привлечённых предприятий на пред-
мет готовности к особому периоду, к войне. От
него остался один человек. Не так давно он про-
ехал уже не по привлечённым, а по бывшим
нашим (боеприпасным, снарядным) заводам.
Только на одном из них сохранили станки для ме-
ханической обработки «корпусов» артиллерий-
ских снарядов, не выбросили на улицу, аккуратно
сдвинули к стенке цеха, законсервировали, при-
крыли плёнкой. 

Лишь он один, когда «жареный петух клю-
нет», в считанные дни развернёт производство.
А остальные? Да многие ли станут хранить, если
спроса нет?

Мало того, когда, к примеру, директор ТНИТИ
пожаловался на собрании акционеров, как много

средств уходит на амортизацию оборудования,
сохраняемого на особый период, присутствовав-
ший представитель мингосимущества посовето-
вал: «А вы его объявите морально устаревшим
и продайте». Сам слышал. Из Москвы этот голос
или из Вашингтона?

В советское время готовились к любой
войне, позиционной, ядерной, гибридной, пар-
тизанской. К какой войне готовы сейчас? 

В военные действия в Сирии постепенно втя-
гивается всё, что есть в наличии: единственный
авианосец «Адмирал Кузнецов», стратегическую
авиацию, периодически стреляют «Калибрами»
(доставленными на позиции (не прямо ли из за-
водских цехов?)…

В принципе это понятно – коль взялись, надо
побеждать. А ну, как случится серьёзней сирий-
ского эпизода? – И как насчёт того, чтобы помочь
Асаду артиллерийскими снарядами? Сохрани-
лись ли в Сирии и Ираке объекты 85711 и 85716,
которые ТНИТИ организовывал там много лет
назад? Впрочем, там не делали 152-мм снаря-
дов, а именно они необходимы. Так как же насчёт
поставки ОФС 152-мм? Или самим не хватает? 

Новых складов министерство обороны гото-
вит на 400 тысяч тонн боеприпасов к концу 2016
года, 6600 шестидесятитонных вагонов. Допу-
стим, в Сирии «утилизируют» советские запасы,
которые не успел ликвидировать Сердюков, и все
400 тысяч будут недавно изготовленные. Но ведь
их хватит не на всякий региональный конфликт. 

Есть у нас кто-нибудь, рассчитывающий все
варианты развития событий, или расход бое-
припасов берётся с потолка? Порой кажется,
один полковник Сивков и считает…

* * *
Так сколько же нам нужно снарядов? Перед

той страшной войной, которую все стали уже за-
бывать, известный боеприпасник В.И. Рдултов-

ский обратился к Правительству с письмом «Об
обороне страны», в котором утверждал, что
только на первый год войны надо запасти 100
миллионов выстрелов 76-107-мм калибра и 60
миллионов – более крупных калибров. Вместо
160 миллионов сумели заложить в запас всего
88 миллионов. 

Историки ищут причины отступления до
Москвы в 1941 году. Что касается меня, я
помню, что перелом в войне произошёл в 1942
году, когда мы обошли Германию по производ-
ству артиллерийских снарядов. И под Москвой
гитлеровцы попятились не только из-за ге-
роизма красноармейцев и искусства будущих
советских маршалов, а потому что поистратили
боезапас, в то время как у нас заработали эва-
куированные снарядные заводы.

Нынче дела со снарядным производством
намного хуже, чем перед той войной – тогда оно
было на подъёме, сегодня – в глубоком кризисе.
И в обществе, и среди чиновников укоренилось
мнение, что советская оборонка наделала
столько снарядов, что на их век хватит и ещё
останется. А иные считают, будто снаряды во-
обще не нужны. 

С. Кремлев приводит высказывание заме-
стительницы С. Кириенко по «Росатому» Т. Ефи-
мовой («Сохраняя мир, мы не нуждаемся в
победе», «ВПК», №50-2007), что ей как женщине
нужна, например, сантехника, а не ядерное ору-
жие. Что уж говорить об артиллерийских снаря-
дах? – Я припомнил это высказывание,
услышав, что «Росатому» поручено изготовле-
ние нового 152-мм снаряда для «Арматы» …

Отношение к производству и сбережению
артиллерийских снарядов за прошедшие 25 лет
иначе как безобразным не назовёшь: «За по-
следние годы в результате пожаров взлетели на
воздух более десяти тысяч вагонов с боеприпа-
сами» («ВПК», №26-2006). Хватило бы на четыре

штурма Берлина. Четырежды – победно закон-
чить Великую Отечественную войну. Не списы-
вали ли украденное? Впрочем, исключая
пожары, снаряды утилизировали как вылежав-
шие все сроки хранения.

Но сроки хранения назначаются разработчи-
ками с большим запасом. В 30-е годы Грабин
пушку создавал для стрельбы снарядами,
оставшимися от первой мировой войны. Вот
вам и сроки хранения.

А в своих «Воспоминаниях» знаменитый кон-
структор артиллерийских систем писал: «…в ар-
тиллерии длительность хранения боеприпасов
была установлена в 25 лет, и даже после этого
срока они должны служить безотказно» (В.Г.
Грабин, «Оружие Победы» - М.: Политиздат,
1989, с.226). 

К слову, как раз прошло двадцать пять лет с
прекращения Госзаказа снарядным заводам… И
что же? «Из-за недостатка боеприпасов войскам
приходится тратить неприкосновенные запасы,
которые снизились до 20-25% от необходимого
уровня. Усугубление этой ситуации обозначил в
2005 году тогдашний руководитель Федеральной
службы по оборонному заказу Андрей Бельяни-
нов: «Достаточно сказать, что боеприпасы мы
уже не производим» … Промышленное про-
изводство потеряло полностью технологии более
100 видов боеприпасов … артиллерия, танки, са-
молёты, вертолёты, корабли остались без снаря-
дов, мин и других боевых средств, к утерянным
технологиям относится, например, производство
противотанкового бронебойного снаряда
«Манго», являющегося основой боекомплекта
танков и противотанковой артиллерии … Впер-
вые за многие годы существования нашего госу-
дарства был прерван на долгий срок процесс
обеспечения армии боеприпасами» (М. Растоп-
шин, «Не отсырел ли порох?», «ВПК», №26-2006).

Кто-то скажет, с тех пор девять лет прошло,
две пятилетки, поди порядок навели в боепри-
пасных делах. Но из этих девяти шесть лет ми-
нистром обороны был Сердюков. А он
занимался только утилизацией боеприпасов.
Чемезов возмущался, что армия не заказывает
снаряды, обрекая на гибель производство.

ÄÎÐÎÃÀ ËÎÆÊÀ Ê ÎÁÅÄÓЮ.М. ШАБАЛИН

7 декабря исполнилось 195 лет со дня ос-
нования Военной академии РВСН имени Петра
Великого. В третий раз за свою почти двухвеко-
вую историю вуз встречает свой день рождения
на новом месте.

Впервые это случилось в 1938 году после пе-
редислокации из Ленинграда в Москву по по-
становлению Совета народных комиссаров
СССР. Второй раз – в 1941–1943 годах, когда
академия была эвакуирована из осаждённой
Москвы в Самарканд (возвращена в столицу в
августе 1944-го). И наконец, третье перемеще-
ние – в подмосковную Балашиху – совершилось
этим летом.

ПЕРЕЕЗД ПОД ПОКРОВОМ ТАЙНЫ
С самого начала вывод академии из Москвы

был окутан завесой тайны, а точнее – дезинфор-
мации. Так, целью этой акции вначале называ-
лось создание на едином обособленном
пространстве военного учебно-научного центра
(ВУНЦ) РВСН в составе академии и 4-го ЦНИИ
Минобороны. Причём вариант базирования
ВУНЦ именно в Балашихе на первых порах даже
не рассматривался, а стал достоянием обще-
ственности только после посещения министром
обороны Военно-технического университета 7
февраля текущего года. Затем, когда в марте-
апреле концепция наращивания сети ВУНЦ Ми-
нобороны была признана Советом безопасности
ошибочной, необходимость передислокации
академии стала объясняться созданием условий
для ее преобразования в образцовый вуз. Без
расширения территории с планируемой в пер-
спективе застройкой объектами современной
инфраструктуры это объявлялось невозможным.
Доступная официальная информация о дальней-
шем предназначении освобождаемых акаде-
мией 11 гектаров дорогой земли в центре
Москвы отсутствовала.

26 июня, на момент вывоза оборудования и
имущества, официальных документов о передис-
локации уровня правительства или министра обо-
роны не было, все транспортно-погрузочные и
прочие мероприятия проводились исключи-
тельно на основе устных распоряжений.

28 августа Сергей Шойгу подписал соответ-
ствующую директиву со сроком исполнения 1
сентября, поступившую в академию лишь 3 сен-
тября.

К концу июля, несмотря на попытки противо-
действия общественности, перебазирование
вуза было в основном завершено. Силами офи-
церов и курсантов проделана колоссальная ра-
бота по демонтажу, погрузке и выгрузке
оборудования, документации и имущества, ко-
торая только по счастью обошлась без серьёз-
ных травм.

Ради скорейшего освобождения зданий на
Китайгородском проезде при неготовности
фондов в Балашихе принять всё имущество ака-
демии его вывоз осуществлялся по нескольким
адресам: в ограниченном объёме – в здания и
сооружения в Балашихе, остальное – в загород-
ный учебный центр академии, в её Серпухов-
ской филиал, в 4-й ЦНИИ Минобороны
(Королёв) и другие места. В течение августа-
сентября велась интенсивная работа по элемен-
тарному обустройству перебазированных
подразделений на новом месте силами (и ча-
стично за личный счёт) офицеров постоянного
состава и курсантов. Включая и переоборудова-
ние одной (временно свободной) из курсантских
казарм под размещение некоторых кафедр и
служб. Никакой помощи в этих строительных ра-
ботах академии оказано не было. При этом надо
отдать должное министру обороны, который вы-
полнил всё, что обещал. В штат академии
включено автомобильное подразделение, выде-
лены автобусы, из соединений РВСН со всей
страны собрано необходимое количество води-
телей-контрактников. Это позволило организо-
вать регулярную доставку сотрудников
академии от ближайших станций метро в Бала-
шиху и обратно, что не сократило продолжи-
тельности езды, но хотя бы её удешевило. По
решению Сергея Шойгу для компенсации по-
терь в заработной плате гражданским педаго-
гам и научным сотрудникам, согласившимся
продолжить работу в академии после ее пере-
езда в Балашиху, установлены дополнительные
ежемесячные стимулирующие выплаты.
Правда, их регулярное осуществление пока не
налажено. К тому же они стали причиной раз-
дора между двумя категориями сотрудников

академии: переехавшими из Москвы (выплаты
предназначены именно для них) и принятыми на
работу уже после 1 сентября (на них эта доплата
не распространена).

Вдобавок ко всему руководство вынуждено
было согласиться с временным двойным бази-
рованием: из-за невозможности размещения
в Балашихе научно-исследовательский центр
академии вместе с отделом организации на-
учной работы и подготовки научно-педагогиче-
ских кадров пока остаётся на московских
площадях. Здесь же продолжают свою дея-
тельность и диссертационные советы. Часть
сотрудников в ожидании другого постоянного
или служебного жилья остаются в общежитиях
академии на московской территории. В преж-

нем режиме пока
функционируют кры-
тый плавательный бас-
сейн и столовая
Военторга.

29 августа на новом
месте дислокации ака-
демии приведены к
присяге курсанты на-
бора 2015 года, 1 сен-
тября традиционным
митингом открыт оче-
редной семестр, 7 де-
кабря проведены
мероприятия, посвя-
щённые 195-летию
вуза. Таким образом,
задача форсированной
передислокации ака-
демии, поставленная
министром обороны, с
формальной точки зре-
ния успешно выпол-
нена. Основные
учебные корпуса ака-
демии освобождены,
хотя до сих пор никому
не переданы. А с не-
формальной?

СУМБУР ВМЕСТО УЧЁБЫ
Завершается первый семестр. В резуль-

тате необъяснимой поспешности и неподго-
товленности переезда он оказался
скомканным. Из-за задержки с выходом рас-
порядительного документа Министерства обо-
роны о передислокации академия подошла к
началу учебного года без нового устава, без
переоформленной лицензии на право образо-
вательной деятельности, без перерегистрации
по новому адресу диссертационных советов,
без наличия в своём составе (по месту нахож-
дения) научных подразделений. То есть в
целом – без формальных оснований на само
существование в качестве организации выс-
шего образования, тем более типа «академия».
Эта правовая коллизия повлекла за собой
целый букет нарушений в области трудового
законодательства. Сотрудники гражданского
персонала так и не были официально уведом-
лены, как того требует Трудовой кодекс РФ, о
переводе на другую работу (именно так трак-
туется перевод на работу в другую местность
вместе с работодателем). Соответственно
письменного согласия на продолжение работы
(это также обязательная норма трудового
права) никто не давал, а ранее заключённые
трудовые договоры должны были утратить
свою силу. Правдами и неправдами вопрос о
переоформлении лицензии к середине ноября
всё-таки решён, но это лишь первый шаг. Вто-
рым должна стать государственная аккредита-
ция всех образовательных программ.
Объективно академия к ней не готова, хотя в
нашей сегодняшней действительности это от-
нюдь не исключает возможность получения со-
ответствующего свидетельства.

В абсолютном большинстве случаев условия
размещения офицеров и гражданского персо-
нала не соответствуют нормам, чрезмерная

стеснённость никак не способствует эффектив-
ной работе.

Для проведения занятий катастрофически
не хватает аудиторий с требуемой посадочной
ёмкостью, компьютерных классов, особенно с
выходом в Интернет, не обладает должной про-
изводительностью внутренняя локальная сеть,
отсутствуют условия для проведения лабора-
торных работ по физике, химии, другим есте-
ственнонаучным дисциплинам. Пока не
налажена работа с секретной документацией,
ее размножением и обработкой. Без этого су-
губо режимная академия просто не в состоянии
нормально функционировать.

На качестве занятий крайне негативно ска-
зывается отсутствие на специальных кафедрах

объектов учебно-материальной базы, в боль-
шинстве своём временно вывезенных в другие
места. Так, занятия по изучению ракетной тех-
ники приходится проводить в загородном учеб-
ном центре в Балабанове, на перемещение к
которому уходит четыре часа в один конец.

Сложившаяся в академии за многие десяти-
летия система научной работы разрушена: ос-
новные объекты материальной базы
исследований на старом месте демонтированы,
а на новом – не воссозданы. Кафедры, докто-
ранты, адъюнкты, слушатели и курсанты нахо-
дятся в Балашихе, а научно-исследовательский
центр (без секретной документации и библио-
теки), отдел организации научной работы и под-
готовки научно-педагогических кадров с
отделением военно-технической информации и
бюро изобретательства – в Москве, причём с
неопределёнными сроками пребывания на ста-
рой территории.

На протяжении первого семестра продол-
жался регулярный отрыв от занятий курсантов
для выполнения незавершённых работ по вы-
возу имущества из Москвы, в частности экспо-
зиции музея, типографии, фундаментальной
библиотеки, а также освобождению помеще-
ний учебных корпусов от списанной и поло-
манной мебели, демонтажу и утилизации
оборудования.

К счастью, пока не приходится говорить о
массовом исходе из академии квалифициро-
ванных кадров. Но потери есть. К примеру, на
кафедре математики не осталось ни одного док-
тора физико-математических наук, кафедру ес-
тественнонаучных дисциплин оставили все
доктора наук и профессора-механики. В целом
на середину декабря убыль докторов и кандида-
тов наук составила около 10 процентов, что да-
леко от того критического уровня (до 70
процентов), который прогнозировался против-

никами неподготовленной передислокации. И
дело не в неверности прогноза. Если бы это
было так, руководство Минобороны с ним не
считалось бы. Соответственно не принимало бы
затратных парирующих мер. На данном этапе
эти меры в совокупности с рядом других обстоя-
тельств сыграли позитивную демпфирующую
роль. В некоторой степени сказалось выполне-
ние обязательств Министерства обороны по
снижению остроты транспортной проблемы и
компенсации финансовых потерь научно-педа-
гогических работников из числа гражданского
персонала, а также негласное введение для них
так называемого гибкого графика работы.
Кроме того, сдерживающим фактором послу-
жила и отсрочка организационно-штатных ме-

роприятий, которыми
предполагали (и на-
сколько известно, все
еще предполагают)
воспользоваться для
увольнения часть офи-
церов постоянного со-
става. Увольнения
гражданских сотруд-
ников, принявших для
себя такие решения,
по-видимому, отло-
жены ими до получе-
ния причитающихся
премиальных выплат
по майскому указу
президента 2012 года
за I–IV кварталы. Дело
в том, что средства на
это из бюджета Мино-
бороны выделяются
только в конце года.
Поэтому людям, уво-
лившимся раньше, все
их текущие трудовые и
творческие достиже-
ния при расчёте не
учитываются, по-
скольку неизвестен ре-
альный объём средств,

который выделят для премирования. А самое
главное заключается в том, что условия времен-
ного двойного базирования позволили избавить
от немедленного и болезненного расставания с
родным вузом большое число возрастных докто-
ров наук. Сегодня непосредственно в Балашихе
служат и работают только около 40 процентов
оставшихся в академии докторов наук, из кото-
рых три четверти – по тому самому гибкому гра-
фику. Порядка 60 процентов переназначены на
научные должности и пока трудятся в подразде-
лениях на московской площадке, составляя ос-
нову диссертационных советов.

ТРИ КИТА ДЛЯ УСТОЙЧИВОСТИ
Судьба академии, переживающей сегодня

сложнейший период в своей истории, по-
прежнему небезразлична ее ветеранам, в том
числе и тем, кто активно выступал против пе-
реезда. Хотя некоторые из руководителей пы-
таются навесить на инициаторов этих
действий ярлыки чуть ли не врагов академии,
ветераны вуза заинтересованы только в
одном: чтобы государственное дело, которому
они себя посвятили, не пошло прахом из-за
необоснованных решений отдельных началь-
ников. В практическом плане сегодня это сво-
дится к предотвращению дальнейшей
дестабилизации коллектива и обеспечению
минимизации продолжительности этапа пере-
хода академии к устойчивому развитию.

В этой связи ключевыми, по нашему мнению,
являются три момента.

Первый заключается в безусловном призна-
нии того, что академия как учебный и исследо-
вательский центр в результате передислокации
сильно сдала свои позиции и это никак не может
быть компенсировано ни хорошим состоянием
предоставленных в пользование объектов ин-
фраструктуры бывшего ВТУ, ни стимулирую-

щими выплатами, ни тем более гибким графи-
ком работы.

Вторым и, возможно, главным ключевым мо-
ментом считаем то, что реальное движение в на-
правлении возрождения академии ознаменует
только начало полномасштабного строитель-
ства недостающих новых корпусов и объектов.
По утверждённому министром обороны пер-
спективному плану развития вуза оно должно
было начаться уже в четвёртом квартале теку-
щего года (2015), а завершено по первоочеред-
ным объектам – к декабрю 2016-го. Пока
строительство не начато. Если из-за экономи-
ческого кризиса или иных обстоятельств дело
затянется либо, что еще хуже, будет сорвано,
сотрудники академии окончательно разуве-
рятся и в своем командовании, и в руководстве
Вооруженных Сил. Со всеми вытекающими из
этого последствиями в части качества работы и
дальнейшей принадлежности к системе воен-
ного образования. Академия вряд ли выдержит
еще и это испытание.

Как третий ключевой момент выделяем не-
обходимость обеспечения терпеливого преодо-
ления всем коллективом академии сегодняшней
полосы нестабильности. Это возможно лишь
при соответствующем настрое общественности
и исключении шараханий руководства в поисках
альтернативных выходов из ситуации. Здоровый
микроклимат в коллективе формируется уважи-
тельным и бережным отношением к каждому из
работников, демонстрацией реальных, пусть и
не таких скорых, как хотелось бы, сдвигов к луч-
шему. В этом плане академии есть над чем по-
работать. Хотя бы над упорядочением системы
стимулирующих выплат в интересах поддержки
сотрудников всех категорий. Что же касается
шараханий, то их потенциальная опасность уже
просматривается, к примеру, в обсуждаемых ва-
риантах решить надвигающуюся проблему раз-
мещения предстоящих наборов курсантов
академии путем передачи их обучения в филиал
в Серпухове. Или в предложении сократить до
приемлемой численности научные подразделе-
ния имеющегося состава, которые не получи-
лось разместить в Балашихе. Для академии все
эти лукавые приспособленческие прожекты –
разновидности дороги в никуда, путь в небытие.

Ветераны академии полностью разделяют
мнение командования РВСН и руководства Ми-
нистерства обороны о том, что сохранить один
из ведущих военных вузов страны, обеспечить
его желательное последующее развитие можно
только совместными усилиями военного руко-
водства и коллектива вуза. Они не просто за-
интересованы и готовы к такому
сотрудничеству, но и в пределах своих возмож-
ностей осуществляют его и намерены зани-
маться этим в дальнейшем. Формы
сотрудничества могут быть разными. Где-то
поддержка, непосредственное участие в реше-
нии практических задач, но где-то и критика. Не
злопыхательская, а конструктивная и главное –
исключительно в интересах скорейшего про-
хождения академией пика переживаемых слож-
ностей с минимальными потерями. В этом
плане у ветеранов академии нет оснований из-
менять самим себе.

Ремус МАРКИТАН,
доктор военных наук, профессор, 

лауреат премии Президента РФ в области
образования, генерал-лейтенант

Александр РАССОЛОВ,
кандидат технических наук, 

старший научный сотрудник, полковник
Валентин УГЛОВ,

доцент, заслуженный работник 
культуры РФ, полковник

Василий БЛИНОВ,
доктор технических наук, 

профессор, полковник
«Военно-промышленный курьер», 

23 декабря 2015 года

От редакции. Под рассказы о растущей
мощи РВСН и показном расстреле страте-
гического боезапаса проводится прежняя
политика ликвидации оборонного потен-
циала России. Не приходится иметь иллю-
зий, что данное выступление высоко
квалифицированных специалистов воен-
ного образования будет иметь какой-либо
положительный результат.

Окончание на 8 стр.

СЕМЕСТР ПОТЕРЬ
От прежней Академии РВСН остаётся одно название



ОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛ

Каталог "Пресса России", подписной индекс 88981.      Наш сайт: www.slovaidela.ru    E?mail: svoim.info@mail.ru №3 (76)8

Газета зарегистрирована 
в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций 

и охране культурного наследия.
Свидетельство о регистрации 

ПИ № ФС77?48030

Учредитель 
Виталий Павлович

ШУМАКОВ

Главный редактор 
Игорь Петрович

ИВАХИН

Редакция в переписку не вступает, рукописи 
не рецензирует и не возвращает, не несет 
ответственности за авторские материалы.

© При перепечатке материалов 
ссылка на "Слова и Дела" 

обязательна.

Почтовый адрес: 111020, Москва, а/я 13
Кравченко Олегу Олимпиевичу
Для надёжной доставки Вашего отправления 

никакой другой информации в адресе не указывайте.

Телефоны редакции: 
+7 (495) 502?48?71, (916) 928-03-72

Срок подписания в печать 15.01.16
Номер подписан 15.01.16 

Заказ № 
Тираж 5 000 

Цена свободная

Отпечатано в ООО "Красногорская типография", 143405, Московская область,  г. Красногорск, Коммунальный кв., д. 2

ISSN 2409-4188

Насколько всё серьёзно со снарядами при-
веду в пример Индию. В одночасье там спохва-
тились, что бронебойно-подкалиберных
снарядов для танков российского производ-
ства катастрофически не хватает. Интернет, ко-
торый всё знает, говорит, что осталось по два
комплекта на машину.  

Какое-то время будто бы вели переговоры с
Израилем (оказывается, на снарядном рынке он
сегодня выше России). В чём-то не сошлись и в
2011 году обратились к нам. В апреле 2014 года
Ростех (НИМИ) подписал контракт на поставку
66 тысяч БПК «Манго» и организацию лицен-
зионного производства у покупателя. 

Не знаю как выполняется контракт - станков
для индийского производства НИМИ у ТНИТИ не
просил. А где ещё взять, разве что питерскую тех-
нологическую цепочку разобрать и отправить? 

Но в любом случае до тех пор индийские
танки на голодном пайке. И представьте себе,
как быстро уйдут эти два боекомплекта, случись
у Индии война с кем-то из соседей. А у нас по-
ложение сложнее, поскольку из военных кон-
фликтов не вылезаем. И любой из них чреват
большой войной. 

Что «Манго» отдают неудивительно – «Ар-
мата» ориентируется на «Вант». Но это же новое
производство, больших размеров, нежели пла-
нируется для покупателя.  На 2300 «Армат» к
2020 году придётся создать нечто намного круп-
нее индийского.

И как же без снарядных ТМ изготовления
ТНИТИ? Но незаметно, чтобы чиновников это
волновало. Ещё в 2006 году ведомство Грефа
намеревалось продать с молотка государствен-
ный пакет акций ТНИТИ, который по долгу
службы как раз и владел теми боеприпасными
технологиями, о которых скорбели Бельянинов
и Растопшин. 

Греф давно руководит Сбербанком, но по-
пытки разобрать институт по кусочкам не пре-
кращаются. Как говорил прежний директор, все
беды от нашего богатства. У кого-то слюнки
текут при виде пустующих площадей в хорошем
городском районе. 

Случись это - и не с чего будет начинать воз-
рождение снарядной отрасли. 

* * *
Но, конечно же, раньше «Ванта» ТНИТИ дол-

жен обеспечить станками новое производство
«корпусов» 152-мм снарядов. Здесь его ТМ по-
истине незаменимы. Кто-то скажет, мол, делали
же снаряды во время войны на том, что было.

Это не совсем так и даже совсем не так. Ста-
лин с толком использовал предвоенный совет-
ско-германский договор, который так не нравится
современным историкам. В 1940-1941 гг. немцы
поставили нам 6430 металлорежущих станков, в
числе которых были многорезцовые GSAB-2
фирмы «А. Вирт», предназначенные для черновой
обработки «корпусов» снарядов калибром от 100
до 250 мм, четырёхшпиндельные специальные
полуавтоматы VGDm-1 и VGDm-2 для обработки
концов артиллерийских мин (расточка, фрезе-
ровка торца, нарезка резьбы) диаметром 50-80 и
80-100 мм, трёхшпиндельные резьбофрезерные
станки ADFG-Ш фирмы «Хассе-Вреде», предна-
значенные для обработки очка и нарезки резьбы
в «корпусе» снаряда, и другие.

Но и до этого из зарубежных стран поставля-
лись станки, к примеру, за один 1939 год было
получено 3458. 

Полагаю, львиная доля из них пошла на про-
изводство боеприпасов. И спустя полвека я
встречал эти станки в цехах заводов. Отнюдь не
обязательно на ДИПах обрабатывали «корпуса»
во время той войны. Гитлер никак не думал, что
поставленные снарядные станки успеют послу-
жить созданию оружия нашей Победы.

Ещё и в этом разница в положении снаряд-
ного производства перед той страшной войной
и сейчас: тогда мы купили необходимое обору-
дование у Германии, находившейся в конфрон-
тации с остальным Западом, ныне же она входит
в НАТО и снарядные станки не продаст. 

* * *
Существует мнение, что уровнем производ-

ства боеприпасов определяется состояние про-
мышленности страны. А я бы сказал, уровнем
производства одной детали, «корпуса» 152-мм
снаряда. 

Это основной артиллерийский, а теперь и тан-
ковый, снаряд. Основной и потому, что может
раздолбать серьёзное укрепление на очень при-
личном расстоянии, и потому, что это самый ма-
ленький снаряд, в который помещается ядерный
заряд, и ещё, в связи с тем, что в своей боепри-
пасной нише для дистанций в несколько десятков
километров намного дешевле, чем ракета. 

И не задуматься ли над тем, что в наш элек-
тронный век не во всём можно полагаться на
электронику. Многозначительный эпизод пока-
зали в одной из серий российского боевичка
«Морские дьяволы». Некий американец приду-
мал установку, которая напрочь выводила из
строя электронную начинку оружия противника.
После чего арендовал судно, отправился к бере-
гам России и стал шантажировать своё прави-
тельство, требуя многомиллиардного отступного
за то, что не развяжет третью мировую войну.

Никакие ракеты не могли его достать, и была
бы катастрофа, если бы кто-то не додумался за-
действовать старую береговую батарею, сна-
ряды которой не зависели от электроники. 

Наивно, конечно но, согласитесь, в этом что-то
есть… И сегодня оборона надёжна лишь тогда,
когда опирается на бога войны - артиллерию, обес-
печенную достаточным количеством снарядов.

* * *
Дорога ложка к обеду. А «обед» у снарядни-

ков - война. И как же оставить врага без обеда?
Как не накормить незваного гостя? За всю рос-
сийскую и советскую историю не бывало, а на
сей раз может случиться… Если не принять
самых решительных мер. 

Ю.М. ШАБАЛИН

Окончание статьи
«ДОРОГА ЛОЖКА К ОБЕДУ» 

начало на 8 стр. Когда представитель естественнонаучного
или математического знания вторгается в
область гуманитарных наук, знакомится с

образцами художественного творчества, он
часто оказывается способным превратить мета-
форические прозрения художника в строгие на-
учные или научно-философские истины. Это
касается и мифологического творчества, бы-
линного эпоса и даже народных сказок.

Так вот, бытует с давних пор в русском на-
роде сказание о счастливой стране, именуемой
Беловодьем. Дошло оно до нас из  глубокой
древности, от  времён ещё до монгольского на-
шествия. И говорится в нём о том, что отправи-
лась в это таинственное Беловодье русская
дружина во главе с монахом Сергием. А  снаря-
дил её не кто иной, как сам князь Владимир
Красное Солнышко. Нашли они якобы ту завет-
ную страну, увидели её благодать и решили там
остаться.  Только  один Сергий вернулся назад
через много лет, будучи  уже глубоким старцем.
С тех времён былинных так и живёт легенда о
Беловодье – стране чудесной, скрытой от людей
злых и бездушных. Находится она где-то  то ли в
Сибири, то ли за её более дальними пределами.

Одно известно: путь лежит навстречу Солнцу.
Но не каждому она откроется. И уж если кто от-
важится на поиски её, то должен прежде всего
очистить сердце своё и не бояться пройти через
тайгу дремучую, болота топкие, горы высокие да
реки бурные. Ежели  повезёт обрести мечту
свою, то не раскается он в своей решимости и
забудет все тяготы и лишения. А уж чудес там не
перечесть. И пшеница будто сама растёт, в лугах
полно цветов благоухающих и средь них стада
непуганых животных сами по себе пасутся. И
есть там гора высокая, белоснежная, и река
белая, чистая, и озёра без дна. И не только люди
людей, но даже и звери зверей не обижают. И
нет там власти ничьей,  кроме  Божьей.

Очень важный момент в этой легенде  указа-
ние направления пути, пути на восток, навстречу
Солнцу. Ведь фактически в таком направлении
и двигались русские первопроходцы, покоряю-
щие, точнее будет сказать, осваивающие Си-
бирь. Двигались они и на северо-восток, о чём
свидетельствует, в частности, основание за по-
лярным кругом легендарного города  «златоки-
пящей» Мангазеи. Два места на географической
карте ассоциировались с образом Беловодья.
Это как раз Мангазея и помимо неё Алтай. Кон-
кретнее о них речь пойдёт ниже, а здесь  о на-
учном подходе к оценке этих полусказочных
сведений. 

Во-первых, идти, ехать, продвигаться про-
тиво-солонь («навстречу утренней заре») факти-
чески значит с каждым шагом приближать
будущее, обгонять и осваивать время, управ-
лять, если угодно, его ходом. Интуитивно это и
чувствовали наши первопроходцы, добрав-
шиеся аж до Северной Америки, в которой воз-
вели форт Росс. Так что в сказании о Беловодье
уже отчасти отразился выбор направления миг-
рации. Его дополнил вектор движения на север.
Север, в свою очередь, оказался привлекатель-
ным для наших предков тем, что этот край из-
обилует источниками, по сказочному поверью,
живой воды. С современной научной точки зре-
ния живая вода  это чистая вода, находящаяся
в термодинамическом состоянии при темпера-
туре от четырёх до нуля градусов по Цельсию
(конечно, при нормальном давлении). По-
скольку вода, как разновидность жидкости,
обладает наибольшей плотностью не в твёрдом
состоянии, а при четырёхградусной темпера-
туре, она в выше означенных температурных
пределах имеет антиэнтропийные (эктропий-
ные) свойства, которые служат предпосылкой
возникновения живой материи. 

Кроме того замечена способность живой
воды излечивать раны, ускорять их заживление,
отчего в народном предании она и получила на-
звание живой. (Так, скажем, в «Слове о полку
Игореве» волшебные свойства водной стихии
ассоциируются с быстрыми водами сказочной
реки Каялы, о чём свидетельствует плач Яро-
славны: «…полечю, рече, зегзицею по дунаеви;
омочю бебрян рукавъ въ Каяле реце, утру князю
кровавые его раны на жестком теле». Слова «по-
лечю… по дунаеви» не означают, как многие пе-
реводчики Слова до сих пор полагают, полёт по
реке Дунаю. Речь идёт о полёте, поддерживае-
мом дуновением ветра. Так что здесь Ярославна
обращается за помощью в своей беде к двум
природным стихиям: водной и воздушной).

Когда в киноэпопеи, снятой по роману А.С.
Иванова «Вечный зов», зазвучала музыка, мне
показалось, что вечный зов, обращённый к си-
бирякам, есть не только зов со стороны сибир-
ских просторов, но и зов времени. Стихия
музыкальной культуры людей и временная сти-
хия выявляют своё родство, свою близость,
когда под временем начинают понимать не ме-
ханически-нивелированное («оскоплённое»)
время, а время историческое. Историческое
значит обременённое историческими собы-
тиями, наполненное их содержанием. По-
скольку лишь представление об историческом
времени позволяет ставить задачу его освое-
ния, уместно здесь будет сделать некоторое
дополнительное пояснение. В первом прибли-
жении историческое время характеризуется
наличием у него двух фундаментальных
свойств-атрибутов: цикличности (периодич-
ность, повторяемость) и необратимости. Не-
обратимость во временной эволюции живой
или неживой системы означает отклонение
этой системы от энтропийно-равновесного со-

стояния в сторону увеличения или убыли эн-
тропии. Увеличению энтропии сопутствует ха-
отизация, дегенерация системы, убыли
энтропии сопутствует усложнение, совершен-
ствование системы. 

Мы говорим о содержательном понятии
времени, о времени, наполненном историче-
скими событиями. Поскольку в данном кон-
тексте нас интересуют события, связанные с
освоением Сибири, назовём ряд имён русских
первопроходцев, причастных  к этим событиям
(конечно, придётся ограничиться минималь-
ным перечнем). 

1. Дежнёв Семён Иванович (ок. 1605 г., Вели-
кий Устюг  нач. 1673 г., Москва). Представитель
северного казачества, казачий атаман. Дошёл
до Берингова пролива и пересёк его в 1648 году,
за 80 лет до Витуса Беринга, лишь повторив-
шего то, что уже было проделано Дежнёвым, да
к тому же не в полной мере.  

2. Хабаров Ерофей Павлович (ок. 1603-1671
гг.). Выходец из вольных (незакрепощённых)
крестьян, живших там же на севере. Прошёл на
судах весь Амур. В 1625 году совершил свой
первый поход на коче из Тобольска на Таймыр-

ский полуостров, в Мангазею. Был продолжа-
телем славных походов Пояркова Василия
Даниловича (до 1610 г.  после 1667 г.), тоже со-
вершившего путешествие по Амуру в 1643-
1646 годах. 

3. Граф Муравьёв-Амурский Николай Нико-
лаевич (1809-1881 гг.), крупнейший государст-
венный деятель Российской империи. С 1847
по 1861 год служил генерал-губернатором
Восточной Сибири. Ему принадлежит почин по
возвращению России Амура со всеми приле-
гающими к нему угодьями, уступленного
Китаю в 1689 году. 

Немало других славных имён из этого списка
читатель найдёт в книге А. Пецко «Мировые
приоритеты русского народа» (М.: Институт рус-
ской цивилизации, 2013).

Теперь повернём внимание к тем историче-
ски-реальным поселениям Сибири, которые ас-
социируются со сказочным Беловодьем. 

Мангазея  первый русский заполярный
город. Наиболее достоверные сведения об этом
поселении мы находим в статье, помещённой в
Большой советской энциклопедии (3-е изд.), так
как в ней учтены результаты археологических
раскопок, проведённых экспедицией Арктиче-
ского и Антарктического научно-исследователь-
ского института в 1968-1970, 1973 гг.
Располагалось оно на высоком берегу р. Таз в
300 км от её устья. Река эта  была частью так на-
зываемого Мангазейского морского хода. По
этому пути, как говорится в БСЭ, пролегающем
от устья Северной Двины через пролив Югор-
ский Шар к полуострову Ямал и рекам Мутной и
Зелёной в Обскую губу, далее по реке Таз и во-
локом на реку Турухан, приток Енисея, ещё в XVI
веке совершали свои походы поморы, предки
жителей нынешней архангельской губернии. 

Как установлено археологическими раскоп-
ками, Мангазея состояла из двух частей:
кремля-детинца (площадью 5200 кв.м с внут-
ренними постройками (воеводский двор, съез-
жая изба, соборная церковь, тюрьма) и посада
(площадью около 25 000 кв.м), делившегося на
торговую половину (гостиный двор Е-образной
формы, таможня, купеческие дома, 3 церкви и
часовня) и ремесленную (80 100 жилых домов,
литейные мастерские, кузницы и пр.). Судя по
эпитету «златокипящая», в Мангазеи переплав-
лялось в слитки немалое количество золота. Так
что неверно было бы судить о её богатстве
только по результатам добычи «пушного золота»
(соболиного меха). Жители Мангазеи занима-
лись рыболовством, скотоводством, судоход-
ством. И, надо думать, огородничеством.

Зародился этот град на пути к Беловодью в
1601-1607 годах. Основал его отряд тобольских
и берёзовских стрельцов вместе с казаками.
Основной причиной его падения принято счи-
тать истребление к середине XVII столетия пуш-
ного зверя в окружающей тайге. В БСЭ
отмечается, что крупное экономическое значе-
ние Мангазея сохраняла до 1640-х годов. С се-
редины XVII века в связи с истреблением
пушного зверя в северной части бассейна Ени-
сея и перемещением пушного промысла
дальше на восток Сибири значение Мангазеи
как торгово-промыслового и ремесленного
центра стало падать. «Мангазея была оставлена
населением, а её гарнизон переведён на Ени-
сей в Туруханское зимовье, на месте которого в
1672 году был заложен город Новая Мангазея
(так до 80-х годов назывался г. Туруханск, ныне

село, районный центр Красноярского края)». 
К гибели Мангазеи привели, однако, не

только экономические причины. У царского пра-
вительства были опасения, что по северному
морскому пути могут проникнуть в Сибирь чуже-
странные гости. Отчасти по этой причине и был
прикрыт этот путь. Но было и другое опасение,
быть может, самое главное: боязнь влияния об-
разцовой во многих отношениях и справедли-
вой мангазейской жизни на царские порядки в
остальной России. Царь Алексей Михайлович,
вероятно, вздохнул с облегчением, когда в 1672
году подписал указ об упразднении города.

И.В. Сталин, находившийся в 1913 1916 гг. в
ссылке в Туруханском крае и в самом Туруханске
(Новой Мангазее), конечно, не мог не быть осве-
домлённым о судьбе исконной Мангазеи, по-
рождённой мечтой о Беловодье. Не приходится
сомневаться, что эти обстоятельства сыграли в
своё время немаловажную роль при реализа-

ции сталинских планов по освоению Сибири в
годы Советской власти.

Наконец, Алтай. В географическом плане это
 обширная горная страна, расположенная на

юге Сибири, самая высокогорная область не
только Сибири, но и всей азиатской части Рос-
сии. За Уралом только Ключевская сопка на
Камчатке выше главной вершины Алтая  краса-
вицы Белухи, высота которой 4506 метров над
уровнем моря. С алтайских снегов берут свои
воды Бия и Катунь, которые, сливаясь вместе,
образуют Обь. Река Обь как раз соотносит
между собой Алтайское Беловодье с Мангазей-
ской ойкуменой. 

В более конкретном аспекте земные коорди-
наты Алтайского Беловодья соотносятся с меж-
дуречьем Бухтармы и Катуни, с Уймонской
долиной верховья Катуни. Климат тех мест до-
статочно суровый, но он не служит помехой пло-
дородию земли, ибо на ней произрастает
множество земных плодов, вплоть до вино-
града. Вот там и возникла в давние поры рус-
ская Бухтарминская община, объединившая в
трудовом братстве казаков, беглых крепостных
крестьян, поморов. «В давние поры» - значит, по

крайней мере, со времени церковного раскола,
произошедшего в результате никоновских ре-
форм XVII века. Всех странников объединила
древлеправославная вера, не совместимая ни с
верой никонианского обряда, ни с верой като-
лической. Вообще участников Бухтарминской
общины было бы неправильно именовать старо-
обрядцами; это были не старообрядцы, а рус-
ские староверы, в чём можно убедиться, читая
«Житие протопопа Аввакума». («Мудры блядины
дети греки,  отмечал протопоп Аввакум в
письме к Симеону,  да с варваром турским с од-
ново блюда патриархи кушают рафленые курки.
Русачки же миленькия  не так,  во огнь лезет, а
благоверия не предаёт!»). 

Поскольку вольная крестьянская община
бухтарминцев в течение длительного времени
находилась вне контроля со стороны госу-
дарства, легенда о Беловодье настолько глу-
боко овладела сознанием жителей Алтая, что
осталась в людской памяти и после включения
Бухтармы в состав Российской империи в
1791 году. 

В наши дни  дни отчаяния и надежд  души
русских людей снова наполняются мечтами о
Беловодье. Но их сказочно-метафорическое со-
держание предстаёт теперь в свете научно-фи-
лософской истины. Имя человека, который
по-своему подошёл к открытию данной истины,
Мартин Хайдеггер. Родился этот немецкий мыс-
литель в 1889 году, умер в 1976-м. Он завещал
своему сыну, чтобы тот опубликовал его днев-
ники («чёрные тетради») спустя сорок лет после
его смерти. Завещание было выполнено, и в
2014 году «чёрные тетради» увидели свет. Исто-
рическое значение этого события огромно! Суть
вопроса – научно-философское осмысление
горнего источника социальной и природной
справедливости, т.е. того источника, который в
сознании многих русских людей предстаёт в об-
разе Беловодья. 

О неиссякаемом желании приобщиться к
нему напоминает в своём художественном
творчестве архангельский писатель В.В. Личу-
тин. Душе вольной, поэтической, пишет он в
своих размышлениях о русском народе, везде
душно, стеснённо. И вот сотни тысяч русских
мужиков, вольных ходоков кинулись во все сто-
роны, сманённые посулами о райской обители,
где нет ни податей, ни сборщиков, ни началь-
ства, ни солдатчины. «Многие из тех искальщи-
ков безвестно канули в китайских и
басурманских землях, так и не сыскав мужиц-
кого рая. Иные же осели на Алтае, на Чёрном и
Белом Иртыше, и, знать, оттуда, через старове-
ров-чалдонов и семейских казаков протащился

слух до Поморья о благословенной, полной до-
вольства стороне. Что же есть за пречудная
страна Беловодье, где царствует свободный
труд и любовь и где вершит справедливость
меж насельщиками не правда законов, а Закон
Правды  вечно благоухающее древо благоче-
стия, справедливости и добра. Собственно, не
ради земель кинулся мужик, ибо в Сибири пу-
стынных жирных степей было в преизбытке, но
в Сибири не сыскалось той воли, о которой
мыслилось зачарованно: пустился же мужик
странствовать в поисках Закона Правды…» (В.
Личутин. Душа неизъяснимая. Размышления о
русском народе. М.: «Информпечать» ИТРК
РСПП, 2000, с. 455). 

«До царя далеко, до Бога высоко», как гово-
рили у нас в старину. Вот и появилось стрем-
ление в русском народе, преодолевая даль и
высь, приблизить к себе Небесную инстанцию,
царство справедливости. Хайдеггер назвал эту
идеальную Небесную инстанцию Бытием,
установив различие между ней и наличным
бытием всего вокруг нас существующего (су-
щего). Случайно или нет, но так получилось,
что его Бытие оказалось философским выра-

жением того, что в русском миросозерцании
носит имя белого света.  

Жить русскому человеку на белом свете и
при белом свете значит различать, именовать
вещи, наделять их (правильными) именами. Для
этого ему дана речь, дан язык, способность на-
рицати. Так что те, кто возобладал этой способ-
ностью, нарекли себя русью, как другие, тоже
владеющие словом, назвали себя словенами.
Русь, рещи (решти  сказать, говорить), как
видно, суть  однокоренные слова. К их семей-
ству принадлежат ещё термины русло, руст
(поток, ручей - см: А.Г. Преображенский. Этимо-
логический словарь русского языка. М.,
1910 1914, т.2, с.225). Французский мыслитель
Жан Дюран, вникнув в фонетику и морфологию
русского языка, выстроил следующую цепочку
родственно-однокоренных слов: река, ре-
ченька, речь, ручей, Русь, Россия, русский (Жан
Дюран. Уникальная Россия. М.: Центр междуна-
родных культурных связей и иностранных язы-
ков, 2006). Эту находку он подкрепляет стихами
Пушкина из «Сказки о царе Салтане»: «А сама-
то величава, / Выступает, будто пава; /А как
речь-то говорит, /Словно реченька журчит».

В 1966 году Хайдеггер дал интервью немец-
кому журналу «Шпигель». (Беседа велась с со-
трудниками журнала Р. Аугштайном и Г.
Вольфом. Опубликовано в 1976 году сразу
после смерти автора, как он и просил.) В центре
беседы  проблема предотвращения гибельных
последствий технического прогресса для всей
Земли. На вопрос о том, на кого или на что
можно возлагать надежду в решении этой про-
блемы (не на американцев ли?) Хайдеггер отве-
тил, что на американцев надеяться не стоит,
хотя в США и предпринимаются некоторые по-
пытки освободиться от прагмативистски-пози-
тивистского, технического мышления. После
чего добавил: «И кто из нас решится предска-
зать - не пробудятся ли в один прекрасный день
в России или в Китае прадревние традиции та-
кого «мышления», которое позволит человеку
достичь свободного (в смысле понимания сущ-
ности техники.  Л.А.) отношения к миру тех-
ники?». 

А в его «чёрных тетрадях» мы находим такую
запись: «В сущности русского начала за-
ключены сокровища ожидания скрытого Бога,
которые превосходят [значение] всех сырьевых
запасов. Но кто поднимет их на поверхность,
т.е. освободит [так], чтобы высвечивалась их
сущность?.. Что должно произойти, чтобы тако-
вое стало исторической возможностью?».

Л.Г. АНТИПЕНКО

РУССКИЙ МИР НА ПУТИ К БЕЛОВОДЬЮ.
КОГДА СКАЗКА СТАНОВИТСЯ БЫЛЬЮ

НАША ЖИЗНЬ
На всю оставшуюся жизнь
Мне хватит дел и публикаций
И шквала злобы и оваций
На всю оставшуюся жизнь.

На всю оставшуюся жизнь
Мне хватит дружбы со «СЛОВАМИ…»,
С главредом и со всеми вами,
На всю оставшуюся жизнь.

Моя оставшаяся жизнь!
Тебя сегодня так ведь мало...
Но если б всё начать сначала,
Я повторил бы эту Жизнь.

Я повторил бы эту Жизнь
С её и славой и слезами.
Взгляните ясными глазами:
Она священна, наша Жизнь.

Владимир БУШИН
27 декабря 2015

Красновидово
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Читатели и редакция горячо поздравляют Вас, 
Владимир Сергеевич, с Днём рождения 

и желают Вам крепкого здоровья, радости от близких 
и новых и новых творческих успехов. 

Все с нетерпением ждут Ваши блистательные материалы.


